
С одеждой 
на лучшее 
будущее
Столичные жители 
пошли по магазинам 
не дожидаясь заграницы

Российский fashion-рынок начал 
восстанавливаться после кри-
зиса. В марте продажи одежды 
в Москве и Санкт-Петербурге вы-
росли примерно на 10% относи-
тельно 2020 года, хотя остают-
ся ниже показателей 2019 года. 
Одежные сети подтверждают 
нормализацию спроса и рассчи-
тывают на активные продажи этой 
весной, но полное восстановле-
ние рынка сдерживает рост цен.

В марте 2021 года продажи оде-
жды и обуви в магазинах Москвы 
год к году выросли на 10% и 20%, 
в Санкт-Петербурге — на 11% и 41% 
соответственно. В целом по стра-
не спрос в категориях за этот пери-
од был ниже марта 2020 года на 17% 
и 15% соответственно. Такие данные 
приводит оператор онлайн-касс «Эво-
тор» (объединяет 700 тыс. термина-
лов). Одновременно аналитики фик-
сируют рост среднего чека на рынке. 
По России показатель увеличился 
на 12%, до 2,3 тыс. руб., в Москве — 
на 36%, до 5 тыс. руб., в Санкт-Петер-
бурге — на 11%, до 3,2 тыс. руб. Генди-
ректор «Эвотора» Андрей Романенко 
напоминает, что в марте 2020 года 
на рынке уже начался сильный спад 
из-за пандемии COVID-19, поэтому 
динамику Москвы и Санкт-Петербур-
га можно объяснить эффектом низ-
кой базы. Относительно 2019 года 
продажи одежды остаются ниже бо-
лее чем на 30%, обуви — на 50%, сле-
дует из данных «Эвотора».

Торговые сети замечают ожив-
ление спроса. Гендиректор сети 
универмагов «Стокманн» Геннадий 
Левкин говорит, что в марте сопо-
ставимые продажи выросли к ана-
логичному месяцу в докризисном 
году на 10–20%, хотя посещаемость 
остается ниже 2019 года. Он объяс-
няет это более целевым трафиком. 
Собеседник „Ъ“ в крупной феде-
ральной одежной сети также отме-
чает рост сопоставимых продаж 
к 2019 году при более низкой посе-
щаемости. В компании связывают 
это с постепенным восстановлени-
ем экономики, возвращением сту-
дентов в крупные города и пр. 

Основатель бренда Dorogobog-
ato Семен Пименов добавляет, что 
спрос в Москве и Санкт-Петербурге 
восстанавливается быстрее из-за бо-
лее высоких, нежели в других горо-
дах, доходов населения. Господин 
Левкин полагает, что в ценовых сег-
ментах «средний» и «средний плюс» 
рост продаж обусловлен в том числе 
закрытыми границами с большин-
ством стран. Основной акционер OR 
Group (ранее «Обувь России», сети 
Westfalika, «Пешеход» и пр.) Антон Ти-
тов во вторник заявил, что в полном 
объеме спрос на рынке не восстано-
вился, а группа выйдет на уровень 
финансовых показателей 2019 года 
в течение ближайших двух лет.
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Как НАТО ляжет
Украина хочет вступить в альянс по самый Донбасс

Переговоры по Донбассу перестали 
быть переговорами. Ни в «нормандском 
формате», ни в контактной группе согла-
совать не получается буквально ничего. 
При этом несложно увидеть, как ранее 
достигнутые договоренности редакти-
руются буквально на глазах и в одно-
стороннем порядке. На этом фоне Киев 
делает ставку на помощь Запада, уго-
варивая принять Украину в НАТО. Раз-
витие событий начинает напоминать 
 ситуацию, которая в 2008 году сложи-
лась перед войной в другом конфликт-
ном регионе — в Южной Осетии.

Переговорный паралич
Из-за обострения Киев 6 апреля запросил 
экстренный созыв трехсторонней контакт-
ной группы (ТКГ) по урегулированию си-
туации на востоке Украины. Последний от-
чет специальной мониторинговой миссии 
ОБСЕ от 3 апреля (более свежих пока нет) 
показывает впечатляющий рост наруше-
ний режима прекращения огня в Донбас-
се. В Донецкой области — 594 нарушения, 
а в Луганской — 427. В предыдущий отчет-
ный период перемирие нарушалось 255 
и 31 раз  соответственно.

Однако шансы на то, что инициирован-
ные Украиной переговоры состоятся, по сло-
вам источников „Ъ“, невелики. Донецк, Лу-
ганск, а с ними и Москва считают, что прежде 
украинская сторона должна выполнять то, 
что описано в согласованных 22 июля прош-
лого года «Мерах по усилению режима пре-
кращения огня».

«Мы за реальные практические и эффек-
тивные действия. Есть согласованное в июле 
2019 года бессрочное перемирие. Есть до-
полнительные меры по его усилению, под-
писанные 22 июля прошлого года. Они кон-
кретные, детальные и практические. Ничего 
другого не требуется»,— отметил представи-
тель непризнанной ДНР в подгруппе ТКГ 
по безопасности Алексей Никоноров.

Над «Мерами по усилению режима пре-
кращения огня», по информации „Ъ“, поми-
мо ТКГ поработали замглавы кремлевской ад-
министрации Дмитрий Козак и руководитель 
офиса президента Украины Андрей Ермак. 
Именно они договорились о принципиаль-
ном моменте: ответный огонь по нарушителю 
«тишины» можно открывать только по прика-
зу «руководства вооруженных сил Украины 
и руководства вооруженных формирований 
ОРДЛО (отдельных районов Донецкой и Лу-
ганской областей.— „Ъ“)» и только после ис-
черпания прочих — не боевых — способов 
принуждения нарушителя к соблюдению пе-
ремирия. Еще одним условием было, что ка-
ждая из конфликтующих сторон должна из-
дать приказы с этим указанием.

Начальники народной милиции не-
признанных ДНР и ЛНР свои опубликова-
ли. А Минобороны Украины обнародовало 

не указ, а заявление, текст которого потом 
редактировался несколько раз. В версии 
от 27 июля 2020 года все соответствовало 
согласованному варианту. Но затем форму-
лировка изменилась — положение о том, 
что стрелять в ответ допускается только 
по приказу руководства вооруженных сил, 
заменила размытая фраза, согласно ко-
торой открывать ответный огонь можно 
«в случае нарушения противником режи-
ма тишины и возникновения угрозы жиз-
ни украинских военнослужащих». Но и эта 
редакция уже неактуальна. 27 марта это-
го года на сайте Минобороны появилась 
третья версия. Согласно ей, вооруженные 
силы Украина только «в случае необходи-
мости» готовы действовать в соответствии 
с июльским алгоритмом.

Творческий подход украинской сторо-
ны к договоренностям в последнее время 
неоднократно становился темой обсужде-
ния и в ТКГ, и на более высоком уровне — 
в «нормандском формате» (Германия, Россия, 
Украина, Франция) с участием господ Коза-
ка, Ермака и советников немецкого канцле-

ра и французского президента Яна Хеккера 
и Эммануэля Бонна. Пока безрезультатно.

Тем временем Киев решил поменять ме-
сто встречи ТКГ. До пандемии группа заседала 
в белорусской столице, где и были подписа-
ны Минские соглашения. Но больше, заявил 
вице-премьер Украины по реинтеграции 
Алексей Резников, в Белоруссию украинские 
переговорщики не поедут из-за «вражеской 
риторики Беларуси», которая «находится под 
влиянием РФ». «Мы категорически сообщи-
ли, что не будем участвовать в заседаниях 
ТКГ, если вдруг завершится карантин и будет 
предложено продолжить консультации, как 
и ранее, в Минске»,— заявил он.

Москва ответила через пресс-секретаря 
президента РФ Дмитрия Пескова. «Группа яв-
ляется трехсторонней, поэтому здесь также 
необходимо будет выработать позицию еще 
двух сторон»,— сказал господин Песков, от-
метив, что такой позиции «пока нет».

Уговоры по-киевски
Пока переговорные площадки парализова-
ны, Украина сосредоточилась на вовлече-

нии в конфликт Запада. Особые усилия — 
в направлении НАТО. «Мы стремимся 
к реформированию нашей армии и обо-
ронного сектора, но одними реформами 
Россию не остановить. НАТО — это единст-
венный путь к окончанию войны в Донбас-
се. План действий по членству (ПДЧ) в НАТО 
станет настоящим сигналом для РФ»,— за-
верил Владимир Зеленский генсека НАТО 
Йенса Столтенберга. Сообщение об их теле-
фонном разговоре опубликовано на сайте 
украинского президента 6 апреля.

Господин Столтенберг в ответ подчерк-
нул: «НАТО строго поддерживает терри-
ториальную целостность и суверенитет 
Украины» и «привержено тесному парт-
нерству» с ней. Он также отметил в Twit-
ter, что позвонил Владимиру Зеленскому, 
чтобы «выразить серьезную озабоченность 
в связи с российской военной активно-
стью на территории и у границ Украины». 
О перспективах членства Киева в альянсе 
он не  упоминал.
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Для госсектора  
надежнее селектор
Американская Zoom отключает  
российские государственные компании  
от своей видеосвязи

Zoom Video Communications  запретила 
своим дистрибуторам продавать дос-
туп к сервису онлайн-конференций гос-
учреждениям и госкомпаниям в России 
и СНГ. Zoom следует за Microsoft, кото-
рая отказалась от поставок софта в МГТУ 
им. Н. Э. Баумана из-за риска  санкций 
со стороны США, полагают  эксперты. 
Пострадать могут в первую очередь 
образовательные учреждения, которые 
закупали услуги Zoom. Но участники рын-
ка уверены, что западные сервисы смо-
гут заменить отечественные аналоги.

„Ъ“ ознакомился с письмом дистрибуто-
ра решений Zoom в России и СНГ «РайтКонф» 
партнерам от 31 марта. В нем говорится, что 
Zoom Video Communications Inc. отзывает 
у российского партнера авторизацию на про-
дажу сервиса для госучреждений и органи-
заций с государственными бенефициарами. 
Гендиректор «РайтКонф» Андрей Петренко 
подтвердил „Ъ“ подлинность письма. По его 
словам, требования Zoom касаются не только 
РФ, но и стран СНГ. «Сейчас мы уточняем де-
тали дальнейшей работы, не исключаю, что 
компания сделает отдельный продукт для гос-
сектора»,— добавил топ-менеджер. По его сло-
вам, работа по действующим контрактам про-
должится. В Zoom не ответили на запрос „Ъ“.

По данным Telecom Daily, до 2020 года 
объем рынка видео-конференц-связи (ВКС) 

в России постепенно снижался: с 2,62 млрд 
руб. в 2016 году до 2,1 млрд руб. в 2019 году. 
Из-за перехода на удаленный режим рабо-
ты в 2020 году рынок вырос до 2,5 млрд руб. 
По оценкам TrueConf, Zoom стал самым по-
пулярным корпоративным сервисом виде-
освязи в России, заняв 25% рынка. На втором 
месте сам TrueConf с 23%, затем Skype с 14%.

Политика Zoom может сказаться на ра-
боте школ и вузов. Согласно «СПАРК-Интер-
факс», в 2020 году «РайтКонф» участвовал 
как минимум в четырех тендерах на по-
ставку Zoom для образовательных учрежде-
ний в целом на 1,1 млн руб. На сайте госза-
купок „Ъ“ обнаружил около 40 тендеров 
за 2020 год, в рамках которых российские 
вузы и колледжи закупали Zoom. Среди них 
МИФИ, РГГУ, Нижегородский университет 
им. Н. А. Добролюбова, Алтайский госуни-
верситет и другие. Государственные вузы 
обязаны соблюдать законодательство в об-
ласти импортозамещения, но, судя по дан-
ным госзакупок, некоторые предпочитают 
Zoom, отмечает исполнительный директор 
ассоциации «Отечественный Софт» Ренат Ла-
шин. В Минпросвещения „Ъ“ заверили, что 
школы могут использовать разные сервисы: 
«Система образования хорошо защищена ва-
риативностью инструментов». 
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Эпидситуация становится 
все волнительнее
Россиян предупредили о возможном росте 
заболеваемости COVID-19

Российские власти вновь обеспокоены 
эпидемиологической ситуацией в стра-
не в связи с распространением коро-
навируса. Во вторник премьер  Михаил 
Мишустин констатировал, что «вирус 
не отступил», и призвал своего заме-
стителя Татьяну Голикову вместе с Рос-
потребнадзором, учеными и врачами 
к пятнице разработать дополнительные 
меры защиты россиян. Возможную тре-
тью волну специалисты связывают глав-
ным образом с низкими темпами вакци-
нации и частично с высокой заразностью 
новых мутаций. По официальной ста-
тистке, в России выявлено уже 103 слу-
чая британского штамма и 10 — южно-
африканского, но эксперты допускают, 
что их может быть значительно больше. 
В Минздраве „Ъ“ подтвердили, что ситу-
ация с коронавирусом «остается напря-
женной», но в ведомстве уверены в эф-
фективности отечественных вакцин.

Михаил Мишустин поручил вице-премь-
еру Татьяне Голиковой к 9 апреля «вместе 
с Роспотребнадзором, учеными и врачами» 
подготовить дополнительные меры защиты 
россиян от COVID-19. «Несмотря на то что си-
туация с распространением коронавируса 
стабильна и без скачков, дальнейшего сни-
жения заболеваемости не происходит,— ска-
зал господин Мишустин во вторник на засе-
дании координационного совета по борьбе 
с коронавирусной инфекцией.— Вирус 

не отступил, поэтому очень важно и дальше 
соблюдать меры предосторожности». Он до-
бавил, что «ряд экспертов» предупреждают 
о возможности ухудшения эпидемиологи-
ческой ситуации в связи с третьей волной 
в других странах, поэтому важно не допу-
стить такого сценария в России.

Глава Роспотребнадзора Анна Попова до-
ложила, что заболеваемость коронавиру-
сом в Псковской, Мурманской, Тамбовской 
и Воронежской областях, а также в Каре-
лии и Калмыкии превышает среднерос-
сийские показатели. А в 18 регионах, где 
ранее были сняты ограничения для пожи-
лых людей, по словам госпожи Поповой, 
растет заболеваемость среди представите-
лей этой возрастной группы. Она заявила, 
что региональные власти должны прини-
мать решение о снятии ограничений «взве-
шенно, во взаимодействии с главными са-
нитарными врачами, чтобы не подвергать 
риску здоровье граждан». Ослабление ог-
раничительных мер для людей старшего 
возраста, по словам Анны Поповой, и во-
все возможно только после формирова-
ния коллективного иммунитета, то есть 
после завершения вакцинации этой груп-
пы населения. Глава Роспотребнадзора со-
общила, что в России выявлено 103 случая 
британского штамма коронавируса и 10 — 
южноафриканского.
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зато с надеждой — в сторону НАТО  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА УКРАИНЫ

Подписной  
индекс 50060

П1125
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сегодняшнее 
число 24,6

процента составил в марте 2021 года прирост стоимости импорта товаров из стран дальнего зару-
бежья по сравнению с мартом 2020 года, сообщила вчера ФТС. В прошедшем месяце в РФ было ввезено 
товаров на $21,9 млрд против $17,5 млрд годом ранее. Резкий рост показателя частично объясняется низкой 
базой марта 2020 года, когда на старте эпидемии COVID-19 импорт сократился по сравнению с мартом 2019 
года на 4,4%. Впрочем, основной прирост ввоза связан все же с увеличением потребления на фоне восста-
новления экономики: в феврале 2021 года импорт также сильно вырос — на 15,1% год к году (в январе — на 
2,8%). По итогам 2020 года импорт из стран дальнего зарубежья по сравнению с 2019 годом упал на 5,4%.

КРЕДИТОВАНИЕ

Ипотека теряет темп

Несмотря на то что рост выдачи ипо-
теки в годовом выражении продол-
жается, на рынке наметилась тен-
денция к постепенному снижению 
спроса на жилищные кредиты, силь-
но разогретого в 2020 году действи-
ем льготной ипотеки под 6,5%. Так, 
по данным ЦБ, темпы прироста ко-
личества выданных кредитов в фев-
рале замедлились до 28% в годовом 
выражении — например, еще в де-
кабре количество выданных креди-
тов увеличилось на 35,1% в годовом 
выражении. В феврале было вы-
дано 145 тыс. ипотечных кредитов, 
и если не считать январь (этот ме-
сяц нерепрезентативен из-за длин-
ных праздников), то этот показа-
тель оказался самым низким с июня 
2020 года (127 тыс. кредитов). Рост 
объема кредитов также замедляет-
ся, хотя и слабее,— с 51,5% в де-
кабре до 42,6% в феврале в го-

довом выражении. Так, в феврале 
было выдано 403 млрд руб. креди-
тов — минимум с июля, когда объе-
мы ипотечного кредитования соста-
вили 383 млрд руб.

Впрочем, появление такой ди-
намики вряд ли можно назвать не-
ожиданностью: многие аналитики 
ожидают, что в этом году объемы 
выдачи ипотеки уже не дотянут до 
рекордного уровня 2020 года, ког-
да было выдано 4,3 трлн руб. кре-
дитов. Например, эксперты рейтин-
гового агентства Moody’s прогнози-
ровали замедление роста ипотеч-
ного кредитования в 2021 году: 
те, кто мог взять ипотеку, уже сде-
лали это, а банки не будут наращи-
вать риски, кредитуя менее надеж-
ных клиентов.

Одновременно с этим про-
должается рост среднего разме-
ра ипотечного кредита — в фев-
рале 2021 года он составил поч-
ти 2,8 млн руб., что на 12,7% выше 
уровня прошлого года. Отметим, 
это стало рекордом как минимум 
за последние два года. Еще более 
заметна эта тенденция на рынке 
новостроек: средний размер кре-
дита на покупку квартир на первич-
ном рынке вырос, по данным Frank 
RG, до 3,7 млн руб., что на 19,1% 
выше февраля 2020 года. 

Объясняется такая тенденция 
двумя факторами. В первую оче-
редь ростом цен на недвижимость, 
который к концу года нивелировал 
эффект от снижения ставки. Во-вто-
рых, подобная динамика может 
быть связана с постепенным вымы-
ванием с рынка сравнительно не-
дорогого жилья — ранее Минстрой 
уже отмечал, что спрос на жилье 
превысил предложение практически 
в каждом регионе. В итоге на фоне 
низких ипотечных ставок цена на 
недвижимость перестала быть сдер-
живающим спрос фактором.

Евгения Крючкова

ДИНАМИКА ИПОТЕЧНОГО КРЕДИТО-
ВАНИЯ В РОССИИ (%, ГОД К ГОДУ) 
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Мировая экономика в ближай-
шие два года будет расти чуть 
 быстрее, чем ожидалось, считает 
Международный валютный фонд 
(МВФ). Его прогноз глобально-
го роста на 2021 год повышен 
с 5,5% до 6%, на 2022-й — с 4,2% 
до 4,4%. Из развитых стран бы-
стрее всего будет восстанавли-
ваться экономика США, из раз-
вивающихся — Китая и Индии. 
По России прогноз роста также 
улучшен — до 3,8% в оба года, та-
кой корректировке способство-
вали, в частности, новые ожида-
ния роста цен на нефть.

Международный валютный фонд 
повысил прогноз роста глобальной 
экономики в этом году с 5,5% до 6% 
и с 4,2% до 4,4% в 2022-м. Оценка спа-
да 2020 года улучшена с минус 3,5% 
до минус 3,3%. Новый прогноз МВФ 

предполагает рост быстрее, чем 
в 2010 году (5,4%) при восстановле-
нии после мирового финансового 
кризиса (тогда глобальный спад со-
ставил всего 0,1%). «Вакцинирова-
ние и адаптация к пандемии позво-
ляют экономике восстанавливаться 
быстрее, чем ожидалось, дополни-
тельным стимулом являются анти-
кризисные программы в США»,— 
говорится в докладе фонда. Его экс-
перты ожидают, что в среднесроч-
ной перспективе темпы роста за-
медлятся до 3,3% в год. Без стимули-
рующих мер рецессия в мире была 
бы в три раза более глубокой, оце-
нивают в МВФ.

Среди развитых стран самые вы-
сокие темпы роста в этом году ожи-
даются в США — 6,4%. Это позволит 
превысить докризисный уровень 
ВВП, в большинстве стран это прои-

зойдет лишь в 2022-м. В следующем 
году рост замедлится до 3,5%. Эта 
оценка не учитывает возможные по-
следствия для экономики США ин-
фраструктурного плана президента 
Джо Байдена, который, напомним, 
предложил инвестировать в обнов-
ление дорог, портов и прочей инфра-
структуры более $2 трлн, повысив 
при этом налог на прибыль корпора-
ций с 21% до 28% (см. „Ъ“ от 2 апреля).

Отметим, что накануне глава 
Минфина США Джанет Йеллен пред-
ложила странам «большой двадцат-
ки» согласовать международный ми-
нимальный уровень налога на кор-
порации. Эту идею уже поддержали 
министерства финансов Франции 
и Германии, заявив, что это впол-
не достижимо. Главный экономист 
МВФ Гита Гопинат отметила, что сни-
жение ставки налога на прибыль 

в рамках реформы 2017 года в США 
так и не привело к значительному 
росту инвестиций, на который наде-
ялись авторы законопроекта.

По прогнозу МВФ, в зоне евро 
прирост ВВП в этом году составит 
4,4%, в следующем — 3,8% (ожида-
ния улучшены на 0,2 процентного 
пункта на оба года). Среди развива-
ющихся стран самые высокие тем-
пы роста будут у Китая и Индии — 
8,4% и 12,5% соответственно (в 2021 
году — 5,6% и 6,9%). По России про-
гноз улучшен до 3,8% в оба года (это 
на 0,8 пункта больше для этого года 
и на 0,1 меньше — для следующего). 
Для сравнения: в Бразилии рост со-
ставит 3,7% в этом и 2,6% в следую-
щем году, в Мексике — 5% и 3%, в Са-
удовской Аравии — 2,9% и 4%. Про-
гноз цены барреля нефти также улуч-
шен — до $58,52 в 2021 году и $54,83 

в 2022-м (в январе в фонде ждали $50 
и $48,8 за баррель).

Тем не менее в МВФ подсчитали, 
что потери в благосостоянии в разви-
вающихся странах будут в этом году 
больше, чем в развитых,— в среднем 
20% подушевого дохода 2019 года (без 
Китая) против 11%. Возможное уже-
сточение политики ФРС США также 
является значимым риском для раз-
вивающихся экономик. По данным 
Института международных финан-
сов, развивающиеся рынки в мар-
те привлекли всего $10,1 млрд ин-
вестиций — минимум за последний 
год. Основной приток зафиксирован 
в Китай ($5 млрд долга и $3,8 млрд 
вложений в акции). Без учета КНР 
в акции развивающихся рынков 
было вложено всего $0,2 млрд, в дол-
говые бумаги — $1,2 млрд.

Татьяна Едовина

От мировой экономики ждут большего
МВФ улучшил прогноз роста глобального ВВП

В феврале 2021 года выпуск де-
вяти базовых отраслей экономи-
ки РФ фактически достиг уров-
ня марта 2020 года, снизившись 
по сравнению с январем на 0,4% 
из-за обрабатывающей про-
мышленности, строительства 
и транспорта, оценили в ВШЭ. 
В марте промышленная актив-
ность, согласно опережающим 
индикаторам, не росла. При этом 
темпы роста выпуска в секторе 
услуг резко ускорились благода-
ря как внутреннему, так и внеш-
нему спросу, фиксируют анали-
тики агентства Markit.

По оценкам Центра развития 
ВШЭ, в феврале по сравнению с ян-
варем (с учетом сезонности) выпуск 
в девяти базовых отраслях эконо-
мики РФ снизился на 0,4%. Причи-
на — «необычно экстремальные по-
годные условия во многих регионах 
страны», которые привели к ухуд-

шению положения дел в обработке, 
строительстве и грузоперевозках. 
В то же время в феврале индекс вы-
пуска базовых отраслей достиг 99,3% 
от уровня марта 2020 года, фактиче-
ски восстановившись после кри-
зиса. В феврале уровень марта 2020 
года превышен у пяти из девяти ба-
зовых видов экономической дея-
тельности. Отставание сохранялось 

в том числе в добыче полезных иско-
паемых (прежде всего из-за ограни-
чений в рамках ОПЕК+), строитель-
стве, розничной торговле, перевоз-
ках грузов транспортом и в потреби-
тельских отраслях (прежде всего свя-
занных с предоставлением услуг).

Торможение восстановления про-
мышленности в феврале—марте (со-
гласно опережающим индикаторам 

Росстата, Института Гайдара, ЦМАКП 
и PMI) заставило экспертов говорить 
о том, что экономика, завершив вос-
становление в первом квартале 2021 
года, вернулась к стагнации (см. „Ъ“ от 
1 апреля). Между тем, согласно оцен-
кам агентства Markit, в секторе услуг 
в марте зафиксирован максималь-
ный рост деловой активности за по-
следние семь месяцев — на фоне того 
как внутренний спрос увеличивал-
ся максимальными темпами с авгу-
ста 2020 года, а внешний — с октября 
2019 года. Оживление деловой актив-
ности в услугах в марте сопровожда-
лось ростом занятости в секторе и ока-
залось настолько значительным, что 
поддержало прирост композитного 
индекса Markit на фоне замедления 
в промышленности (см. график).

Косвенным свидетельством повы-
шенного спроса домохозяйств в мар-
те является продолжение бурного уве-
личения потребительского импорта 

и повышение потребительской уве-
ренности. Впрочем, индекс потреби-
тельской уверенности в первом квар-
тале 2021 года по сравнению со вто-
рым кварталом 2020-го, повысив-
шись на пять процентных пунктов, 
до минус 21%, лишь незначительно 
превысил уровень третьего квартала 
прошлого года. При этом экономист-
ка компании IHS Markit Шиан Джонс 
отмечает, что поставщики услуг заре-
гистрировали заметный рост затрат 
в конце первого квартала — подоб-
ный всплеск не наблюдался с момен-
та повышения НДС в начале 2019 года. 
«Деловые ожидания в целом остались 
оптимистичными, хотя степень уве-
ренности как у производителей, так 
и у поставщиков услуг несколько сни-
зилась. Оптимизм по-прежнему исхо-
дил от надежд на дальнейшее восста-
новление экономики в 2021 году»,— 
заключают в Markit.

Алексей Шаповалов

Весна к услугам
Сфера сервиса поддержала восстановление экономики

Вице-премьеры Юрий Борисов 
и Дмитрий Чернышенко согла-
совали схему финансирования 
«сквозных проектов» по переводу 
крупнейших российских заказчи-
ков на программно-аппаратную 
базу российского производства. 
Процесс разделен на два тре-
ка — аппаратный и программный, 
финансировать первый, наибо-
лее рискованный, должны ли-
зинговые компании — в том чис-
ле ГТЛК — за счет полного выку-
па будущих партий российско-
го «железа», а затем передачи их 
конечным пользователям в ли-
зинг. Разработку же софта опла-
тят компании-интеграторы, ко-
торые займутся внедрением но-
вого оборудования для якорных 
заказчиков. При этом и лизин-
говые компании, и интеграторы 
смогут получить господдержку — 
де-факто риски перехода круп-
ных заказчиков на российские 
процессоры и ПО компенсирует 
бюджет.

Новая схема импортозамещения 
в радиоэлектронной промышленно-
сти оформлена протоколом совеща-
ния у «цифрового» и «промышленно-
го» вице-премьеров Дмитрия Черны-
шенко и Юрия Борисова (от 17 мар-
та ДЧ-П10-27пр, есть у „Ъ“). У господи-
на Борисова вчера протокол не ком-
ментировали; в аппарате господина 
Чернышенко говорят, что он вклю-
чился в работу над сквозными про-
ектами в связи «с его полномочиями 

по формированию спроса на отече-
ственную гражданскую радиоэлек-
тронику» (де-факто это должно убе-
речь промышленность от выпуска 
ненужной рынку продукции), а «воз-
можные варианты поддержки, в том 
числе с применением программы 
льготного лизинга» действительно 
рассматриваются.

В перечне сквозных проек-
тов, которые сейчас обсуждают 
Минпромторг, Минцифры и два ви-
це-премьера,— перевод на россий-
скую элементную базу управления 

трафиком и облачной платформы 
«Ростелекома», проект «Росатома» по 
созданию «импортозамещенного ин-
фраструктурного ландшафта» (про-
мышленные контроллеры), систе-
ма серверов для ВТБ и «корпоратив-
ных информационных платформ» 
для «Ростеха», планшеты, смартфо-
ны, автоматизированные рабочие 
места и серверы центров обработки 
данных для «Почты России» и инфра-
структура для ПАО МТС. До 30 апре-
ля аналогичное предложение будет 
разработано и для Промсвязьбанка.

По схеме лизинговые компании 
должны будут принять на себя ри-
ски по приобретению и поставке 
интеграторам «железа», в том числе 
российских процессоров «Эльбрус» 
и «Байкал»,— участники рынка гово-
рят, что эта часть процесса пока вы-
зывает наибольшие опасения. По 
данным „Ъ“, использовать льготный 
лизинг (включая консолидирую-
щую лизинговые активы ВЭБа ГТЛК) 
решили после того, как якорные ин-
весторы отказались приобретать бу-
дущие российские разработки на 
свои средства,— только фаза опыт-
но-конструкторских работ в этой 
области продлится до 2023 года. От-
дельной задачей лизинговых компа-
ний, говорят собеседники „Ъ“ в от-
расли, станет согласование цен «от-
ложенных» поставок — по оценкам 
поставщиков, с учетом затрат на раз-
работку они должны быть сопоста-
вимы с иностранными аналогами, 
а скидка при поставке в лизинг якор-
ному заказчику может быть компен-
сирована за счет бюджета. Лизин-
годатели смогут получить на это 
«импортозамещающие» субсидии 
Минпромторга, а Минфину, Минэко-
номики, Минцифры и Минпромтор-
гу уже поручено «предусмотреть рас-
ширение программы льготного ли-
зинга… с учетом текущих остатков 
средств бюджета и дополнительной 
потребности в финансовой поддерж-
ке» проектов.

Господдержку получат и инте-
граторы — заказчики российско-

го ПО: проект постановления Бело-
го дома «Об утверждении правил 
предоставления субсидий из фе-
дерального бюджета российским 
компаниям на финансовое обеспе-
чение затрат, связанных с внедре-
нием российской радиоэлектрон-
ной аппаратуры» уже обсуждается 
участниками совещания. По дан-
ным „Ъ“, он предполагает покры-
тие субсидиями Минпромторга до 
50% всех затрат на разработку и вне-
дрение российского ПО в проектах 
стоимостью от 100 млн руб. и не 
длиннее трех лет — от зарплат и со-
цвзносов занятых в них до оплаты 
НИОКР и части процентов по кре-
дитам (до 3 млрд руб. субсидии на 
один проект).

Отметим, что, по данным „Ъ“, 
эта схема устраивает большинство 
участников рынка (см. «Ъ-онлайн»), 
но переносит практически все ри-
ски, связанные с первичными вло-
жениями в запуск импортозамеще-
ния, на бюджет. Впрочем, для сто-
ронников импортозамещения про-
демонстрировать успехи важно лю-
бой ценой: в 2020 году в Белом доме 
называли господдержку радиоэлек-
тронной промышленности экспери-
ментом, по итогам которого в бли-
жайшие годы будут приниматься ре-
шения о расширении или сворачи-
вании протекционизма.

Олег Сапожков,  
Юлия Степанова,  
Диана Галиева,  
Татьяна Гришина

Импортозамещение поделится рисками
Самые высокие из них оплатит бюджет

Курирующему импортозамещение вице-премьеру Юрию  
Борисову приходится обустраивать комфортные условия  
российским производителям электроники и программ для нее
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

ДИНАМИКА СОВОКУПНОГО ИНДЕКСА ОБЪЕМОВ ПРОИЗВОДСТВА PMI 
(ПУНКТЫ, БОЛЕЕ 50 ПУНКТОВ – РОСТ ВЫПУСКА)   ИСТОЧНИК: MARKIT.
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«Все они были привезены из-за рубежа. Внутреннее 
распространение на сегодняшний день не регистриру-
ется, но оно, безусловно, не исключено, учитывая высо-
кую способность вируса вызывать бессимптомные кли-
нические течения. Мы работаем по всем очагам макси-
мально широко, для того чтобы предотвратить распро-
странение»,— заверила госпожа Попова.

Отметим, что мутации, обнаруженные в Великобри-
тании и ЮАР, ученые признали более заразными. Есть 
данные, что южноафриканский вариант также может 
быть устойчив к вакцинам.

Главврач медцентра «Лидер-медицина» инфекционист 
Евгений Тимаков называет опасения властей «справедли-
выми». В беседе с „Ъ“ он уточнил, что «по всем раскладам 
эпидситуации» вирусу нужно около двух месяцев, чтобы 
начать активно размножаться. Таким образом, по мне-
нию инфекциониста, число выявляемых случаев британ-
ского штамма в РФ может вырасти уже в середине апреля. 
Кроме того, продолжает он, следует ожидать, что повтор-
но будут заражаться люди, которые переболели год назад 
и утратили иммунитет.

Завлабораторией Института молекулярной генетики 
РАН Константин Северинов считает, что случаев новых 
штаммов в России может быть значительно больше, чем 
свидетельствуют официальные данные. По его словам, 
для надежного выявления этих мутаций нужно иметь раз-
витую систему полногеномного секвенирования вариан-
тов вируса. В России эта возможность «очень ограничена». 
При этом господин Северинов отмечает, что возможная 
третья волна не связана с появлением новых форм вируса, 
хотя они действительно более заразны. Она вызвана тем, 
что в подавляющем большинстве стран большая часть на-
селения еще не была инфицирована и не имеет иммуни-
тета ни к стандартным, ни к новым штаммам.

Так, в середине марта Еврокомиссия объявила о на-
чале третьей волны коронавируса в Европе. А власти 
США в то же время заявили, что в стране может начать-
ся уже четвертая волна эпидемии — там фиксируют 
примерно 60–70 тыс. случаев новых заражений ежед-
невно. «Неопределенность в вопросе третьей волны 
в России вызвана тем, что никто не знает, сколько ре-
ально людей было инфицировано, переболело и име-
ет иммунитет. Если, например, 15% в течение прошло-
го года, то это один вариант. И совсем другое дело, если 
60%. Количество вакцинированных людей пренебре-

жимо мало, поэтому их можно в этом уравнении не рас-
сматривать»,— сказал „Ъ“ господин Северинов.

Руководитель Центра интеллектуальной логистики 
СПбГУ, один из авторов математической модели распро-
странения COVID-19 в РФ Виктор Захаров также связал 
возможность третьей волны «с не очень активной» при-
вивочной кампанией. Еще в феврале ученые составили 
«крайне оптимистичный» прогноз, согласно которому 
уменьшение показателей заболеваемости ожидалось 
в целом в России во второй декаде апреля, в Москве — на 
первой неделе мая, в Санкт-Петербурге — после 10 мая. 
Однако расчет предполагал, что вакцинация к этому вре-
мени охватит более 60% восприимчивого к вирусу насе-
ления и люди продолжат соблюдать масочный режим. 
Отметим, к 31 марта, по разным данным, первый ком-
понент вакцины получили 6,3 млн россиян, или 4,35% 
населения страны.

Доцент кафедры инфекционных болезней РУДН Сер-
гей Вознесенский тем не менее оценивает эпидемиоло-
гическую ситуацию в стране как «умеренно оптимистич-
ную» — при условии, что россияне продолжат прислуши-
ваться к властям. Он напомнил, что с каждым днем коли-
чество людей с естественным или искусственным имму-
нитетом к вирусу, в том числе к его новым формам, уве-
личивается, а заболеваемость уже несколько недель нахо-
дится на плато. «Если мы будем ответственно соблюдать 
ограничительные мероприятия, то вероятность, что у нас 
будет резкий подъем заболеваемости, я бы оценивал как 
не очень высокую»,— заявил „Ъ“ господин Вознесенский.

В Минздраве „Ъ“ сообщили, что ситуация с коронави-
русом «остается напряженной», несмотря на снижение за-
болеваемости в целом. «Мы ведем мониторинг циркуля-
ции штаммов коронавируса,— рассказали в пресс-служ-
бе.— Свойства полученных в результате секвенирования 
штаммов вируса постоянно изучаются. Результаты наших 
исследований показывают высокую эффективность вак-
цин для защиты от британского штамма. Эффективность 
в отношении южноафриканского штамма в настоящее 
время изучается специалистами». В ведомстве добави-
ли, что в настоящее время для пациентов с коронавиру-
сом развернуто 115 тыс. коек, объем свободного коечно-
го фонда оценивается как достаточный.

Наталья Костарнова

Эпидситуация становится 
все волнительнее

Госдума во вторник приняла 
в первом чтении законопроект 
об уголовной ответственности 
за распространение сведений 
о силовиках лицами, получивши-
ми эти данные с использованием 
служебного положения. В каче-
стве примера нуждающихся в та-
кой защите граждан авторы про-
екта приводят правоохраните-
лей, работающих на несанкцио-
нированных митингах. Эксперт 
полагает, что главная цель по-
правок — затруднить расследо-
вателям получение информации 
через силовиков.

Поправки к Уголовному кодек-
су (УК) внесли в Думу в феврале еди-
нороссы Василий Пискарев, Эрнест 
Валеев, Анатолий Выборный, Ни-
колай Петрунин и Виктор Кидяев. 
Они предложили наказывать штра-
фом до 200 тыс. руб., ограничением 
свободы на срок до двух лет или аре-
стом на срок до четырех месяцев за 
разглашение сведений о мерах без-
опасности, применяемых в отноше-
нии сотрудников правоохранитель-
ных органов и их близких, если это 
деяние совершено лицом, которо-
му эти сведения были доверены или 
стали известны в связи с его служеб-
ной деятельностью. К подобным ме-
рам безопасности относятся предо-
ставление личной охраны, выдача 
оружия, переселение на другое ме-
сто жительства, обеспечение конфи-
денциальности сведений об этих ли-
цах, замена документов, изменение 
внешности.

По действующему УК, ответствен-
ность наступает лишь в случае, если 
разглашение таких сведений осу-
ществлено в целях воспрепятство-
вания служебной деятельности ука-
занных лиц. По мнению авторов по-
правок, эта норма устарела. В насто-
ящее время расширяется практика 
несанкционированного опублико-
вания, в том числе в интернете, све-
дений о фактах, событиях и обсто-
ятельствах частной жизни сотруд-
ников правоохранительных орга-
нов, «включая сведения, позволяю-
щие определить их персональные 
данные», отмечается в пояснитель-
ной записке к законопроекту, «целя-

ми таких действий зачастую являют-
ся не воспрепятствование служеб-
ной деятельности сотрудников пра-
воохранительных органов, а иные 
устремления (корысть, месть, пиар 
и т. п.)». Правда, юристы правово-
го управления Думы обратили вни-
мание на несоответствие этих дово-
дов тексту самой статьи УК, в кото-
рой предметом преступления явля-
ются исключительно сведения о ме-
рах безопасности, а не персональ-
ные данные в целом.

При обсуждении инициативы 
на пленарном заседании депутат от 
ЛДПР Сергей Иванов отметил, что 
власть уже не доверяет даже тем, 
кто ее защищает. «Представьте, че-
ловек настолько сильно отличился 
на ниве охраны общественного по-
рядка, столько раз отталкивался от 
старушки ногой, когда она вставала 
на его пути, что возмущенные гра-
ждане хотели бы его отблагодарить, 
причем даже сослуживцы считают, 
что это нехороший человек… И вот 
если они кому-то скажут о том, что 
его перевели на другую работу, по-
меняли ему фамилию и так далее, 
то за это власть этих товарищей уже 
посадит в тюрьму»,— сказал депу-
тат. По его словам, он «с удовольст-
вием» проголосует за этот проект — 
«это говорит о том, что у нас все на-
столько здорово, что скоро будут по-
вторяться времена 1937 года, когда 
уничтожали тех, кто раньше унич-
тожал тех, кто устраивал револю-
цию в 1917-м». Законопроект в итоге 
поддержали 320 депутатов, 40 — го-
лосовали против (в основном члены 
фракции КПРФ).

Сергей Иванов, судя по всему, 
имел в виду нашумевший случай 
в Санкт-Петербурге 23 января, ког-
да полицейский в ходе несогласо-
ванной акции в поддержку оппози-
ционера Алексея Навального пнул 
в живот ногой оказавшуюся у него 
на пути 54-летнюю Маргариту Юди-
ну. Женщина была госпитализиро-
вана с травмой головы, а на следую-
щий день к ней в больницу пришел 
ударивший ее силовик. Представив-
шись Колей, он извинился перед те-
лекамерами. Позднее пострадавшая 
потребовала от петербургской поли-

ции предоставить сведения о сотруд-
нике, но в ГУ МВД по Санкт-Петер-
бургу и Ленобласти делать это отка-
зались, сославшись на то, что не уста-
новили его личность.

В декабре 2020 года Дума приняла 
поправки к закону «О государствен-
ной защите судей, должностных лиц 
правоохранительных и контролиру-
ющих органов», запрещающие пе-
редавать третьим лицам сведения 
о защищаемых лицах (об их лично-
сти и имуществе) независимо от на-
личия непосредственной угрозы их 
безопасности (среди авторов этой 
инициативы тоже был депутат Пи-
скарев). Как пояснил „Ъ“ соавтор ны-
нешнего проекта Анатолий Выбор-
ный, этот закон установил прави-
ла, а новые поправки к УК вводят на-
казание за их нарушение. В качест-
ве примера он привел работу на не-
санкционированных митингах си-
ловиков, в отношении которых по-
том применяются меры для обеспе-
чения их безопасности. А их колле-
ги из корыстных соображений могут 
передать «интересующимся людям» 
данные, позволяющие найти этих 
сотрудников, говорит депутат.

По мнению политолога Аббаса 
Галлямова, власти пытаются сделать 
так, чтобы соратники господина На-
вального не могли добывать у сило-
виков сведения для расследований. 
Он также обращает внимание на то, 
что «совсем жестить» с наказанием 
силовиков за слив информации ав-
торы проекта не стали, ограничив-
шись наказаниями, не связанными 
с лишением свободы.

Напомним, что после публика-
ции расследования о возможном 
отравлении господина Навально-
го, основанного на анализе дан-
ных об авиаперелетах, было возбу-
ждено как минимум два уголовных 
дела о торговле сведениями из слу-
жебной базы данных «Розыск-Ма-
гистраль». Полицейским из Сама-
ры и Санкт-Петербурга были ин-
криминированы соответственно 
ст. 285 (злоупотребление должност-
ными полномочиями) и ст. 286 (пре-
вышение должностных полномо-
чий) УК РФ.

Мария Макутина

Силовиков накажут 
за нескрытность
Правоохранители ответят  
за распространение сведений о своих коллегах

Глава Роспотребнадзора Анна Попова 
не забывает об опасности новых штаммов 
коронавируса, которые россияне привозят 
из-за рубежа    ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Координатор «Открытой России» 
(связана с Михаилом Ходорков-
ским) Татьяна Усманова обвиня-
ется в нарушении законодатель-
ства в области обеспечения сани-
тарно-эпидемиологического бла-
гополучия населения при угрозе 
распространения заболевания, 
представляющего опасность 
(ч. 2 ст. 6.3 КоАП). Причиной ста-
ла организация форума «Муници-
пальная Россия», который был ра-
зогнан полицией. Одновременно 
петербургская прокуратура наме-
рена возбудить против исполни-
тельного директора «Открытой 
России» Андрея Пивоварова вто-
рое административное дело по 
факту осуществления деятель-
ности «нежелательной организа-
ции» из-за прошлогоднего поста 
о поставке врачам средств инди-
видуальной защиты.

23 апреля Измайловский райсуд 
Москвы рассмотрит администра-
тивное дело против Татьяны Усма-
новой, следует из судебной повест-
ки (есть в распоряжении „Ъ“). Дело 
было возбуждено против госпо-
жи Усмановой как индивидуально-
го предпринимателя, оплатившего 
проведение всероссийского фору-
ма муниципальных депутатов «Му-
ниципальная Россия» в гостинице 
«Измайлово» 13–14 марта.

Напомним, съезд разогнала поли-
ция. Полицейские заявили, что фо-
рум организован нежелательной ор-
ганизацией, и задержали 193 его де-
легатов, включая главу округа Крас-
носельский Илью Яшина, председа-
теля Фонда Бориса Немцова Влади-
мира Кара-Мурзу, муниципального 
депутата Юлию Галямину и экс-мэра 
Екатеринбурга Евгения Ройзмана. 
Всех их обвинили по ст. 20.33 КоАП 
в осуществлении деятельности не-
желательной организации. По дан-
ным «Правозащиты Открытки» 42 
участникам форума были присужде-
ны штрафы, еще 15 дел суд рассмо-
трит на этой неделе.

«Форум был оплачен со счета мо-
его ИП,— рассказала „Ъ“ госпожа Ус-
манова.— Максимальное наказание 
по этой статье — приостановка дея-
тельности ИП до трех месяцев или 

штраф до 150 тыс. руб. Да, это непри-
ятно, но колоссального вреда мне не 
причинит». По словам госпожи Усма-
новой, форум проводился с соблюде-
нием санитарных норм, согласован-
ных с юрслужбой гостиницы. На слу-
чай превышения вместимости зала 
была предусмотрена видеотрансля-
ция. «Никаких оснований предъяв-
лять такие обвинения нет, с учетом 
того, что московские власти сняли 
все серьезные запреты. Очевидно, 
что ищутся странные причины ис-
портить мне жизнь»,— заявила она. 
В повестке и карточке дела, разме-
щенной на сайте суда, не сказано, 
какое ведомство обратилось в суд. 
Пресс-служба Измайловского суда 
на звонки „Ъ“ не ответила.

В понедельник другого руководи-
теля «Открытой России» Андрея Пи-
воварова допросили в прокуратуре 
Петродворцового района Санкт-Пе-
тербурга по прошлогодней жало-
бе о поставке оппозиционерами 
средств защиты на станцию скорой 
помощи в Петергофе. Господин Пи-
воваров рассказал „Ъ“, что, несмо-
тря на заявления врачей об их не-
хватке, руководство медучрежде-
ния не хотело признавать пробле-
му и обратилось в полицию с прось-
бой проверить «Открытую Россию» 
на предмет возможного мошенниче-
ства. Тогда полиция состава преступ-
ления не нашла. «Помощник проку-
рора, который вел ту проверку, выз-
вал меня на допрос,— сказал „Ъ“ го-
сподин Пивоваров.— В моих постах 
за апрель и май прошлого года об 
этой помощи, оказанной врачам, 
они нашли признаки деятельности 
нежелательной организации и ска-
зали, что решат вопрос, возбуждать 
ли дело, в течение трех дней, хотя на 
столе у помощника прокурора уже 
лежало готовое постановление. Сей-
час мне пришло требование о явке 
для решения этого вопроса, поэто-
му думаю, что возбудят». В следую-
щий понедельник у оппозиционе-
ра будет суд по аналогичному нару-
шению за участие в форуме «Муни-
ципальная Россия». Отметим, третье 
нарушение этой статьи влечет уго-
ловную ответственность по ст. 284.1 
УК (осуществление деятельности не-

желательной организации, макси-
мальное наказание — лишение сво-
боды до шести лет).

Господин Пивоваров предполага-
ет, что действия силовиков связаны 
с желанием отстранить активистов от 
выборов в Госдуму, поскольку на до-
просе его спросили, собирается ли он 
в них участвовать. «Открытая Россия» 
уже определилась с кандидатами, 
но пока не раскрывает предвыбор-
ные планы. Напомним, организация 
не участвует в выборах напрямую, 
а лишь поддерживает оппозицион-
ных кандидатов с помощью проекта 
«Объединенные демократы».

Напомним, два года назад госпо-
дин Ходорковский заявил о ликви-
дации движения «Открытая Россия» 
(зарегистрированного в Британии 
как Open Russia Civic Movement), 
признанного в России «нежелатель-
ной организацией», «ради защиты 
участников от незаконных пресле-
дований». Вместо него была созда-
на одноименная российская орга-
низация. Однако теперь при состав-
лении протоколов полиция указы-
вает, что в России есть некие коорди-
наторы этой ликвидированной орга-
низации, которые продолжают осу-
ществлять ее деятельность.

Член комитета Госдумы по без-
опасности и противодействию кор-
рупции Анатолий Выборный счита-
ет, что «полиция очень внимательно 
подходит к этим вопросам», и у него 
«нет сомнений, что вынесенные ре-
шения являются обоснованными 
и законными»: «Решение выносит-
ся, если есть достаточные основания 
считать, что они ведут такую (неже-
лательную.— „Ъ“) деятельность. Это 
не характерная черта России — де-
лать голословные заявления».

Политолог Павел Салин считает, 
что давление на «Открытую Россию» 
со стороны правоохранительных ор-
ганов связано не только с отношени-
ем к несистемной оппозиции «как 
практически к изменникам Роди-
ны», но и потому, что организация 
ассоциируется «прежде всего с Хо-
дорковским»: «Сейчас он для и влас-
ти и силовиков является тем же, кем 
был в нулевые Березовский».

Кира Дюрягина

«Открытую Россию»  
делают закрытой
Руководители организации  
обрастают новыми административными делами

Бывший спикер хабаровской гордумы Михаил Си-
доров и семь его сторонников покинули фракцию 
ЛДПР, обвинив врио губернатора и лидера краевой 
партячейки Михаила Дегтярева в самоуправстве. 
В конце прошлого года они уже грозились выйти 
из партии, но тогда конфликт удалось решить по-
любовно. Несмотря на демарш, ЛДПР продолжает 
контролировать большинство в городском парла-
менте. Хабаровские политики, пришедшие к влас-
ти во время правления экс-губернатора Сергея 
Фургала, не до конца осознали, что господин Де-
гтярев имеет карт-бланш на зачистку наследия 
предшественника, полагает эксперт.

О выходе восьми депутатов из фракции ЛДПР в хаба-
ровской гордуме „Ъ“ рассказал ее бывший спикер Миха-
ил Сидоров. По его словам, решение было принято после 
сессии 23 марта, на которой по инициативе большинст-
ва однопартийцев сам господин Сидоров, а также главы 
двух комитетов были отправлены в отставку.

Напомним, в ноябре 2020 года Михаил Сидоров ли-
шился поста руководителя фракции (в ней состояли 33 
из 35 депутатов). В ответ он вместе с 16 депутатами зая-
вил о намерении выйти из партии. Михаилу Дегтяреву, 
сменившему арестованного главу края Сергея Фургала, 
пришлось провести с мятежными соратниками несколь-
ко встреч, чтобы погасить конфликт. После этого госпо-
дин Сидоров говорил „Ъ“, что гарантию «спокойной рабо-
ты» ему дал лично лидер ЛДПР Владимир Жириновский.

Однако на последней сессии 20 депутатов от ЛДПР 
неожиданно подняли вопрос об отставке спикера, зая-
вив, что он «не сумел выстроить конструктивный диа-
лог с основной частью коллектива». Сам Михаил Сидо-
ров утверждал, что его отставки добивался врио губерна-
тора, предлагавший в обмен высокую должность, но по-
сле категорического отказа «был поставлен вопрос о на-
сильственном свержении власти».

«Фракция ЛДПР в городской думе существует де-юре. 
Де-факто она исполняет указания руководства краевой 
ячейки, и все муниципальные решения принимают-
ся Дегтяревым»,— объяснил „Ъ“ господин Сидоров. По 
его словам, вопрос о сохранении членства в ЛДПР внеф-

ракционные депутаты будут решать позднее: «Дело ведь 
не в партии, а в руководителе. Не исключено, что Дегтя-
рев — это техническая фигура, которая „зачищает ряды“ 
для другого кандидата».

Какие конкретно претензии врио губернатора имеет 
к мятежным депутатам, Михаил Сидоров сказать затруд-
нился: «Дело и в поддержке Фургала, и в отсутствии под-
держки самого Дегтярева перед выборами. Видимо, он ре-
шил показать силу, якобы он тут хозяин, хотя приехал из 
Москвы». Бывший спикер заявил „Ъ“, что представители 
других партий уже вели с ним переговоры о возможно-
сти выдвижения на губернаторские выборы, но пока он 
не готов дать им ответ. Будет ли он вновь обсуждать ситуа-
цию с Михаилом Дегтяревым или Владимиром Жиринов-
ским, господин Сидоров пока тоже не знает.

Стоит отметить, что даже после выхода мятежных де-
путатов из фракции ЛДПР по-прежнему контролируфет 
25 мандатов в городской думе. Глава фракции Павел Туп-
ченко не ответил на звонки „Ъ“. Новый спикер гордумы 
Владимир Матвеев, избранный после отставки Миха-
ила Сидорова, заявил „Ъ“, что пока не видел заявлений 
депутатов, поэтому воздерживается от комментариев. 
В пресс-службе Михаила Дегтярева не ответили на прось-
бу прокомментировать ситуацию.

Хабаровские политики, пришедшие к власти вместе 
с экс-губернатором Сергеем Фургалом, еще не до кон-
ца осознали, что их субъектность больше не признает-
ся, считает политолог Константин Калачев: «Либо при-
носи присягу, либо на выход. Дегтярев пытается выстро-
ить жесткую вертикаль и, видимо, имеет карт-бланш на 
зачистку наследия Фургала».

По мнению политолога Ростислава Туровского, исто-
рия конфликта хабаровских депутатов с врио губерна-
тора банальна, но несет риски для Михаила Дегтярева: 
«Возможно, он их недооценивает и больше думает об от-
ношениях с федеральным центром, считает правиль-
ным зачищать сторонников Фургала, чем повышает 
свои шансы на участие в выборах. Но при этом он не пол-
ностью контролирует ситуацию в краевой ячейке ЛДПР, 
допускает в ней раскол».

Андрей Прах

В Хабаровске убавилось  
либерал-демократии
Из фракции ЛДПР в городской думе  
вышли сразу восемь депутатов
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В Мещанском райсуде Москвы во втор-
ник началось рассмотрение громко-
го уголовного дела в отношении сов-
ладельца группы компаний «Сумма» 
Зиявудина Магомедова и его старше-
го брата Магомеда Магомедова, обви-
няемых вместе с сообщниками в созда-
нии оргпреступного сообщества (ОПС) 
для растрат и хищений более 11   млрд 
руб. при реализации крупных проек-
тов, в том числе строительстве стадио-
нов к чемпионату мира по футболу 2018 
года. Никто из фигурантов свою вину 
не признал, а адвокаты сочли ее недо-
казанной.

Разбирательство в Мещанском суде нача-
лось почти с шестичасовой задержкой, свя-
занной в том числе с тем, что в СИЗО стало 
плохо одному из главных обвиняемых Ма-
гомеду Магомедову.

Когда его все-таки доставили в суд, был 
уже шестой час вчера. Тем не менее тройка 
судей под председательством Олеси Менде-
леевой решила слушания не откладывать, 
дав сторонам возможность заявить хода-
тайства. Адвокат Михаил Ошеров, учиты-
вая, что для его подзащитного Магомеда 
Магомедова, страдающего тяжелым забо-
леванием сердца, график в пять заседаний 
еженедельно может оказаться смертель-
ным, предложил участвовать ему в слуша-
ниях по видео-конференц-связи из СИЗО, 
отметив, что такой порядок рекомендовал 
Верховный суд, однако Мещанский суд его 
не принял.

Один из подсудимых, гендиректор пред-
приятия «Энергия-М» Юрий Петров, заявил, 
что отказывается от услуг своего адвоката, 
поскольку готов защищать себя сам. Про-
куроры выступили против этого, заявив, 
что впоследствии отсутствие адвоката мо-

жет быть истолковано как нарушение пра-
ва на защиту. Господину Петрову адвоката 
оставили, однако защитник попросил дать 
ему время на ознакомление с материалами 
дела, составляющими более 700 томов. Су-
дьи решили, что это не основание для того, 
чтобы прерывать процесс, отметив, что за-
щитник может все узнать по ходу дела.

Затем несколько часов два прокурора 
по очереди излагали фабулу обвинения 
в адрес братьев Магомедовых, Юрия Петро-
ва, бывших глав компании «Интэкс» Арту-
ра Максидова, АО «Объединенная зерновая 
компания» (ОЗК) Сергея Полякова, а также 
начальника департамента экономической 
безопасности ОЗК Романа Грибанова. Все 
они обвиняются следственным департа-
ментом МВД в организации преступного со-
общества или участии в нем, а также в осо-
бо крупных растрах или мошенничествах 
(ст. 210, 160 и 159 УК РФ). Отдельно Магоме-
дову-старшему вменили в вину еще и неза-
конный оборот оружия (ст. 222 УК РФ).

Из фабулы обвинения следовало, что бра-
тья Магомедовы создали ОПС для хищений 
не позднее 2010 года, а его структурными 
звеньями были названы известные компа-
нии, входившие в группу «Сумма», в том чи-
сле ОЗК, «Глобалэлектросервис» и «Строй-
новация». Ранее адвокаты отмечали, что 
в данном случае ст. 210 УК РФ неприменима, 
так как эти компании появились задолго до 
предполагаемых преступлений, а соглас-
но изменениям в законодательство, долж-
ны создаваться как раз для их совершения.

Участниками ОПС, по версии обвине-
ния, при реализации различных проектов 
было похищено более 11 млрд руб. След-
ствие считает, что подсудимые причаст-
ны к хищению компаниями, входившими 
в группу «Сумма», 5,4 млрд руб. при строи-

тельстве железнодорожной линии Кызыл—
Курагино; 752,9 млн руб. в ходе подготови-
тельных работ при возведении стадиона 
«Калининград» и 2,1 млрд руб. при таких же 
работах для «Газпром Арены» в Санкт-Петер-
бурге; 874,6 млн руб., выделенных ОАО ФСК 
ЕЭС на приобретение оборудования для его 
поставок на строящиеся подстанции и вы-
соковольтные линии; 1,2 млрд руб. в ходе 
реконструкции аэропорта Храброво в Ка-
лининградской области, а также к заключе-
нию «мнимых» сделок ОЗК с подконтроль-
ной участникам ОПС компанией Newbay 
Investments LP на $20,2 млн, или 613,7 млн 
руб. по курсу ЦБ.

Генпрокуратура в интересах Российской 
Федерации заявила гражданский иск о взы-
скании с господ Магомедовых причинен-
ного государству ущерба в размере более 
5,8 млрд руб. На остальную сумму ущерба 
иски заявили представители потерпевших, 
в том числе ОЗК и АО «Сибмост».

Никто из подсудимых свою вину не 
признал. Отвечая на вопрос суда, Зияву-
дин Магомедов назвал обвинение «выхо-
лощенным», отметив «некомпетентность 
следствия». По его словам, компании, вклю-
ченные в состав ОПС, на самом деле много 
лет занимались обычной финансово-хозяй-
ственной деятельностью, являлись круп-
ными налогоплательщиками. В том же духе 
высказался и Магомед Магомедов, которого 
особенно возмутило обвинение в незакон-
ном хранении оружия. По версии Магоме-
дова-старшего, это было наградное оружие 
«от президентов дружественных стран».

Алексей Соковнин

В группе «Сумма» 
сложили ОПС
Братья Магомедовы предстали перед тройкой судей
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Как стало известно „Ъ“, бывший замди-
ректора Росгвардии по тылу генерал-лей-
тенант Сергей Милейко может избежать 
суда по обвинению в мошенническом по-
лучении нежилого помещения в подмо-
сковной Балашихе, где его жена откры-
ла салон красоты. Суд признал законным 
продление ареста генералу, повторно ог-
раничив защиту в ознакомлении с делом, 
но в мае истекает десятилетний срок дав-
ности его привлечения к уголовной ответ-
ственности. Впрочем, не исключено, что 
к этому времени генерал Милейко может 
стать фигурантом другого дела — о хище-
ниях почти на 700 млн руб. при поставках 
обмундирования, с которым тесно связан 
ряд арбитражных разбирательств, нало-
говых проверок и расследований ФАС.

2-й Западный окружной военный суд рас-
смотрел апелляционные жалобы адвокатов 
Сергея Милейко и его сообщника Кирилла 
Прокудина на необоснованное, по их мне-
нию, продление им мер пресечения. На-
помним, что изначально обоих фигуран-
тов дела об особо крупном мошенничестве 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ) следователи ВСУ СКР по 
Москве не планировали даже задерживать. 
Их допросили об обстоятельствах получе-
ния женой бывшего замдиректора Росгвар-
дии в 2011 году Галиной Милейко нежилого 
помещения площадью около 230 кв. м в под-
московной Балашихе, где она открыла са-
лон-парикмахерскую «Для вас».

По версии следствия, документы об от-
чуждении из тогдашних внутренних войск 
МВД и передаче помещения в частные руки 
оформлял именно бывший начальник квар-
тирно-эксплуатационного отдела дивизии 

Дзержинского майор Прокудин. Позже он 
написал явку с повинной и заключил досу-
дебное соглашение о сотрудничестве, но не-
давно его расторг, так как, по поданным „Ъ“, 
был согласен с обвинением в превышении 
должностных полномочий (ч. 1 ст. 286 УК 
РФ), но никак не в корыстном тяжком пре-
ступлении. На фоне того, что генерал Ми-
лейко якобы предпринял попытку скрыть-
ся и оказать давление на других участников 
расследования, следователи через суд доби-
лись отправки генерала в СИЗО, а майора 
Прокудина — под домашний арест.

Окружной суд подтвердил законность их 
пребывания под этими мерами пресечения 
до 21 мая. Именно этой датой, по данным „Ъ“, 
сейчас ограничен и срок следствия по уголов-
ному делу. Напомним, что само расследова-
ние было закончено вскоре после новогодних 
каникул и обвиняемым предложили изучить 
19 томов уголовного дела. Кирилл Прокудин 
прочел их оперативно, но Сергей Милейко не 
торопился. В итоге, как сообщал „Ъ“, его чте-
ние ограничили через суд 12 марта. Но гене-
рал сменил адвоката, а следователь разрешил 
новому защитнику читать заново. Однако, как 
сообщают источники „Ъ“, и этот юрист также 
читал чересчур вдумчиво, осилив на данный 
момент менее половины дела, а потому и его 
Московский гарнизонный военный суд так-
же ограничил в сроках. Впрочем, вряд ли это 
уже будет иметь какое-то значение. Дело в том, 
что 10 мая, согласно УК РФ, истекает срок дав-
ности привлечения Сергея Милейко и Кирил-
ла Прокудина к уголовной ответственности. 
Между тем помимо самого времени на дочи-
тывание материалов еще нужно несколько 
дней на ответы на возможные ходатайства за-

щиты, составление обвинительного заключе-
ния, направление дела прокурору и до десяти 
суток (минимальный срок, который иногда 
продлевается до 30 суток) для принятия по 
нему решения надзором. Затем в случае утвер-
ждения обвинения дело должно быть направ-
лено в суд, у которого будет две недели для 
назначения предварительного слушания. Ис-
ходя же из практики, можно предположить, 
что дело о парикмахерской за оставшееся вре-
мя даже не дойдет до судебной инстанции.

Между тем, как заявил „Ъ“ один из адвока-
тов Кирилла Прокудина, именно 10 мая след-
ствию будет подано ходатайство о прекраще-
нии уголовного преследования, пусть и по 
нереабилитирующим обстоятельствам, хотя 
и он, и Сергей Милейко своей вины в завладе-
нии помещением не признают. Защита быв-
шего начальника дивизионного КЭО отмеча-
ла, что в данном виде, по ее мнению, у дела 
судебной перспективы просто нет. Адвокаты 
предоставили описание недоработок и ляпов 
следствия на 46 листах, где речь идет о неточ-
ностях в определении площадей жилых и не-
жилых помещений, также остается неясным, 
кому был причинен ущерб: дом в Балашихе 
не был, как указано в документах, на балансе 
внутренних войск (предшественник Росгвар-
дии), а находился в муниципальной собствен-
ности. Связаться с новым адвокатом Сергея 
Милейко и выяснить, какую позицию он сей-
час занимает, „Ъ“ не удалось. В случае если ге-
нерал вину будет отрицать, то формально срок 
содержания ему можно продлевать вплоть до 
вынесения решения судом после рассмотре-
ния дела по существу, все равно подразумева-
ющее освобождение от наказания. Однако, 
исходя из практики, следователи, прокурату-

ра как надзорный орган и суд никогда не идут 
на продление ареста лицам, у которых исте-
кает срок давности по делу. А в таком случае 
уже в ближайшее время генерал Милейко мо-
жет быть освобожден. Впрочем, не исключен 
и другой сценарий, связанный с предъявле-
нием ему обвинений по другому делу.

Как сообщал „Ъ“, генерал упоминается 
в расследовании о хищении около 680 млн 
руб. при поставках в Росгвардию формы по 
завышенным расценкам. Недавно, как сооб-
щал „Ъ“, оно было объединено с похожим де-
лом, которое велось ГСУ СКР по Москве в от-
ношении гендиректора ООО «Спецшвейснаб» 
(СШС) Игоря Шальнова. Эта компания распо-
ряжением правительства была определена 
единственным поставщиком вещевого обес-
печения Росгвардии. По версии следствия, 
при осуществлении 22 контрактов ведомст-
ву был причинен ущерб на 164 млн руб. Сей-
час же эти контракты проверяются в связи 
с деятельностью должностных лиц Росгвар-
дии. Сам господин Шальнов, категорически 
отрицавший свою вину, ранее был помещен 
в СИЗО, но потом отпущен, а на данный мо-
мент следователей больше интересуют, по 
данным „Ъ“, действия именно должностных 
лиц Росгвардии при закупках. По словам ад-
воката главы СШС Павла Смирнова, в насто-
ящее время по уголовному делу проводится 
экономическая экспертиза с целью установ-
ления фактических затрат ООО по исполне-
нию контрактов, на основании которых бу-
дет сделан вывод, нанесен ли вообще ущерб, 
и если да, то в каком размере. Одновременно 
с этим инициированы выездные налоговые 
проверки в отношении компаний ГК «Магел-
лан», в которую входит СШС.

Как отметил господин Смирнов, в арби-
тражном суде также продолжается рассмо-
трение дел по искам ФСВНГ о замене СШС 
костюмов из некачественной, по мнению 
истца, ткани и «решается вопрос об отбо-
ре образцов и назначении по ним экспер-
тиз по качеству». Представители ответчика, 
по данным „Ъ“, утверждают, что Росгвар-
дия уклоняется от назначенной судом сов-
местной проверки наличия на складах 
якобы негодных и подлежащих замене ко-
стюмов и отбора из них образцов для про-
ведения экспертизы качества. Вместо этого 
представители войсковых частей предлага-
ют лишь один комплект, а на сам склад не 
пропускают, объясняя свою скрытность от-
сутствием у представителей производителя 
необходимого допуска. Кроме того, на днях 
ФАС по заявлению УФСБ по Росгвардии вы-
несла решение признать СШС виновным 
в завышении цен по одному из контрактов 
2019 года. «Учитывая, что антимонополь-
ной службой не назначалась финансовая 
экспертиза и не исследовались фактиче-
ские затраты по исполнению контракта, ре-
шение будет оспорено в арбитражном суде, 
так как СШС настаивает на отсутствии завы-
шения прибыли»,— заявили „Ъ“ представи-
тели производителей обмундирования, на-
стаивающие, что все вещевое довольствие 
было высокого качества и изготавливалось 
с использованием инновационных техно-
логий. Они также отметили, что давление 
«со стороны правоохранительных и контр-
олирующих органов в отношении СШС яв-
ляется беспрецедентным и мешает нор-
мальной работе предприятия».

Сергей Сергеев

Генерал Росгвардии пересидел обвинение
Дело о хищении тыловиком недвижимости могут прекратить в досудебном порядке

В Мосгорсуде (МГС) при рассмотрении 
жалоб на аресты бывшего губернато-
ра Пензенской области Ивана Белозер-
цева и главы группы фармацевтических 
компаний «Биотэк» Бориса Шпигеля под-
следственные сделали несколько гром-
ких заявлений. В частности, экс-чиновник 
сообщил, что переданные ему бизнес-
меном 20 млн руб., которые следствие 
считает взяткой, на самом деле явля-
лись взносом в его избирательную кам-
панию, а подаренные господином Шпи-
гелем часы Breguet стоимостью 5,7 млн 
руб. он якобы не хотел принимать и соби-
рался вернуть, но помешал арест. В свою 
очередь, Борис Шпигель заявил, что го-
тов сотрудничать со следствием. Однако 
в итоге суд жалобы защиты отклонил.

Первыми апелляционная инстанция 
МГС рассмотрела ходатайства защиты Ива-
на Белозерцева. Аргументируя свои возра-
жения против ареста бывшего губернатора, 
его адвокаты сделали несколько неожидан-
ных заявлений. В частности, они сказали, 
что 20 млн руб., переданные на тот момент 
действующему губернатору Борисом Шпиге-
лем, являются не взяткой, как считает след-
ствие, а взносом в будущую избирательную 
кампанию господина Белозерцева. Отме-
тим, что адвокат господина Шпигеля Вик-
тория Бурковская ранее говорила, что ее 
подзащитный передавал деньги на строи-
тельство психоневрологического санатория 
в Пензенской области.

Отстаивая свою версию, защитники 
экс-чиновника ссылались на данные прослу-
шивания телефонных разговоров, распечат-
ки которых имеются в уголовном деле. Так, 
они отметили, что 29 июня и 30 июня 2020 
года в записанных беседах прямо указыва-
ется на то, что деньги предназначены на из-
бирательную кампанию. В другом разговоре, 
отметили адвокаты, представитель группы 
компаний господина Шпигеля в Пензенской 
области говорит своему шефу, что «плотно 
контачит» с региональным министром здра-
воохранения. Это, по мнению защиты, убе-
дительно доказывает отсутствие какой-либо 
протекции со стороны губернатора бизнесу 
предпринимателя. Адвокаты также отметили, 
что в материалах дела имеется справка о том, 
что с 2012 года пензенская компания Бориса 
Шпигеля «Фармация» заключила 148 контрак-
тов с региональными властями. Но, как отме-
тила защита, господин Белозерцев возглавил 
область лишь в 2015 году, так что развитие биз-
неса господина Шпигеля в области не зависе-
ло от личности ее губернатора.

Сам экс-губернатор, выступавший по ви-
део-конференц-связи, также отмел обвинения 
в свой адрес. В частности, он указал, что не со-
бирался брать в подарок от господина Шпи-
геля часы Breguet стоимостью 5,7 млн руб. 
и даже обматерил водителя, который их при-
вез. Однако вернуть часы он не успел: сначала 
господин Шпигель улетел в Израиль, а затем 
задержали самого губернатора. И минивэ-
ном Mercedes, который следствие также счи-
тает взяткой от бизнесмена, по словам губер-
натора, он никогда не пользовался, а машина 
была оформлена в лизинг на группу компа-
ний «Биотэк». Стало быть, заключил экс-чи-
новник, никакой выгоды он не получил. На-
конец, господин Белозерцев вспомнил, что 
сам господин Шпигель ему жаловался на то, 
что его «зажимают» в Пензенской области, зна-
чит, ни о какой протекции со стороны главы 
региона быть не могло.

Выслушав оппонентов, и следователь СКР 
сделал неожиданное заявление. Он сообщил 
суду, что во время обыска в служебном каби-
нете Ивана Белозерцева было обнаружено не-
зарегистрированное оружие и боеприпасы. 
Конкретизировать свои слова следователь не 
стал, а адвокаты экс-губернатора позже ска-
зали „Ъ“, что в протоколе обыска оружие не 
упоминается и им об этой находке не было 
известно. При этом защитники добавили, что 
их клиент — заядлый охотник, у него много 
оружия, но оно все лицензировано. Однако 
нетрудно предположить, что в деле господи-
на Белозерцева вскоре может появиться еще 
одна статья УК РФ.

Следователь категорически возражал про-
тив изменения меры пресечения, отметив, 
что обвиняемый в получении взяток имеет 
обширные связи в органах власти, в прави-
тельстве Пензенской области и может исполь-
зовать их для фальсификации доказательств 
по делу, а также для уничтожения реальных 
улик. В итоге суд согласился со следствием 
и жалобы защиты отклонил.

Рассмотрение ходатайства защиты Бо-
риса Шпигеля началось с того, что, отвечая 
по видео-конференц-связи на вопрос судьи, 
бизнесмен сказал, что плохо понимает про-
исходящее и ему тяжело дышать. Он также по-
жаловался на озноб и давление — 70/30. Одна-
ко при этом он попросил суд не откладывать 
заседание, на чем принялись настаивать его 
адвокаты.

Медицинская тема заняла значительную 
часть заседания: адвокаты требовали вызвать 
в качестве свидетелей личных врачей бизнес-
мена и других специалистов, после чего зачи-
тали заключения медиков, в том числе из Изра-
иля и Италии, которые, по мнению адвокатов, 
говорят о том, что дальнейшее содержание их 
подзащитного в СИЗО грозит ему смертью.

Следствие в ответ указало, что врачи два-
жды осматривали обвиняемого за время аре-
ста и не нашли никаких подтверждений вы-
водам специалистов, на которых ссылается 
защита. Ни одно из заболеваний, которые ди-
агностированы у господина Шпигеля, указал 
представитель СКР, не входит в перечень забо-
леваний, при которых человека нельзя содер-
жать в СИЗО. После этого суд поинтересовался 
самочувствием господина Шпигеля, и в итоге 
к последнему вызвали врачей, которые сдела-
ли ему укол.

Затем бизнесмен неожиданно заявил, что 
готов сотрудничать со следствием, и обра-
тился к своим адвокатам с просьбой органи-
зовать ему «встречу со следователем». Сле-
дователь отметил, что никаких ходатайств 
о допросе адвокаты обвиняемого ему не на-
правляли, а сам Борис Шпигель от дачи пока-
заний отказывался.

Выступая перед судом, бизнесмен связал 
свой арест с «наездом губернатора и его сы-
новей», но не стал конкретизировать это за-
явление. По словам господина Шпигеля, он 
знал, что его прослушивают, но не сменил 
номер телефона, что подчеркивает его наме-
рение ничего не утаивать. «Я всегда сотруд-
ничал с властью и больше не хочу вмешатель-
ства СМИ и правозащитников в дело — пусть 
правосудие само разберется»,— резюмировал 
он. Впрочем, это заявление не помогло Бори-
су Шпигелю — МГС посчитал его арест закон-
ным и обоснованным. После заседания ад-
вокаты бизнесмена попросили следователя 
разрешить им экстренную встречу с клиен-
том, тот не возражал.

Владислав Трифонов

Избирательная кампания 
не помогла  
бывшему губернатору
Суд не поверил Ивану Белозерцеву  
и Борису Шпигелю и оставил их под арестом

Зиявудин Магомедов,  
не признав вину, упрекнул  
следствие в некомпетентности  
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Работа в зарубежном вузе или 
зарплата от иностранного рабо-
тодателя могут стать поводом 
для получения статуса так назы-
ваемого иностранного агента. 
Об этом стало известно в хо- 
де рассмотрения иска, который 
подала к Минюсту петербургская 
учительница, фемактивистка  
Дарья Апахончич. Она потребо- 
вала раскрыть конкретные при-
чины своего принудительного 
внесения в реестр «физлиц-СМИ- 
иноагентов» — и ведомство пре-
доставило суду справку о ее ра-
боте во французском колледже 
и российском отделении Меж-
дународного Красного Кре-
ста. В Минюсте подтверждают, 
что «иностранное финансирова-
ние», полученное потенциаль-
ным «иноагентом», совершенно 
не обязательно должно быть свя-
зано с последующим «распро-
странением информации» или 
«политической деятельностью».

Госпожа Апахончич была вклю-
чена в реестр так называемых физ-
лиц-СМИ-иноагентов 28 декабря 2020 
года. Вместе с ней туда вошли три жур-
налиста и правозащитник Лев Поно-
марев. При этом Минюст не пояснил, 
за какие конкретные действия был 
присвоен данный статус. В марте Да-
рья Апахончич подала иск в Ленин-
ский райсуд Санкт-Петербурга: она 
заявила, что обязательства, наложен-
ные на нее Минюстом из-за нового 
статуса, нарушают конституционные 
права и положения Конвенции о за-
щите прав человека. 5 апреля в ходе 
предварительного заседания по иску 
госпожа Апахончич получила возра-

жения Минюста на иск и узнала нако-
нец причины внесения в реестр.

Ведомство указало суду, что жен-
щина получила иностранные пере-
воды из Швеции, Германии, Фран-
ции и Финляндии. Как пояснила 
госпожа Апахончич, это официаль-
ные гонорары за участие в фестива-
лях, выставках и работу в качестве 
преподавателя. Так, 35 тыс. руб. ей 
заплатил финский Музей фотогра-
фии. Еще 112 тыс. руб. она получила 
от французского колледжа: госпожа 
Апахончич преподавала там русский 
язык. Около 60 тыс. руб. она получи-
ла от друзей через систему переводов 
PayPal, а они проводились с участием 
Дойче банка (Германия). Кроме того, 
ей вменили переводы от работодате-
ля — российского отделения Между-
народного Красного Креста. Минюст 
заявил, что источником этих средств 
является Норвегия, а посредником — 
Швеция. Сама активистка утвержда-
ет, что выполняла в Красном Кресте 
работу по президентскому гранту.

Говоря о «распространении ин-
формации», Минюст указал, что 
госпожа Апахончич перепости-
ла в соцсетях материал «Радио Сво-
бода» (признано так называемым 
СМИ-иноагентом) «Феминистские 
сказки. Принцессы сражаются с па-
триархатом». Также ведомство рас-
сказало суду про YouTube-канал «Фе-
министки поясняют», где госпожа 
Апахончич обсуждает тему гендер-
ного равноправия и ее статью о до-
машнем насилии, опубликованную 
на сайте Colta. Кроме того, в соцсе-
тях женщина призывала к солидар-
ности с фигурантами дела «Сети» 
(организация признана в РФ терро-

ристической и запрещена) и ЛГБТ-ак-
тивисткой Юлией Цветковой.

«Список моих грехов велик, но 
почетен: давала уроки русского как 
иностранного, участвовала в между-
народных фестивалях, выражала со-
лидарность с жертвами режима. Да, 
еще и принимала финансовую по-
мощь от друзей из-за границы,— про-
комментировала позицию Минюста 
госпожа Апахончич.— Понятно, что 
мне прилетело за солидарность: за 
пикеты солидарности, за публичные 
обсуждения с друзьями и подругами. 
Такой ситуации, как сейчас, не было: 
все будто с катушек слетели. Мы попа-
ли в беду, нам нужна помощь».

Ее адвокат Александр Передрук 
отмечает, что Минюст даже не пыта-
ется доказать суду связь между ино-
странными средствами и активиз-
мом. «Исходя из позиции Минюста, 
если вы публикуете что-то в соцсетях, 
то уже неважно, получаете ли вы на-
прямую иностранное финансирова-
ние или опосредованно. А самосто-
ятельно проконтролировать такой 
вопрос очень трудно: сотрудничая 
с каким-либо ООО, вы не можете знать 
наверняка, получает ли оно иностран-
ные деньги,— говорит адвокат.— Ми-
нюст считает, что отдельно существу-
ющих фактов получения средств из-за 
рубежа и публикаций в соцсетях впол-
не достаточно. Прямую связь между 
ними они установить не пытаются».

В Минюсте заявили „Ъ“, что закон 
устанавливает вполне четкие крите-
рии для включения в реестр. В слу-
чае со статусом «физлиц-СМИ-иноа-
гентов» достаточно «распространять 
предназначенные для неограничен-
ного круга лиц… сообщения и мате-

риалы», а также получить «денежные 
средства и (или) иное имущество» от 
иностранных государств, организа-
ций и граждан либо «от российских 
юридических лиц, получающих 
денежные средства от указанных 
источников». А для статуса «физли-
ца-иноагента» достаточно получать 

«иностранные» деньги и «распростра-
нять сообщения и материалы», создан-
ные «СМИ-иноагентом», либо «участ-
вовать в создании» таких «сообщений 
и материалов». «Законодательством не 
предусмотрена необходимость нали-
чия обязательной связи между полу-
чением иностранного финансирова-

ния и распространением сообщений 
и материалов, а также установление 
фактов осуществления физическим 
лицом политической деятельнос-
ти»,— подтвердили „Ъ“ в Минюсте.

Олег Дилимбетов,  
Санкт-Петербург;  
Мария Литвинова

Противники дистанционного обуче-
ния школьников не оставляют попы-
ток его законодательного ограничения. 
Законопроект, запрещающий исполь-
зовать электронные технологии в на-
чальных и средних классах школы, вне-
сен в Госдуму. Претензии к введенному 
из-за коронавируса онлайн-форма-
ту родители высказывали на протяже-
нии всего прошлого года — в Москве 
даже возникло общественное движе-
ние, объединившее более 20 тыс. еди-
номышленников. В столичном управле-
нии Роспотребнадзора настаивают, что, 
если бы не внеплановые каникулы и уда-
ленка для старшеклассников, минув-
шей осенью уровень заболеваемости 
COVID-19 был бы выше на 10%. 

«Сегодня родители (законные предста-
вители) несовершеннолетних учащихся не 

имеют возможности повлиять на выбор тех-
нологий, используемых общеобразователь-
ными организациями для обучения их де-
тей»,— говорится в пояснительной записке 
к законопроекту, который во вторник внес 
в Госдуму депутат Олег Лебедев (КПРФ). В до-
кументе уточняется, что законопроект на-
правлен на сохранение здоровья учащихся 
и недопущение снижения качества обще-
го образования. Поправками к ФЗ «Об обра-
зовании» предлагается установить «запрет 
на использование дистанционных образо-
вательных технологий, электронного об-
учения при реализации образовательных 
программ начального общего и основно-
го общего образования». «Применяемые 
в настоящее время дистанционные обра-
зовательные технологии, средства элек-
тронного обучения до сих пор до конца не 
изучены, а их безопасность для физическо-

го и психического здоровья несовершенно-
летних учащихся не подтверждена»,— объ-
ясняет депутат Лебедев. 

Как ранее сообщал „Ъ“, претензии к вве-
денному из-за пандемии дистанционному 
формату обучения родители высказывали 
на протяжении всего прошлого года. В част-
ности, жаловались они, не во всех семьях 
есть возможность обеспечить ребенка персо-
нальным компьютером на несколько часов 
(см. „Ъ“ от 23 марта 2020 года). Многие назы-
вали такой формат преподавания «самоо-
бразованием». Также родители жаловались 
на ухудшение здоровья детей из-за постоян-
ного сидения за монитором. Активнее все-
го против онлайн-образования выступали 
в Москве — в прошлом году в столице прош-
ла серия митингов и появилось обществен-
ное движение, объединившее более 20 тыс. 
единомышленников. 

Тем не менее столичные власти настаи-
вают, что дистанционное обучение помогло 
сократить рост распространения инфекции 
в городе. Если бы дети не уходили на удален-
ку, темпы роста заболеваемости в осенний 
период были бы значительно выше и нагруз-
ка на здравоохранение выросла бы в разы. 
Об этом заявила начальник отдела эпиде-
миологического надзора управления Роспо-
требнадзора по Москве Юлия Кобзева в ходе 
заседания комиссии Мосгордумы по образо-
ванию. «Нами был проведен анализ заболе-
ваемости — было установлено, что если бы 
дети не уходили над дистант, а продолжали 
приносить инфекцию домой, то контактные 
взрослые заболевали бы чаще, больше и тя-
желее»,— объяснила она. 

Напомним, во время весеннего пика за-
болеваемости коронавирусом все столич-
ные школьники и студенты ушли на ди-

станционное обучение. С 1 сентября они 
вернулись в школы, но из-за нового витка 
роста заболеваемости власти города увели-
чили на неделю сроки осенних каникул, 
а вернуться за парты после них позволили 
только школьникам 1–5-х классов. Учени-
ки же средней и старшей школы учились 
дистанционно с 19 октября по середину ян-
варя 2021 года. 

«Как только дети ушли на каникулы, ра-
зобщились детские коллективы, доля де-
тей в общей структуре заболеваемости сра-
зу снизилась с 12% до 6%,— заявила госпожа 
Кобзева.— Это достаточно серьезные циф-
ры». В столичном Роспотребнадзоре утвер-
ждают, что, если бы старшие школьники 
вышли с дистанта, «заболеваемость по сово-
купному населению была бы выше на 8–10% 
в целом по Москве». 

Анна Васильева

Школьники защитили родителей от коронавируса
Роспотребнадзор высоко оценил роль дистанционного обучения в борьбе с инфекцией

Агент из-за зарплаты
Статус иноагента грозит преподавателям

Праздник Благовещения 
Пресвятой Богородицы
Дорогие братья и сестры!
Сегодняшний день называется в церковном песно-
пении «началом нашего спасения». Святой апостол 
и евангелист Лука повествует о том, как Пресвятой 
Богородице явился Архангел Гавриил и сообщил 
волю Господню: «Дух Святый найдет на Тебя, и сила 
Всевышнего осенит Тебя; посему и рождаемое 
Святое наречется Сыном Божиим» (Лк. 1:35). Глубоко 
потрясенная услышанным, Дева Мария со смирением 
приняла это повеление и отвечала с уверенностью 
и готовностью исполнить послушание: «Се, Раба 
Господня; да будет Мне по слову твоему» (Лк. 1:38).

Господь совершает дело избавления человека 
от греха и смерти, но произойти это должно при 
участии людей, их свободном волеизъявлении. И вот 
«Честнейшая херувим и Славшейшая без сравнения 
серафим» от имени всего человечества говорит Богу: 
«Да!» О благословенное и неизреченное, величест-
венное событие мировой истории! Сим мгновением 
положено начало Боговоплощению, а вслед за тем 
и спасительной миссии Иисуса Христа. Неслучайно 
Благовещение (по-гречески — Евангелисмос) вместе 
с четырьмя евангелистами по традиции изображается 
на Царских вратах наших храмов, открывающих вход 
в алтарь, символизирующий Царство Небесное.

Радуясь о милости Божией ко всем нам, в этот 
праздничный день мы найдем много поводов для 
духовных размышлений. Какой же главный урок мы мо-
жем здесь извлечь? Господь уготовал благодатный путь 
спасения для каждого из нас и ждет, что мы откликнем-
ся на призыв покаяться, искоренить грех, встать на путь 
благочестивой жизни. Об этом во дни Великого поста 
с особой настойчивостью, терпеливо и подробно в 
чтении, пении, проповеди говорит верным Святая Цер-
ковь. Как важно не остаться равнодушным, не пройти 
мимо предлагаемого дара благодати, но, назидаясь 
примером Богородицы, с умилением и благодарностью 
его принять, заявляя о готовности идти по пути, указан-
ному Спасителем, восклицая: «Направь меня на истину 
Твою и научи меня, ибо Ты Бог спасения моего; на Тебя 
надеюсь всякий день» (Пс. 24:5)! 

Сердечно поздравляю всех вас с великим праздни-
ком Благовещения Пресвятой Богородицы и призываю 
на вас Божие благословение!

Ювеналий, 
митрополит Крутицкий  
и Коломенский

К ЧИТАТЕЛЯМ  
ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Общественная палата РФ 
исключила Марину Литвинович 
из состава ОНК Москвы, контро- 
лирующей соблюдение прав 
человека в местах принуди-
тельного содержания. Ей в ви- 
ну поставили неоднократное 
нарушение кодекса этики ор-
ганизации и нежелание дей-
ствовать коллегиально. Все-
го, утверждают в комиссии, 
речь идет о 65 эпизодах. Мари-
на Литвинович, однако, считает 
решение политически мотиви-
рованным и намерена обжало-
вать его в суде. Правозащит-
ница также планирует начать 
переговоры с несколькими 
партиями для выдвижения  
кандидатом в Госдуму.

Во вторник совет ОП РФ прого-
лосовал за досрочное сложение 
полномочий Марины Литвино-
вич как члена ОНК Москвы. По ре-
гламенту, вопросы кадровой по-
литики отнесены к компетенции 
Общественной палаты. По сло-
вам главы комиссии по безопасно-
сти ОП Александра Воронцова, он 
и большинство коллег поддержа-
ли соответствующую инициативу 
ОНК Москвы. «У нас такие решения 
бывают, к счастью, нечасто,— про-
комментировал „Ъ“ решение го-
сподин Воронцов.— Члену ОНК 
необходимо следовать трем посту-
латам: закону, кодексу этики чле-
на наблюдательной комиссии и ее 
регламенту». Марина Литвинович, 
уточнил господин Воронцов, не-
однократно выходила за пределы 
установленных полномочий, не со-
гласовывала свои действия с кол-
легами, а «ОНК — это в первую 
очередь коллегиальный орган, ко-
торый к тому же не должен подме-
нять собой другие структуры».

В минувшую пятницу члены 
комиссии ОП РФ по безопасности 
и взаимодействию с ОНК рассмо-
трели вопрос о выводе Марины 

Литвинович из состава структуры 
и представили письменные вы-
воды в ОП. Они заявили, что пра-
возащитница «разгласила тайны 
следствия» по делу оппозиционер-
ки Любови Соболь в интервью те-
леканалу «Дождь», навязывала ад-
воката одному из арестованных, 
к которому приходила с визитом, 
и не взяла письменного разреше-
ния о разглашении медицинских 
диагнозов у арестованного биз-
несмена Бориса Шпигеля для ин-
тервью „Ъ“. Госпожа Литвинович 
называет эти претензии домысла-
ми, а настоящей причиной гоне-
ний считает привлечение обще-
ственного внимания к условиям, 
в которых задержанные в ходе не-

санкционированных протестов 
в январе 2021 года отбывали адми-
нистративные аресты. 

Зампред комиссии по безопас-
ности ОП Александр Холодов 
в разговоре с „Ъ“ выразил «сожале-
ние», что он и большинство коллег 
«были вынуждены поддержать» 
предложение об исключении «та-
кого активного члена». По его сло-
вам, члены комиссии «старались 
смотреть, не были ли причины 
исключения надуманными, но на-
рушения все же подтвердились», 
при этом госпожа Литвинович 
сама «нередко публично критико-
вала деятельность остальных кол-
лег». «Было бы печально, если бы 
один человек подставил под удар 
весь институт ОНК,— заключил 
господин Холодов.— Для сохран-
ности всей комиссии были выну-

ждены исключить одного». «Я про-
сил коллег о снисхождении, так 
как Марина Литвинович — один 
из самых активных людей в ОНК 
и такого человека жаль поте-
рять»,— заметил пресс-секретарь 
и член ОНК Москвы Алексей Мель-
ников.

Зампред ОНК Москвы Николай 
Зуев рассказал „Ъ“, что Марина 
Литвинович «с первого дня нару-
шала кодекс этики, дискредитируя 
работу ОНК» и за полтора года его 
коллеги насчитали «65 таких нару-
шений». «Говорили, что я написал 
на нее донос, но я в силу возложен-
ных полномочий лишь обнародо-
вал поступившие жалобы». По сло-
вам господина Зуева, на Марину 
Литвинович жаловались как гра-
ждане, так и следственные органы, 
а также сотрудники СИЗО. Первое 

заявление о «навязывании адвока-
та подследственному», по словам 
Николая Зуева, поступило от пред-
ставителей следствия. А вот «раз-
глашение тайны следствия» в ин-
тервью «Дождю» после посещения 
задержанной Любови Соболь усмо-
трели, по словам члена ОНК, «воз-
мущенные зрители».

Марина Литвинович рассказала 
„Ъ“, что узнала об исключении из 
СМИ, решение ОП считает полити-
ческим и не имеющим «объектив-
ных оснований»: «Я очень расстро-
ена, потому что от этого решения 
пострадают тысячи арестованных 
в Москве, не получив мою под-
держку». По ее словам, за полтора 
года она навестила 3 тыс. арестан-
тов, добилась медицинских опе-
раций для многих заключенных, 
а в январе снабжала водой и сред-
ствами гигиены арестованных 
протестующих в спецприемнике 
в Сахарово. Госпожа Литвинович 
добавила, что намерена оспорить 
решение в суде, и рассказала о пла-
нах выдвигаться в Госдуму. «Если 
мне не дают защищать заключен-
ных в ОНК, займусь этим как депу-
тат,— говорит правозащитница.— 
Тема реформирования системы 
исполнения наказаний стала мне 
близка, и уже завтра я начну пе-
реговоры с рядом партий о своем 
выдвижении». 

По словам Алексея Мельникова, 
место Марины Литвинович может 
оставаться вакантным до оконча-
ния срока полномочий действую-
щей комиссии. Он также заявил, 
что инициировал исключение из 
комиссии еще троих членов — но 
уже по причине «неисполнения 
обязанностей»: «Один человек ни 
разу за полтора года не посетил ме-
ста заключения, а двое — ходили 
туда очень редко». Имен господин 
Мельников «по этическим сообра-
жениям» не назвал.

Мария Литвинова

Марина Литвинович ошиблась с диагнозами
Правозащитница заявила о выдвижении в Госдуму после исключения из ОНК Москвы

ОНК закрыла двери 
за Мариной Литвинович 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Глава МИД России Сергей Лавров 
во вторник завершил свои перего-
воры в Индии и прибыл в Пакистан. 
Первый после девятилетней паузы 
визит господина Лаврова в Исла-
мабад призван придать новое каче-
ство отношениям с государством, 
играющим ключевую роль в аф-
ганском урегулировании. Впро-
чем, в отношения «стратегическо-
го доверия» Москвы и Исламабада 
неожиданно вмешалась Украина. 
В конце апреля с первым в истории 
украинского государства визитом 
Киев посетит главком пакистан-
ской армии Камар Джавед Баджва. 
На фоне обострения в Донбассе, 
грозящего прямым военным столк-
новением между Россией и Укра-
иной, пакистанский главком заве-
рил, что его страна будет развивать 
отношения с Киевом «по всем на-
правлениям». 

Утром — Дели,  
вечером — Исламабад
Завершившийся во вторник визит 
главы МИД России Сергея Лавро-
ва в Дели стал решающим этапом на 
пути к запланированной на этот год 
российско-индийской встрече в вер-
хах. В ходе переговоров в Дели Сергей 
Лавров и его собеседники всячески де-
монстрировали, как высоко они ценят 
«привилегированное стратегическое 
партнерство», обходя острые углы и де-
монстрируя способность отвечать на 
растущее число рисков, одним из ко-
торых становятся все более конфликт-
ные отношения Индии и Китая (см. „Ъ“ 
от 6 апреля).

Не уклоняясь от этой чувстви-
тельной темы, в ответах на вопро-
сы газеты Hindustan Times Сер-
гей Лавров заявил: «Рассчитываем, 
что оба государства как ответствен-
ные члены международного сооб-
щества смогут найти взаимоприем-
лемые политико-дипломатические 
пути скорейшего преодоления име-
ющихся разногласий». Еще одно его 
громкое заявление по этой теме про-
звучало на совместной пресс-конфе-
ренции с главой МИД Индии Субра-
маниямом Джайшанкаром. На ней 
Сергей Лавров сообщил главное: от-
ношения Москвы и Пекина «не пре-
следуют цели создания военного со-
юза». «У нас с индийскими друзьями 
общая позиция, что это будет контр-
продуктивно. Мы заинтересованы 
в том, чтобы сотрудничество было 
инклюзивным и в пользу чего-то, а не 
против кого-то»,— заявил он.

Найдя полное понимание Дели по 
китайской теме, российский министр 
ни разу не упомянул второй ключевой 
раздражитель — фактор враждебного 
Индии Пакистана, куда ему предстоя-
ло отправиться с двухдневным визи-
том во вторник.

Индийские собеседники Сергея 
Лаврова также дипломатично мол-
чали, и лишь в оценках ведущих ин-
дийских СМИ звучали скрытые ноты 
недоумения. «После завершения ви-
зита в Индию российский министр 
иностранных дел нанесет редкий 
двухдневный визит в Исламабад, ко-
торый здесь, безусловно, вызовет во-
просы, учитывая, что две страны, по 
утверждению пакистанских властей, 
смогли продвинуться в строительст-
ве отношений „стратегического дове-
рия“. Растущие связи России с Пакис-
таном, включая военно-техническое 
сотрудничество, в рамках которого 
стороны проводят совместные ма-
невры, остаются болезненным во-

просом в отношениях России с Инди-
ей, несмотря на постоянно звучащие 
заверения Москвы, что это не нане-
сет никакого вреда безопасности Ин-
дии»,— отмечала ведущая индийская 
газета Times of India.

«Стратегическое доверие» 
девять лет спустя
Сергей Лавров не был в пакистанской 
столице целых девять лет — его преды-
дущий визит в Исламабад состоялся 
в октябре 2012 года и проходил в весь-
ма драматичных обстоятельствах.

Тогда в Исламабаде ждали Влади-
мира Путина, который, по версии па-
кистанской стороны, должен был 
принять участие в саммите так назы-
ваемой «душанбинской четверки» 
(Россия, Пакистан, Афганистан, Тад-
жикистан). Однако к разочарованию 
пакистанской и к явному удовлетво-
рению индийской стороны Владимир 
Путин в Исламабад не поехал. Как по-
яснил „Ъ“ пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков, «Путин не отказы-
вался от визита в Исламабад — поезд-
ка не планировалась, график просто 
не позволял этого».

Однако пакистанские дипломаты 
и СМИ излагали другую версию. Они 
утверждали, что визит Владимира 
Путина готовился загодя и объясня-
ли случившееся кознями Индии. Для 
того чтобы спустить скандал на тор-
мозах, в срочном порядке в Ислама-
бад с визитом пришлось лететь Сер-
гею Лаврову.

Почти за десятилетие в графике Вла-
димира Путина так и не нашлось окна 
для визита в Исламабад, отношения 
с которым, впрочем, у Москвы замет-
но оживились. Российский президент 
успел пообщаться с премьер-минист-
ром Пакистана Имраном Ханом «на по-
лях» саммита ШОС в Бишкеке в июне 
2019 года, а Сергей Лавров в сентябре 
того же года встретился с Имраном Ха-
ном на полях 74-й сессии Генассам-
блеи ООН в Нью-Йорке. Кроме того, 
Сергей Лавров регулярно встречается 
со своим пакистанским коллегой Ша-
хом Махмудом Куреши — в послед-

ний раз они общались на министер-
ской встрече ШОС в Москве в сентябре 
прошлого года.

В ходе состоявшегося в феврале 
этого года в Москве вебинара, про-
веденного совместно пакистанским 
Институтом стратегических оценок 
и Российским советом по международ-
ным делам (РСМД), посол Пакистана 
в России Шаукат Али Хан впервые за-
явил, что две страны выстраивают от-
ношения «стратегического доверия».

«Украинская мина» 
для России и Пакистана
На фоне сближения Москвы и Исла-
мабада неожиданную активность на 
пакистанском направлении развер-
нула Украина. В начале апреля посол 
Украины в Исламабаде Маркиян Чу-
чук встретился с начальником геншта-
ба сухопутных войск Пакистана Кама-
ром Джаведом Баджвой. Как заявили 
в концерне «Укроборонпром», сторо-
ны «обсудили вопросы региональной 
безопасности и двустороннего сотруд-
ничества — в частности, взаимодей-
ствие в сфере обороны, военную под-
готовку вооруженных сил двух стран 
и военно-техническое сотрудничест-
во». Посол Чучук передал генералу Бад-
жве приглашение от премьер-минист-
ра Украины Дениса Шмыгаля посетить 
Киев с визитом в конце апреля.

Украинская сторона рассчитыва-
ет, что во время пребывания в Киеве 
пакистанский главком посетит наме-
ченные на 27–30 апреля в украинской 
столице Международную специа-
лизированную выставку «Оружие 
и безопасность-2021» и Международ-
ный авиакосмический салон «Авиас-
вит-XXI».

Генерал Баджва подтвердил готов-
ность посетить Киев с первым за время 
украинской независимости визитом 
такого уровня, сообщив, что его стра-
на будет развивать отношения с Ук-
раиной «по всем направлениям». На 
украинских предприятиях «Укробо-
ронпром» и «Укрспецэкспорт» называ-
ют главной целью визита укрепление 
доверия к Украине как к надежно-

му долгосрочному партнеру в сфере 
ВТС. По данным украинских источ-
ников, в ходе визита планируется об-
суждение направлений развития ВТС 
при участии командного состава воо-
руженных сил Украины, руководства 
ГК «Укроборонпром» и ГК «Укрспецэкс-
порт», а также ознакомление с продук-
цией ВПК Украины, в частности ПТРК 
«Скиф М», ПТРК «Корсар», ОБТ БМ 
«Оплот», БТР-4 и беспилотным авиаци-
онным комплексом PD-2.

«Украина имеет длительную, но не-
равномерную историю ВТС с Пакиста-
ном. В 1990-е годы контракт на постав-
ку 320 танков Т-80УД пакистанской 
армии стал спасительным для укра-
инского ВПК. После этого сотрудниче-
ство сводилось к эпизодическим кон-
трактам. Сегодня Пакистан как страна 
с развивающейся программой ракет-
ных вооружений и значительными 
военно-промышленными амбиция-
ми заинтересована в сотрудничест-
ве с Украиной. Однако активизация 
таких контактов на фоне обострения 
ситуации в Донбассе может быть вос-
принята как недружественный шаг 
в отношении России»,— пояснил „Ъ“ 
заместитель директора Центра ком-
плексных европейских исследований 
НИУ ВШЭ Василий Кашин.

«Предстоящий визит пакистан-
ского главкома в Киев вполне укла-
дывается в логику новой „восточной 
дипломатии“ Украины. Президент 
Владимир Зеленский только что побы-
вал в Катаре, анонсирована его поезд-
ка в Турцию. На этом фоне стремление 
Киева перезагрузить украино-паки-
станские отношения выглядит много-
ходовой геополитической комбина-
цией, а не просто попыткой оживить 
ВТС. Выбор Киевом новых приорите-
тов в восточной политике обусловлен 
тем, что Пакистан, Турция и Катар спо-
собны играть роль ограничителей вли-
яния Москвы на Кавказе, в Средней 
Азии и Афганистане»,— продолжает 
директор аналитического центра Рос-
сийского общества политологов Анд-
рей Серенко.

Сергей Строкань

Москва и Киев  
перетягивают Исламабад
В стратегическое сближение России и Пакистана вмешалась Украина

Президент Израиля Реувен 
Ривлин в очередной раз пере-
дал мандат на формирование 
правительства действующе-
му премьер-министру Бинья-
мину Нетаньяху. По словам 
президента, это было «не-
легкое решение с точки зре-
ния морали и этики», так как 
господин Нетаньяху прохо-
дит обвиняемым по трем уго-
ловным делам. Но выбора 
у президента не было: Бинья-
мин Нетаньяху получил са-
мое большое число рекомен-
даций от депутатов Кнессета. 
Однако борьба за премьер-
ское кресло продолжается. 
Ни у господина Нетаньяху, 
ни у его оппонентов нет в пар-
ламенте большинства, позво-
ляющего сформировать пра-
вительство.

«Мы должны найти партнер-
ство, которое позволит нам жить 
вместе, иначе наша националь-
ная стойкость окажется под уг-
розой»,— заявил президент Из-
раиля Реувен Ривлин, выступая 
на церемонии присяги Кнессета 
24-го созыва. Ни у кого в зале не 
было уверенности, что депутаты, 
избранные в конце марта на чет-
вертых за два года выборах, смо-
гут надолго сохранить свой ман-
дат. Перспектива пятых подряд 
выборов вполне реальна, если 
ведущие израильские политики 
не смогут прийти к компромис-
су и сформировать стабильное 
правительство.

За несколько часов до цере-
монии присяги Реувен Ривлин 
объявил о предоставлении пра-
ва первым попытаться сформи-
ровать правительство действую-
щему премьеру и лидеру правой 
партии «Ликуд» Биньямину Нета-
ньяху. При этом впервые прези-
дент решил не приглашать, как 
это принято, кандидата в премь-
еры для вручения мандата, а от-
правил посланника с соответст-
вующим письмом в канцелярию 
Биньямина Нетаньяху. Кроме 
того, после церемонии присяги 
Кнессета Реувен Ривлин отказал-
ся от традиционных фото с пре-
мьером, главой Высшего суда 
и спикером парламента.

Накануне президент про-
вел консультации с лидерами 
партий, прошедшими в Кнес-
сет. Предсказуемо никто из кан-
дидатов в премьеры не добил-
ся поддержки парламентского 
большинства (61 из 120 манда-
тов). Новый состав Кнессета ока-
зался еще более расколот, чем 
раньше. За кандидатуру Бинья-
мина Нетаньяху выступили 52 
депутата — члены партии «Ли-
куд» и ее союзники из религи-
озного лагеря (партии ШАС, «Ре-
лигиозный сионизм» и «Яхадут 
а-Тора»). Глава левоцентрист-
ской партии «Йеш Атид» Яир Ла-
пид получил 45 мандатов. Семь 
депутатов правой партии «Ями-
на» предложили на пост пре-
мьера своего лидера Нафтали 
Беннета. Правая партия «Новая 
надежда», созданная выходцем 
из «Ликуда» Гидеоном Сааром 
и две арабские партии «Объе-
диненный список» и РААМ ре-
шили не рекомендовать нико-
го. «Поручение формирования 
правительства Нетаньяху — по-
зор для Израиля»,— заявил Яир 
Лапид. Правда, он признал, что 
особых вариантов у президента 
и не было.

«Я пришел к решению, осно-
ванному на количестве реко-
мендаций, что у депутата Би-
ньямина Нетаньяху немного 
больше шансов сформировать 
правительство» — так пояснил 
свой выбор сам президент. При 
этом он добавил: «Это нелег-
кое решение с точки зрения мо-
рали и этики, но я должен сде-
лать то, что требует от меня моя 
должность». По словам Реувена 
Ривлина, он понимает, что в об-
ществе существуют серьезные 
разногласия по поводу вопро-
са о том, может ли человек, на-
ходящийся под судом, возглав-
лять правительство.

Речь идет о трех судебных де-
лах Биньямина Нетаньяху. Его 
обвиняют во взятках и подры-
ве общественного доверия. На-
кануне в суде начался опрос 
свидетелей. Премьер-минист-
ра, который хотел увильнуть от 
присутствия в зале суда, обязали 
лично выслушать вступитель-
ное слово государственного об-
винителя Лиат Бен-Ари. В нем 

прозвучало, что Биньямин Не-
таньяху «использовал власть для 
достижения своих личных це-
лей», в частности заставлял СМИ 
освещать ситуацию в выгод-
ном ему свете. Об этом говорил 
и первый допрошенный свиде-
тель — бывший гендиректор но-
востного портала Walla Илан Ие-
хошуа. Он рассказал, что в конце 
2012 года владелец сайта Шауль 
Алович стал требовать «публика-
ций в определенном свете» про 
Биньямина Нетаньяху, его жену 
и детей. Одновременно сайту 
предоставляли компромат на со-
перников премьер-министра. По 
словам свидетеля, владелец сай-
та опасался разозлить публика-
циями жену главы правительст-
ва Сару Нетаньяху и лишиться 
контрактов и поддержки пре-
мьер-министра в решении про-
блем с Министерством связи.

Согласно израильским зако-
нам, глава правительства мо-
жет оставаться на своем посту до 
тех пор, пока суд официально не 
признает его виновным. В сво-
ем заявлении для прессы в по-
недельник господин Нетаньяху 
традиционно назвал состоявше-
еся заседание суда «спектаклем». 
По его словам, расследование 
начато с одной-единственной 
целью — убрать его с поста гла-
вы правительства. «Так выглядит 
попытка государственного пере-
ворота»,— подчеркнул премь-
ер-министр. Но и без суда остать-
ся на своей должности ему будет 
непросто.

Успех Биньямина Нетаньяху 
в формировании правительст-
ва во многом зависит от лидера 
«Ямины» Нафтали Беннета. «Мы 
придем на переговоры, наше 
главное стремление — создать 
стабильное правое правительст-
во, которое будет заботиться обо 
всех гражданах Израиля»,— зая-
вил он во вторник. Нафтали Бен-
нет пытается вести переговоры 
сразу с двумя лагерями — Нета-
ньяху и Лапида. При этом послед-
ний предложил ему создать пра-
вительство на основе принципа 
ротации и первым его возгла-
вить. Однако у господина Бенне-
та появились дополнительные 
условия. Он потребовал созда-
ния паритетного правитель-
ства, где, с одной стороны, бу-
дут «Ямина» и «Новая надежда», 
а с другой стороны — остальной 
лагерь противников Нетаньяху. 
При этом у правого лагеря, не-
смотря на меньшее число манда-
тов, должно быть решающее пра-
во голоса в правительстве. Идея 
паритетного правительства нра-
вится и Гидеону Саару. Его при-
соединение к Нафтали Беннету 
и Яиру Лапиду дало бы 58 депу-
татских мандатов. Аналогичная 
ситуация и у Биньямина Нета-
ньяху. Если Нафтали Беннет вы-
берет коалицию с ним, то он по-
лучит 59 мандатов. Но в обоих 
случаях не набирается достаточ-
ного числа мандатов для фор-
мирования правительства. Хотя 
в Израиле не исключают отхода 
от правил: договориться с араб-
скими партиями о сотрудничест-
ве без вхождения их в правитель-
ство. Тогда кабинет министров 
сформирует та коалиция, у кото-
рой будет простое большинство. 
Однако найти взаимопонима-
ние с арабскими депутатами бу-
дет непросто. Некоторые из них 
уже во время церемонии при-
сяги продемонстрировали осо-
бую позицию, добавив к тради-
ционной формуле «я клянусь» 
обещания бороться с израиль-
ской оккупацией арабской зем-
ли и апартеидом.

На коалиционные перегово-
ры закон отводит 28 дней. Этот 
срок в случае необходимости 
может быть продлен еще на две 
недели. Затем право сформиро-
вать правительство перейдет 
к Яиру Лапиду, а в случае его не-
удачи — любому депутату Кнес-
сета. Однако расклад сил при 
этом остается таким же. Изме-
нить их может только отказ Би-
ньямина Нетаньяху от премьер-
ских амбиций. Однако до сих 
пор он не проявлял готовности 
к уступкам. За последние не-
сколько лет лидер «Ликуда» вы-
ходил победителем из всех ко-
алиционных переговоров. Да 
и угроза пятых выборов его не 
страшит, так как в это время он 
по-прежнему будет оставаться 
на премьерском посту.

Марианна Беленькая

Биньямину 
Нетаньяху  
снова дали шанс
На фоне судебного процесса 
он получил право  
сформировать правительство

Во вторник пресс-служба господи-
на Зеленского сообщила, что просьбу 
помочь Украине с членством в НАТО 
президент повторил и в телефонном 
разговоре с премьером Канады Джа-
стином Трюдо: «Как особый партнер 
Украины, Канада могла бы проявить 
лидерство среди союзников, которые 
поддерживают решение о ПДЧ для Ук-
раины. Содействие Канады будет важ-
ным сигналом поддержки со стороны 
настоящих друзей». Днем ранее эту же 
просьбу Владимир Зеленский выска-
зал в разговоре с британским премье-
ром Борисом Джонсоном.

Разговоры о членстве Украины 
в НАТО, судя по комментариям из Ва-
шингтона, к желаемому Киевом ре-
зультату пока не привели. «США 
оказывают поддержку Киеву, одна-
ко решение о вступлении Украины 
в НАТО находится в компетенции ру-
ководства Североатлантического 
альянса,— заявила 6 апреля на бри-
финге представитель Белого дома 
Джен Псаки (цитата по „Интерфак-
су“).— Это какое-то время было стрем-
лением украинцев, мы долгое время 
обсуждаем это намерение с Украиной, 

мы ее усиленно поддерживаем, взаи-
модействуем с ней и работаем над от-
ражением дестабилизирующих дейст-
вий против нее. Но это НАТО примет 
решение на этот счет».

Москва отреагировала на украин-
скую активность в привычном для нее 
ключе. Пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков усомнился в том, 
что вступление Украины в альянс по-
может миру в стране: «Это еще более 
усугубит ситуацию, потому что, гово-
ря о вступлении в НАТО, никоим обра-
зом нельзя абстрагироваться от мне-
ния людей. А если вы спросите мнение 
нескольких миллионов людей в само-
провозглашенных республиках, то вы 
поймете, что такое членство в НАТО 
для этих людей является глубоко не-
приемлемым».

Гораздо жестче по украинскому во-
просу высказался глава МИД РФ Сер-
гей Лавров. Комментируя переговор-
ный ступор и эскалацию в Донбассе, 
он призвал Запад «привести Украину 
в чувство». «К сожалению, каждый раз, 
когда встречается „нормандский фор-
мат“ в том или ином качестве, на уров-
не ли лидеров, представителей, со-
трудников министерств иностранных 
дел, мы не видим энергичных дейст-

вий со стороны наших французских 
и германских коллег по приведению 
украинской стороны в чувство. А сей-
час уже слишком много свидетельств 
того, что это требуется сделать безотла-
гательно»,— заявил господин Лавров, 
находясь с визитом в Дели.

Российскому министру через Twit-
ter ответил глава МИД Украины Дмит-
рий Кулеба: «Последняя неделя показа-
ла: все партнеры Украины прекрасно 
видят, что в чувство надо приводить 
РФ. Они уже это делают. Взвешенность 
Украины, наоборот, отмечают положи-
тельно. Попытка РФ навязать Украи-
не образ „агрессора“ уже провалилась. 
Остались лишь громкие заявления для 
телезрителей в РФ».

Будущее из прошлого
Последние события вокруг Донбасса 
не могут не вызвать эффект дежавю. 
В 2008 году тогдашний президент Гру-
зии Михаил Саакашвили, сейчас ра-
ботающий на Украине главой испол-
нительного комитета Национального 
совета реформ, тоже активно добивал-
ся плана действий по членству в НАТО. 
Тбилиси в паре с Киевом рассчитывал 
получить его на саммите в Бухаресте, 
который состоялся в начале апреля.

Отговаривать альянс от этого шага 
в румынскую столицу тогда отправил-
ся российский президент Владимир 
Путин. На закрытом заседании сове-
та Россия—НАТО господин Путин, рас-
сказывали потом источники „Ъ“, пре-
дупредил, что приближение блока 
к своим границам Москва восприни-
мает как реальную угрозу и будет ре-
агировать вплоть до признания неза-
висимости Абхазии и Южной Осетии.

Касаясь Украины, господин Путин, 
в пересказе собеседников „Ъ“, ска-
зал американскому коллеге Джорд-
жу Бушу следующее: «Ты же понима-
ешь, Джордж, что Украина — это даже 
не государство! Что такое Украина? 
Часть ее территорий — это Восточная 
Европа, а часть, и значительная, пода-
рена нами!»

Вместо ПДЧ Украина и Грузия тог-
да получили заверение НАТО в том, 
что они непременно станут членами 
альянса. После этого температура кон-
фликтов в Южной Осетии и Абхазии 
стала быстро повышаться, а кончи-
лось все августовской войной и при-
знанием независимости Абхазии 
и Южной Осетии.

Владимир Соловьев,  
Марина Коваленко

Как НАТО ляжет

Сергей Лавров не был в Исламабаде целых девять лет, встречаясь со своим пакистанским коллегой  
Шахом Махмудом Куреши (справа) лишь на международных мероприятиях. На сей раз они смогут  
обсудить все накопившиеся вопросы  ФОТО HANDOUT VIA REUTERS
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Nikkei 225 29696,63 (–392,62)
РТС 1426,86 (–30,27)
FTSE 100 6823,55 (+86,25)

DAX 30* 15212,68 (+105,51)
DJIA* 33473,08 (-54,11)
NASDAQ Composite* 13736,852 (+31,259)

*На 20:04.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.04.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.04.21
Австралийский доллар 58,2323
Английский фунт 105,8095
Белорусский рубль 13,4847
Датская крона* 12,1217

Доллар США 76,3802
Евро 90,1821
Индийская рупия** 10,4092
Казахский тенге** 17,7812

Канадский доллар 60,8801
Китайский юань* 11,6606
Норвежская крона* 89,6471
СДР 108,3392

Сингапурский доллар 56,9576
Новая турецкая лира 93,7859
Украинская гривна* 27,4271
Шведская крона* 87,6503

Швейцарский франк 81,3941
Японская иена** 69,2132
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Автопоезда не тянут утильсбор
Иностранные концерны просят умерить процент

Крупные производители грузовиков 
и полуприцепов обратились к премь
еру Михаилу Мишустину с просьбой 
пересмотреть планы по повышению 
утильсбора. Если для тягача сбор мо
жет вырасти на 25%, то на полуприцеп 
заложено повышение сразу в шесть 
раз, что в итоге увеличит размер сбо
ра с одного автопоезда до 1,7 млн руб. 
Предыдущие подобные просьбы оста
лись без ответа, но теперь у компаний 
есть шанс сдержать рост сбора хотя 
бы по полуприцепам, поскольку Мин
промторг должен доработать соот
ветствующий проект постановления 
 правительства.

Ряд грузовых автоконцернов, а также 
производители полуприцепов обратились 
к премьеру Михаилу Мишустину с предло-
жением пересмотреть планы по повыше-
нию утильсбора на колесную технику (на 
25%) и на полуприцепы (в шесть раз). Пись-
мо (есть у „Ъ“) подписали грузовые Volvo 
Trucks, DAF, MAN и Scania, а также Schmitz 
Cargobull, Wielton и ООО «РКС Нутцфарцой-
ге» (дистрибутор Fahrzeugwerk Bernard Kro-
ne GmbH и Rolfo S.p.A.). В обращении отмеча-
ется, что такая индексация приведет к тому, 
что сумма утильсбора на полнокомплект-
ный автопоезд (тягач с полуприцепом) соста-
вит 1,7 млн руб. из-за роста ставки на седель-
ный тягач с 850 тыс. руб. до 1,1 млн руб., а на 
полуприцеп — с 96 тыс. руб. до 600 тыс. руб.

В пресс-службе правительства и Мин-
промторге „Ъ“ не ответили.

Это не первое обращение производите-
лей грузовиков в правительство по пово-
ду роста утильсбора, предыдущие остались 
без внимания. Но теперь их шансы быть 
услышанными выглядят несколько выше. 

Как  писал „Ъ“ 31 марта, на совещании у ви-
це-премьера и главы аппарата правитель-
ства Дмитрия Григоренко была признана 
необходимость скорректировать рост утиль-
сбора для спецтехники.

Повышение сбора на полуприцепы 
должно происходить в два этапа. Так, в од-
ном проекте постановления правительст-
ва, подготовленном Минпромторгом, став-
ка индексируется на 25%, как и для прочей 
колесной техники. Затем в другом проекте 
постановления правительства, уже касаю-
щемся спецтехники, заложен пятикратный 
повышающий коэффициент для полупри-
цепов. Таким образом, сбор для полуприце-

пов растет с 96 тыс. до 120 тыс. руб., а затем 
до 600 тыс. руб. Средняя стоимость «хороше-
го» тентованного полуприцепа — 3,5 млн 
руб., рефрижератора — около 4 млн руб., 
рассказывают собеседники „Ъ“ на рынке, 
а для бензиновоза-контейнеровоза цена мо-
жет доходить до 12 млн руб. По данным Rus-
sian Automotive Market Research, средняя 
цена на новые грузовые автомобили в 2020 
году выросла на 8,1%, до 5,9 млн руб., больше 
всех в стоимости (на 13%) прибавили бренды 
«европейской семерки», японские и корей-
ские марки — на 12,9%, китайские — на 6,8%. 
Цены на российскую и белорусскую технику 
выросли на 5,7% и 3,1% соответственно.

В письме, как и в предыдущих обраще-
ниях, говорится о рисках дополнительных 
расходов для логистического бизнеса, ра-
ботающего в логистике и транспортных пе-
ревозках, что может создать риски роста 
цен на базовые продукты питания. Расче-
ты и обоснование индексации утильсбора 
«остаются закрытыми и непрозрачными», 
полагают подписанты, указывая, что их не 
приглашали к участию в обсуждениях по 
предлагаемым ставкам. Это, в свою очередь, 
«не способствует росту доверия и демоти-
вирует наши компании, обеспечивающие 
около 10 тыс. рабочих мест и миллиард-
ные налоговые поступления, инвестиро-
вать в дальнейшее развитие бизнеса в стра-
не». Компании также напоминают, что сбор 
постоянно растет: «в 2018 году в среднем на 
90%, в 2020 году — на 20%, а на отдельные 
 категории — на 120%».

Производители грузовиков и полуприце-
пов в обращении указывают, что занимают 
около 40% рынка тяжелых грузовиков и «про-
изводят технику в РФ», но утильсбор им не 
компенсируется. По нынешним правилам 
промсубсидии получают те производители, 
которые подписали специнвестконтракт 
и при этом соответствуют минимально-
му уровню локализации. Подписанты так-
же оспаривают высокую маржинальность 
продаж в сегменте комтранса, отмечая, что 
у производителей нет возможности не пе-
рекладывать рост утильсбора в цены. Рента-
бельность продаж грузовиков — 4–5%, гово-
рят источники „Ъ“, прицепов — от 2% до 10% 
в зависимости от величины партии. Дмит-
рий Бабанский из SBS Consulting называет 
данные по рентабельности продаж тягачей 
релевантными.

Ольга Никитина
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Сайты поиска работы не всегда то, 
чем кажутся. Для хакеров, например, 
они стали пространством для сбо-
ра информации, которую можно ис-
пользовать в атаках. В этом убедилась 
компания—разработчик систем для 
мониторинга событий информаци-
онной безопасности. Ее сотрудник 
рассказал, что, желая продемонстри-
ровать потенциальному клиенту, как 
можно взломать его сети, он нашел ре-
зюме бывшего IT-директора этой ком-
пании на hh.ru и позвонил ему под 
видом работодателя. Стараясь произ-
вести лучшее впечатление, соиска-
тель охотно делился информацией.

Поскольку прямые вопросы об 
уязвимостях систем вызвали бы по-
дозрение, эксперт по безопасности 
зашел с того, с какими технология-
ми в целом работал соискатель и ка-
кие плюсы и минусы он видит в раз-
ных системах. Полученные сведения 
позволили не только сделать вывод 
о профессиональной компетентно-

сти «кандидата», но и получить ин-
формацию об инфраструктуре и уяз-
вимых местах предыдущего места 
его работы. Объединив такие дан-
ные, например, с информацией, ко-
торую можно найти на тендерных 
площадках, злоумышленники могут 
составить эффективный план целе-
направленной атаки.

Подобная «разведка» позволяет су-
щественно снизить стоимость атаки, 
ведь, «когда знаешь подробности, про-
ще бить точечно», подтверждает гла-
ва отдела информационной безопас-
ности «СерчИнформ» Алексей Дрозд. 
Если хакеры не обладают сведения-
ми об инфраструктуре компании, им 
придется покупать уязвимость «ну-
левого дня», то есть ту, о которой про-
изводитель софта еще не знает и не 
успел выпустить обновление. Стои-
мость такой уязвимости для IOS, на-
пример, составляет от $2,5 млн. Если 
же хакер провел разведку, выяснил, 
какие «железо» и софт стоят в компа-
нии, он может собрать или написать 
вредоносное ПО на основе эксплой-
тов из базы данных общеизвестных 
уязвимостей, которые стоят дешевле 
или вовсе распространяются бесплат-
но, рассказывает эксперт.

Случаи подобных атак, начавших-
ся с сайтов поиска работы, бывают, но 
их обычно не афишируют ни хакеры, 
ни пострадавшие, добавляет эксперт 
по информационной безопасности 
Павел Ситников. По его словам, «са-
мые вкусные» данные злоумышлен-
ники собирают на LinkedIn, причем 
полезнее всего хакерам общаться не 
с теми, кто ищет работу, а с теми, кто 
ее только что нашел. Особенно в отде-
лах техподдержки или бухгалтерии. 
Новеньким можно написать или по-
звонить под видом еще незнакомых 
коллег из других департаментов. На-
ходясь на испытательном сроке, они 
постараются «выдать все, что знают».

Выходит, что использование мето-
дов социальной инженерии вышло 
далеко за пределы фейковых служб 
безопасности Сбербанка. И внима-
тельным стоит быть в гораздо более 
широком круге в том числе служеб-
ных разговоров.

Мошенники c инстру-
ментами социальной 
инженерии наперевес 
поджидают вас  
не только в «службах 
безопасности банка», 
но и на сайтах  
по поиску работы  
и в LinkedIn

И в «Просвещении» стать с банком наравне
Группу могут купить Сбербанк, ВЭБ и РФПИ

Сбербанк, ВЭБ.РФ и Россий
ский фонд прямых инвес
тиций (РФПИ) могут  войти 
в капитал крупнейшего из
дателя учебников в  России, 
группы «Просвещение» 
 Олега Ткача и Владимира 
 Узуна. По данным „Ъ“, послед
ние останутся в качестве ми
норитариев. «Просвещению» 
сделка позволит получить до
полнительные компетенции 
для развития цифровых про
дуктов, а банкам даст возмож
ность инвестировать в рынок 
со стабильным спросом, пола
гают эксперты. Они оценива
ют группу в 49,6–74 млрд руб.

Группа инвесторов, среди ко-
торых Сбербанк, ВЭБ.РФ и РФПИ, 
ведут переговоры о покупке ГК 
«Просвещение», рассказали „Ъ“ 
источники на рынке. По словам 
одного из них, стороны подписали 
term sheet (соглашение об основ-
ных условиях сделки) еще в кон-
це 2020 года, нынешние акционе-

ры ГК, среди которых Владимир 
Узун и Олег Ткач, останутся в чи-
сле со владельцев, но не будут вла-
деть  основной частью акций. В ВЭБ 
 сообщили, что не комментируют 
«слухи о переговорах, в том числе 
и потому, что любые слухи могут 
отразиться на сделках». Сбербанк 
и РФПИ отказались от коммента-
риев. «“Просвещение“, „Сбер“, ВЭБ 
и РФПИ ведут продолжительное 
и активное взаимодействие: мы 
строим школы по системе ГЧП, со-
трудничаем в рамках других про-
ектов. О чем-то большем говорить 
 преждевременно», —  заявили в ГК.

Портал russiaedu.ru 30  марта со-
общил, что издательство возглавит 
Марина Ракова, бывший замми-
нистра просвещения, а с марта 
2020 года вице-президент Сбер-
банка. Позже эта новость была 
удалена, в ГК ее не комментиро-
вали. Сам банк, как обнаружил 
„Ъ“, 16 марта зарегистрировал но-
вое дочернее ООО «СберОбразо-
вание» и его возглавила Марина 

Ракова. В пресс-службе банка „Ъ“ 
пояснили, что компания «будет 
разрабатывать цифровые продук-
ты для системы отечественного 
 образования».

«Просвещение» — крупней-
ший игрок на рынке учебной ли-
тературы, большую часть выруч-
ки получает от закупок школами 
учебников, входящих в единый 
федеральный перечень. По дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», за 2019 
год выручка компании составляла 
18,37 млрд руб., чистая прибыль — 
6,2 млрд руб.

До 2012 года издательство было 
государственным, затем его купи-
ли основатели «Олма медиа» Вла-
димир Узун и Олег Ткач за 2,5 млрд 
руб. Большую часть этих средств 
издатели привлекли в СМП-бан-
ке Аркадия и Бориса Ротенбер-
гов. РБК в апреле 2015 года со-
общал, что Аркадий Ротенберг 
контролировал до 25% «Просве-
щения». В 2017 году «Ведомости» 
писали, что господин Ротенберг 

формально вышел из состава акци-
онеров ГК. По данным «СПАРК-Ин-
терфакс», издательством владеет 
кипрская Olma media group. Со-
гласно кипрскому  реестру, в 2015 
году офшор переименован в Pros-
veshcheniye  holdings limited. На 
конец 2015 года им владел DPK In-
vestment Fund, 0,1% акций принад-
лежали Владимиру Узуну.

Обычно книжные издательст-
ва оцениваются от шести до де-
сяти EBITDA (прибыль до вычета 
процентов, налогов, износа и амор-
тизации) «в зависимости от потен-
циала компании», говорит один из 
профильных топ-менеджеров. По 
его словам, это 8–12 чистых при-
былей. Таким образом, исходя из 
показателей 2019 года, «Просвеще-
ние» может стоить от 49,6 млрд руб. 
до 74 млрд руб.

С точки зрения действующих 
инвесторов издательства, это вы-
годная сделка, отмечает один из 
источников „Ъ“, особенно в свете 
расширения группы. В прошлом 

году к ней присоединили «Россий-
ский учебник» (см. „Ъ“ от 8 апреля 
2020 года). «Просвещение» может 
получить в лице банков и РФПИ 
компетенции для развития цифро-
вых продуктов, которых у нее сей-
час практически нет, полагает дру-
гой собеседник „Ъ“. Совместное 
предприятие группы с «Яндексом» 
распалось, «Просвещение» вышло 
из проекта в ноябре 2019 года.

Для банков участие в сделке мо-
жет быть способом «пристроить 
ликвидность», отмечает один из 
издателей: «Будущая доходность 
на вложенный капитал здесь по-
нятна, это относительно надеж-
ная инвестиция, поскольку на 
учебники есть стабильный спрос, 
деньги государство на это направ-
ление выделяет». Сбербанку же, 
полагают участники рынка, ресур-
сы «Просвещения» могут быть по-
лезны в рамках создания экосисте-
мы сервисов.

Валерия Лебедева, 
Дмитрий Шестоперов

Кредитных кооператоров вызвали к барьерам
Рынок недоволен регуляторными планами ЦБ

Кредитные потребительские коопера
тивы (КПК) недовольны действиями 
ЦБ по регулированию и оздоровлению 
рынка. Опрошенные ассоциации счи
тают, что принимаемые Банком Рос
сии меры, в том числе ужесточение 
правил включения в реестр, приве
дут к усилению финансовой нагрузки 
на КПК и сокращению числа участни
ков рынка. Однако правозащитники 
уверены, что предложенные ЦБ меры 
должны быть приняты уже давно — 
от проблем КПК ежегодно страдают 
 более 100 тыс. пайщиков.

Участники рынка кредитных потреби-
тельских кооперативов (КПК) и сельских 
кредитных потребительских кооперати-
вов (СКПК) недовольны предложениями 
ЦБ по регулированию кредитной коопера-
ции на 2021–2024 годы. Об этом „Ъ“ сооб-
щили в Национальной ассоциации участ-
ников микрофинансового рынка (НАУМИР) 
и СРО «Кооперативные финансы». Там опа-
саются, что с новыми административны-
ми барьерами справятся только крупные 
участники рынка.

ЦБ вернулся к вопросу регулирования 
сегмента кредитных кооперативов, работа 
над которым была приостановлена в период 
пандемии, в начале апреля. Регулятор опу-
бликовал проект дорожной карты, которая 
предполагает создание реестровой модели 
допуска КПК и СКПК, основанной на дело-
вой репутации, регламентацию нормати-
вов, реализацию механизма защиты личных 
сбережений, регламентацию раскрытия ин-
формации, совершенствование требований 
по управлению рисками.

• КПК (СКПК) — это некоммерческая 
 финансовая организация, в которую 
 физические или юридические лица всту
пают для получения финансовой взаимо
помощи. Они создают паевой фонд, 
в ко торый вносят взносы, привлекать 
 средства со стороны нельзя. В  настоящее 
время в  реестре ЦБ состоят 1308 КПК 
и 615 СКПК. На 30 сентября 2020 года 
 суммарный портфель выдачи составлял 
 почти 65 млрд руб., портфель привлече
ния — 57 млрд руб. Деятельность кредит
ных кооперативов регулируется законом 
«О кредитной кооперации».

Участники рынка признают, что защи-
тить получателей услуг от недобросовестных 
кредиторов, финансовых пирамид и «ком-
паний-пылесосов» необходимо. Но, подчер-
кивает вице-президент НАУМИР Анна Байте-
нова, при повышении административных 
барьеров войти на рынок КПК станет труд-
но, а значит, легальное предложение кредит-
ных ресурсов уменьшится в разы, в первую 
очередь для тех категорий заемщиков, ко-
торые не интересны банкам. Директор СРО 
«Кооперативные финансы» Александр Со-
ломкин полагает, что сектор кредитной коо-
перации не готов к переходу на единый план 
счетов и отраслевые стандарты бухгалтерско-
го учета (ОСБУ), определенные ЦБ. Это приве-
дет к массовому сокращению деятельности 
кредитных кооперативов из-за отсутствия не-
обходимых специалистов и финансовой воз-
можности на реализацию новых требований.

Кроме того, госпожа Байтенова обраща-
ет внимание, что МФО и ломбард — эконо-
мическая характеристика организации, 
а кредитный потребительский коопера-
тив — правовой статус. Он заявляется при 
регистрации в налоговом органе, то есть мо-

жет быть выявлен без дополнительной про-
цедуры вхождения в реестр, поясняет она. 
По оценке господина Соломкина, если си-
туация в подходах к регулированию сектора 
не поменяется, ежегодно он будет терять 10–
15% участников.

Однако правозащитники поддерживают 
строгость ЦБ. По данным самого регулятора, 
в отношении КПК, МФО и ломбардов в 2020 
году он получил 26,7 тыс. жалоб. По данным 
руководителя проекта ОНФ «За права заем-
щиков» Евгении Лазаревой, в реальности 
проблем с КПК гораздо больше — ежегод-
но в каждом из 85 регионов России страда-
ют 1–3,5 тыс. пайщиков, чьи потери исчи-
сляются миллиардами рублей. Как отмечает 
госпожа Лазарева, часть кооперативов дей-
ствуют как финансовые пирамиды, причем 
уголовных дел по данным случаям возбужда-
ется не слишком много. Институт СРО КПК 
показал свою неэффективность, считает она. 
В таких условиях, уверена Евгения Лазарева, 
предлагаемые регулятором меры по надзору 
должны быть приняты уже сейчас, а не через 
несколько лет реализации дорожной карты.

Полина Трифонова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 7 апреля 2021 №60   l   Коммерсантъ

«Роснефть» отсматривает 
министерские кадры
Заместитель главы Минэкономики Оксана Тарасенко  
может перейти в нефтекомпанию

Как стало известно „Ъ“, заме-
ститель главы Минэкономи-
ки Оксана Тарасенко может пе-
рейти в «Роснефть» и стать со-
ветником президента компа-
нии в ранге вице-президента. 
Предполагается, что она будет 
курировать правовые вопросы 
и GR. Оксана Тарасенко в долж-
ности главы департамента Мин-
экономики занималась подго-
товкой к приватизации госпа-
кетов «Башнефти» и «Роснеф-
ти». В ходе процесса в отно-
шении экс-министра Алексея 
 Улюкаева, который в 2017 году 
был осужден за вымогательст-
во взятки у главы «Роснефти»  
Игоря Сечина, Оксана Тара-
сенко выступала свидетелем  
обвинения.

Замминистра экономики Окса-
на Тарасенко может продолжить ка-
рьеру в «Роснефти», рассказали не-
сколько источников „Ъ“, знакомых 
с ситуацией. 6 апреля «Интерфакс» 
сообщил, что чиновница написа-
ла заявление об уходе из Минэконо-
мики и перейдет на работу в одну из 
компаний с госучастием. По словам 
собеседников „Ъ“, госпожа Тарасен-
ко может стать советником главы 
«Роснефти» в ранге вице-президен-
та нефтекомпании и в новой долж-
ности будет отвечать за правовые во-
просы и взаимодействие с органами 
власти. Ряд источников „Ъ“ утвержда-
ет, что она может заменить на посту 
советника в ранге вице-президента 
«Роснефти» Елену Завалееву.

Представитель «Роснефти» отка-
зался от комментариев. В Минэконо-
мики не ответили на запрос „Ъ“. Ок-
сана Тарасенко также не ответила на 
просьбу о комментарии.

Госпожа Тарасенко имеет много-
летний опыт работы в госструктурах. 
Карьеру чиновника она начала в Роси-
муществе в 2011 году, где работала на 
разных должностях, в том числе и на-
чальником управления. В начале 2015 
года она была назначена директором 
департамента развития внешнеэко-
номической деятельности Минэконо-
мики, а с мая того же года возглавила 
департамент корпоративного управ-
ления. Главой Минэкономики в этот 
период был Алексей Улюкаев.

Департамент госпожи Тарасенко 
в 2016 году занимался подготовкой 
документации для приватизации 
контрольного пакета «Башнефти» 
и 19,5% акций «Роснефти». На покуп-
ку пакета в «Башнефти» претендовала 
в том числе «Роснефть». Глава Минэко-
номики Алексей Улюкаев критико-
вал участие «Роснефти» в этой сделке, 
поскольку контролирующим акцио-
нером «Роснефти» являлось государ-
ство, что могло противоречить самой 
логике приватизации. Тем не менее 
в октябре 2016 года «Роснефть» при-
обрела госдолю в «Башнефти» почти 
за 330 млрд руб. В ноябре того же года 
Алексей Улюкаев был задержан ФСБ 
в офисе «Роснефти» по подозрению 
в том, что вымогал у главы «Роснеф-
ти» Игоря Сечина взятку в размере 
$2 млн за одобрение сделки по «Баш-
нефти». Во время судебного процесса 

в отношении Алексея Улюкаева Окса-
на Тарасенко была свидетелем со сто-
роны обвинения. Экс-министр в кон-
це 2017 года был осужден на восемь 
лет тюрьмы.

При новом главе Минэкономики 
Максиме Орешкине Оксана Тарасен-
ко получила повышение, став с лета 
2018 года его помощником, а в кон-
це того же года — одним из его заме-
стителей. Однако в начале 2020 года 
Максим Орешкин перешел на пози-
цию помощника президента РФ. По 
словам источников „Ъ“, госпожа Та-
расенко не встроилась в команду но-
вого главы Минэкономики Макси-
ма Решетникова, и ее не устраивали 
«скромные» направления, которые 
она в последнее время курировала. 
В ее ведении находилось два департа-
мента — цифровой экономики и ин-
новационной сферы.

Переходы с государственной долж-
ности на роли руководителей высше-
го звена — частое явление для ком-
паний с госучастием, отмечает глава 
CEO Legal Talents Ольга Демидова. 
Оксана Тарасенко имеет сильную 
экспертизу в регуляторных вопро-
сах, внешнеэкономической деятель-
ности, корпоративном управлении 
и приватизации, сделках с зарубеж-
ной собственностью. Большой опыт 
работы в госструктурах, понима-
ние механизмов принятия решения 
и внутренних процессов дают допол-
нительное преимущество в борьбе за 
такое назначение, отмечает эксперт.

Дмитрий Козлов,  
Татьяна Дятел

Тоннель свернул за горизонт
ОАО РЖД перенесло реализацию северомуйского проекта

ОАО РЖД решило перенести 
проект Северомуйского тонне-
ля-2, который должен расши-
рить ключевой узкий участок 
на БАМе, за горизонт 2024 года. 
Более того, Владимир  Путин 
на встрече с главой монопо-
лии Олегом Белозеровым под-
черкнул наличие альтернативы 
тоннелю: строительство обхо-
да с запада. По мнению экспер-
тов, сдвиг работ на 2025–2035 
годы вполне оправдан, посколь-
ку к тому моменту будет понят-
на потребность и в мощностях 
тоннеля, и в российском угле 
на рынках Азии.

Глава ОАО РЖД Олег Белозеров на 
встрече с Владимиром Путиным, за-
пись которой была опубликована 6 
апреля, сообщил, что работа над рас-
ширением Восточного полигона мо-
жет продлиться до 2035 года в рамках 
третьей очереди проекта. «Мы сейчас 
готовим такую программу до 2030 
года и даже до 2035 года, видим посто-
янную потребность. Я предполагаю, 
что лет пятнадцать активной строй-
ки, качественной, важной и нужной 
на Дальнем Востоке, мы должны бу-
дем обеспечить, включая строитель-
ство тоннелей»,— сказал он.

В частности, пояснил глава ОАО 
РЖД, в этот период планируется по-
строить либо Северомуйский тон-
нель-2, расширив один из самых 
проблемных участков БАМа, либо 
его обход с западной стороны. По 
его словам, монополия ищет опти-
мальный вариант. Владимир Путин 
о возможности обхода упомянул 

трижды, хотя ранее такой вариант 
не рассматривался как основной.

Первый Северомуйский тоннель 
в сложных геологических и гидроло-
гических условиях власти СССР, а по-
том и России строили 23 года. Для 
расширения его пропускной способ-
ности с 16 млн до 100 млн тонн нуж-
но построить второй тоннель, что 
в августе 2018 года предложила об-
думать комиссия по ТЭКу при прези-
денте (см. „Ъ“ от 30 августа 2018 года). 
По оценке ОАО РЖД, строить при-
шлось бы десять лет, а Институт эко-
номики и развития транспорта оце-
нивал проект в 261 млрд руб. (см. „Ъ“ 
от 26 ноября 2018 года). Более позд-
ние оценки ОАО РЖД предполагали 
восемь лет и 120 млрд руб. «Сибантра-
цит» Дмитрия Босова выразил готов-
ность расширить тоннель за пять лет 
и 60 млрд руб. в обмен на приоритет-
ный пропуск своих грузов (см. „Ъ“ от 
15 июля 2019 года). Несмотря на от-
сутствие твердых договоренностей 
с ОАО РЖД, компания даже присту-
пила к работам и закупила технику. 
Но после кончины Дмитрия Босова 
в мае 2020 года проект встал.

Прежде Северомуйский тон-
нель-2 или его обход не фигурирова-
ли в планах третьей очереди расши-
рения Восточного полигона (см. „Ъ“ 
от 1 октября 2020 года). Обход тонне-
ля действительно есть, но построен 
как временный, зарезервирован на 
аварийный случай и включает опас-
ный «Чертов мост» над рекой Иты-
кит. В ОАО РЖД дополнительных 
комментариев по проекту обхода не 
предоставили.

Господин Белозеров заверил 
президента, что все работы запла-
нированы уже после того, как бу-
дет достигнут обозначенный пре-
зидентом прирост отгрузки из 
Кузбасса угля на экспорт до 68 млн 
тонн в 2024 году, к тому момен-
ту общая пропускная способность 
БАМа должна вырасти до 180 млн 
тонн с сегодняшних 144 млн тонн 
(см. „Ъ“ от 3 марта). Более того, гла-
ва ОАО РЖД сообщил, что до 1 сен-
тября монополия подготовит спе-
циальную программу по развитию 
якутского кластера БАМа. Такие по-
ручения Владимир Путин уже давал 
правительству для увеличения вы-
воза угля из Якутии и был не про-
тив финансирования этих работ из 
ФНБ. По словам господина Белозе-
рова, уже проведены совещания на 
этот счет с Минвостокразвития и на 
уровне премьера.

По мнению главы « Info  l i -
ne-Аналитики» Михаила Бурмис-
трова, отнесение работ по Северо-
муйскому тоннелю-2 на третий этап 
расширения Восточного полигона 
вполне оправданно. Потенциал уве-
личения пропускной способности 
действующего Северомуйского тон-
неля не исчерпан, говорит он, к тому 
же на БАМе есть и другие, более ак-
туальные ограничивающие участки. 
Более того, полагает эксперт, к 2030 
году будут более понятны глобаль-
ные перспективы рынка угля и спро-
са на него в странах АТР, что позволит 
более точно оценить потребность 
в пропускной способности.

Наталья Скорлыгина

С «Миру» по копейке
Депутаты хотят поддержать бизнес  
за счет ограничения комиссий НСПК

Депутаты предлагают ЦБ устано-
вить предельный размер эквай-
ринговой комиссии для наци-
ональных карт «Мир». Это, с од-
ной стороны, поможет предпри-
нимателям снизить расходы на 
расчеты, с другой — повысит по-
пулярность карт у ритейлеров. 
Однако у регулятора есть и собст-
венные интересы на платежном 
рынке: ЦБ предпочитает с теми 
же целями ограничивать комис-
сии за платежи в своей системе 
быстрых платежей (СБП). Экс-
перты считают, что подобные не-
рыночные требования и практи-
ки обусловлены самим фактом 
наличия государственной пла-
тежной инфраструктуры, в кото-
рой начинают путаться социаль-
ные и коммерческие задачи.

Комиссия Мосгордумы по пред-
принимательству, инновационному 
развитию и информационным тех-
нологиям 6 апреля подняла вопрос 
об ограничении размера комиссии за 
эквайринг с использованием платеж-
ной системы «Мир» (оператор НСПК). 
«Считаем важным и целесообразным 
принятие Банком России решения 
по установлению предельного разме-
ра ставки комиссии за эквайринг для 
организаций и предпринимателей, 
осуществляющих свою деятельность 
непосредственно с использованием 
платежных терминалов российской 
платежной системы „Мир“,— отме-
тил глава комиссии Валерий Голо-
вченко.— То есть MasterCard и Visa 
пусть живут своей жизнью, а у нас 
есть своя платежная система, почему 
бы не стимулировать ее».

В ЦБ готовы рассмотреть обраще-
ние. Однако там отмечают, что огра-
ничение эквайринговых комиссий 
негативно сказывается на разви-
тии платежного рынка. «Что касает-
ся ввода таких ограничений в отно-
шении карт „Мир“, то это поставит 
национальную платежную систему 
в неравные условия с международ-
ными,— подчеркнули в Банке Рос-
сии.— Такой подход снизит заинте-
ресованность банков работать с ней, 
стимулируя развитие иностранных 
карточных систем, а это не отвечает 
национальным интересам».

Зато регулятор не против поддер-
жать собственную СБП, утверждая, 
что ее развитие позволит «сохранить 
баланс интересов всех участников 
рынка». Комиссии, которые банки 
могут взимать с торгово-сервисных 
предприятий за оплату через СБП, 
уже ограниченны и составляют не бо-
лее 0,7% от суммы трансакции в зави-
симости от вида деятельности ТСП, 
но не выше 1,5 тыс. руб. Это в 2,5–
3 раза ниже эквайринговых ставок 
(в среднем 1–2,5%).

В НСПК к идее депутатов также от-
носятся осторожно. «Неаккуратное 
ограничение или регулирование мо-
гут привести не к стимулированию, 
а к дестимулированию использова-
ния карт конкретной платежной си-
стемы»,— подчеркивают там.

• По данным отчетности РСБУ, 
 чистая прибыль НСПК за 2020 год 
 составила 8,2 млрд руб. На конец 
прошлого года выпущено 95 млн 
карт «Мир», доля рынка — 30,6%.
Финансисты, получающие долю 

эквайринговой комиссии, идею 

предсказуемо не поддерживают. 
«В ближайшем будущем мы не видим 
возможностей для снижения расхо-
дов эквайеров и, как следствие, сни-
жения ставок по эквайрингу»,— по-
яснили в пресс-службе ВТБ. «Рынок 
платежей достаточно разнообразен, 
и кроме непосредственно карт появ-
ляются новые механизмы оплаты, 
в том числе QR-коды, и более целе-
сообразно развивать многообразие 
платежных инструментов, создавая 
рыночные механизмы конкурен-
ции»,— согласен председатель сове-
та директоров платежной системы 
«Золотая корона» Николай Смирнов.

Независимые эксперты между тем 
считают в принципе неправильным 
и дестабилизирующим рынок разви-
тие каких-либо платежных инстру-
ментов в рамках государственных 
структур и нормативное закрепле-
ние обязанности их использования.

«Очевидно, что создаваться такие 
системы должны только для дости-
жения тех целей, которые обосно-
ванно рыночными механизмами 
достигнуты быть не могут. Одна-
ко поддержка торговли вряд ли от-
носится к разряду социальных 
задач»,— подчеркивает исполни-
тельный директор Национальной 
платежной ассоциации Мария Ми-
хайлова. Старший преподаватель 
кафедры банковского дела универ-
ситета «Синергия» Дмитрий Фера-
понтов добавляет, что «главная дис-
криминация» уже произошла в ходе 
принудительного перевода зарплат 
бюджетников, пенсий и социальных 
льгот в базу карт «Мир».

Ксения Дементьева

Инвесторы ищут сложностей
Клиенты брокеров настроились  
на структурные финансовые продукты

На фоне подготовки законопро-
екта об ограничении продаж 
сложных финансовых продук-
тов профучастники рынка от-
мечают рост запросов клиен-
тов на получение статуса ква-
лифицированного инвестора. 
По оценке брокеров, этот ста-
тус потенциально может полу-
чить каждый десятый рознич-
ный клиент.

Согласно опросу „Ъ“ брокерских 
компаний, доля розничных инвесто-
ров с ненулевыми брокерскими сче-
тами, которые уже получили статус 
квалифицированного инвестора, со-
ставляет около 5%. По оценкам броке-
ров, еще столько же могут потенци-
ально получить этот статус. При этом 
доля разнится в зависимости от спе-
цифики работы брокера — кто-то тра-
диционно работает с более активны-
ми трейдерами, кто-то предоставляет 
услугу, ориентированную только на 
квалифицированных инвесторов, 
а кто-то предпочитает инвесторов, 
вкладывающихся вдолгую.

• На конец 2020 года открыли бро-
керские счета около 10 млн рознич-
ных инвесторов. По данным Нацио-
нальной ассоциации участников фон-
дового рынка (НАУФОР), общая доля 
ненулевых брокерских счетов, не явля-
ющихся индивидуальными инвести-
ционными счетами (ИИС), составила 
27%. Для получения статуса квалифи-
цированного инвестора физическое 
лицо должно соответствовать одно-
му из пяти требований. Самые рас-
пространенные два: стоимость ак-
тивов не менее 6 млн руб. или объем 
сделок за последние четыре квартала 
с периодичностью не реже десяти раз 
в квартал и не реже одного раза в ме-
сяц на сумму не менее 6 млн руб.
Как сообщил во вторник главный 

исполнительный директор «ВТБ Ка-
питал Инвестиции» Владимир Пота-

пов, в настоящее время у компании 
31 тыс. клиентов со статусом квали-
фицированного инвестора (5% от ко-
личества зафондированных счетов). 
По его словам, потенциально этот 
статус могут получить 58 тыс. клиен-
тов в рамках группы ВТБ, из этого чи-
сла брокерский счет есть у 22,6 тыс. 
клиентов. Для облегчения этого про-
цесса в марте была запущена воз-
можность пройти квалификацию 
в «ВТБ Онлайн». В апреле аналогич-
ная возможность будет реализована 
в мобильном приложении «ВТБ Мои 
Инвестиции». Среди зафондирован-
ных брокерских счетов Сбербанка 
8% проходят по объему активов как 
квалифицированные, в самом стату-
се квалифицированного инвестора 
находится больше половины из них, 
сообщили в банке.

У классических брокерских ком-
паний процент квалифицирован-
ных инвесторов выше. В БКС от 
числа зафондированных счетов ква-

лифицированными инвесторами 
по объему активов могут стать около 
17%, из которых 64% уже получили 
статус квалифицированного инвес-
тора. «Сейчас мы наблюдаем увели-
чившийся интерес клиентов к по-
лучению этого статуса»,— отмечает 
руководитель департамента интер-
нет-брокера «БКС Мир Инвестиций» 
Игорь Пимонов. В «Финаме» доля 
квалифицированных инвесторов от 
зафондированных счетов составляет 
12,5% и более 60% клиентов, подхо-
дящих под категорию «квалов», уже 
получили этот статус. При этом руко-
водитель управления развития кли-
ентского сервиса «Финама» Дмитрий 
Леснов подчеркнул, что традицион-
но профиль клиента достаточно ак-
тивный и поэтому доля клиентов, 
подходящих под эту категорию по 
обороту, составляет около 85%.

Клиенты уже сейчас проявляют 
активность в вопросе получения ста-
туса квалифицированного инвесто-
ра, для того чтобы после вступления 
в силу ограничений по списку до-
ступных к торговле инструментов не 
почувствовать на себе ограничения, 
пояснил Дмитрий Леснов. В «Фри-
дом Финанс» отмечают, что клиенты 
компании стараются получить ста-
тус квалифицированного инвестора 
в первую очередь потому, что он дает 
право на участие в IPO. На 1 марта 
в «Фридом Финанс» — около 113 тыс. 
клиентов, из которых 18,5 тыс. явля-
ются «квалами».

Банк России мониторит скорость 
появления новых квалифицирован-
ных инвесторов. Зампред Банка Рос-
сии Владимир Чистюхин в интервью 
«Интерфаксу» на прошлой неделе за-
явил, что регулятор видит тенден-
цию по «окваливанию» клиентов, од-
нако считает, что она не приобрела 
катастрофического масштаба.

Полина Смородская С одеждой на лучшее будущее

Хотя некоторым участникам рын-
ка начавшийся рост спроса на одеж-
ду и обувь уже добавил оптимизма. 
Так, по словам источника „Ъ“, прода-
жи в весенний сезон 2021 года будут 
выше докризисных. Потребители по-
степенно выходят из пандемии, ожи-
дается теплое лето, а путешествия за 
границу в основном пока остаются 
недоступными, перечисляет он. Но 
руководитель трансформации в Рос-
сии Marc O’Polo AG София Кофманн 
считает, что рынок восстановится 
в лучшем случае не ранее 2022 года. 
«Для того чтобы покупать больше оде-
жды, людям нужно сначала закрыть 
потребности первой необходимо-

сти, восстановить прежние доходы, 
закрыть кредитные обязательства. 
В рамках fashion-направления мы ре-
гистрируем падение импульсивных 
или эмоциональных покупок и при-
рост чувствительности к цене»,— го-
ворит она. Кроме того, по словам го-
спожи Кофманн, сдерживающим 
фактором выступает девальвация ру-
бля, которая сделала вещи дороже 
и доступными меньшей группе по-
требителей.

В этом году стоимость одежды, об-
уви и аксессуаров в России к летне-
му сезону может вырасти еще на 20–
30%, в том числе из-за увеличения 
цен на материалы. Только хлопок 
с начала года подорожал на 30–35%, 
а у продавцов также выросли издер-

жки на логистику и расходы на уве-
личение фонда оплаты труда. Чтобы 
не потерять трафик, торговые сети 
будут постепенно индексировать 
цены, а основное повышение может 
прийтись на осенне-зимний сезон 
(см. „Ъ“ от 22 марта).

В целом российский fashion-рынок 
стал одним из наиболее пострадав-
ших в потребительском секторе из-за 
кризиса в связи с COVID-19. По оцен-
кам Fashion Consulting Group, в 2020 
году оборот мог сократиться на 25%, 
до 1,71 трлн руб., год к году. По песси-
мистичным прогнозам, рынок вер-
нется к докризисным показателям не 
ранее 2025 года, по оптимистическо-
му сценарию — к осени 2023 года.

Никита Щуренков

Пока мы видим, 
что «окваливание» 

не приобрело каких-то 
катастрофически больших 

масштабов, но прирост 
квалифицированных 

инвесторов  
заметно ускорился

— Владимир Чистюхин,
зампред ЦБ, в интервью «Интерфаксу»,  

31 марта 2021 года
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Операторы связи в конце мар-
та по запросу Федеральной ан-
тимонопольной службы подго-
товили оценки роста тарифов 
из-за проекта «Доступный ин-
тернет», по которому они долж-
ны давать гражданам бесплат-
ный доступ к социально значи-
мым ресурсам. Предваритель-
но участники рынка говори-
ли о дополнительных затратах 
в 110 млрд руб. в год. По мне-
нию экспертов, ФАС хочет оце-
нить обоснованность расчетов 
операторов, чтобы «умерить ап-
петиты бизнеса».

Источники „Ъ“ рассказали, что 
ФАС запросила у операторов свя-
зи детальные расчеты потенциаль-
ного влияния проекта «Доступный 
интернет» на величину тарифов. По 
их словам, расчеты включают объ-
ем потребляемого трафика серви-
сов, которые вошли в перечень со-
циально значимых, его стоимость 
исходя из абонентской базы, а так-
же расчеты по возможному повы-
шению тарифов. Операторы долж-
ны были прислать свои оценки до 
26 марта. В ФАС подтвердили, что 
направили запросы, касающиеся 
основных характеристик потребле-
ния сервисов, которые могут быть 
включены в программу «Доступный 
интернет». После получения инфор-
мации служба проведет ее анализ 
«на предмет оценки последствий 
предполагаемых мер для потреби-
телей и субъектов рынка». В Мин-
цифры лишь отметили, что оценку 
целесообразности повышения тари-
фов должна дать ФАС.

Эксперимент по реализации 
проекта Минцифры «Доступный ин-
тернет» начался в апреле 2020 года 
по поручению президента. В нем 
участвуют провайдеры домашнего 

интернета «Ростелеком», «ЭР-Теле-
ком», МТС, NetByNet («дочка» «Мега-
Фона»), «Вымпелком», а также вир-
туальный мобильный оператор 
«СберМобайл», работающий на сети 
Tele2. Проект предусматривает, что 
абоненты могут получить бесплат-
ный доступ к 371 сайту и сервису 
(включая соцсети, сайты телекана-
лов и интернет-магазинов), даже 
если у них закончились деньги на 

счете. В декабре 2020 года в Госдуму 
внесен уже законопроект о «Доступ-
ном интернете». Правила формиро-
вания списка ресурсов, критерии 
отбора и требования к владельцам 
сайтов, согласно новым нормам, 
устанавливает правительство.

Комиссия по связи и IT РСПП не-
однократно жаловалась властям 
на инициативу и оценивала по-
тери операторов фиксированной 
и мобильной связи на уровне от 
110 млрд руб. в год (если бесплат-
ный доступ коснется сайтов из теку-
щего перечня).

В Tele2 считают, что предостав-
лять гражданам бесплатный до-
ступ нужно к государственным 
и муниципальным ресурсам, сай-
ту «Госуслуги» и площадкам меду-
чреждений. В проект «Доступный 

интернет» пытаются включить 
коммерческие ресурсы со значи-
тельным объемом трафика, что 
не соответствует исходным целям 
инициативы, считают в «Вымпел-
коме». В МТС отказались от коммен-
тариев, в «МегаФоне» не ответили 
на запрос.

ФАС пристально следит за цена-
ми на связь. В январе служба сооб-
щила, что не видит оснований для 
роста тарифов на 15% в 2021 году, 
как ожидали в Content Review. Сей-
час служба хочет «прощупать по-
чву», чтобы сыграть на опереже-
ние, и после собственного анализа 
постараться умерить аппетиты опе-
раторов, если они спрогнозируют 
слишком большой рост тарифов, 
полагает гендиректор Telecom Dai-
ly Денис Кусков. Запрашивая ин-
формацию у операторов, ФАС уже 
может готовиться оспаривать нео-
боснованные прогнозы, согласен 
глава «ТМТ консалтинга» Констан-
тин Анкилов.

Ранее, комментируя проект «До-
ступный интернет», глава комитета 
Госдумы по информполитике Алек-
сандр Хинштейн говорил „Ъ“, что 
«операторов связи сложно назвать 
пострадавшей от коронавируса от-
раслью». Впрочем, согласно послед-
ним отчетам, выручка «Вымпелко-
ма» и «МегаФона» все же снизилась 
в 2020 году примерно на 5%. Силь-
ный рост трафика не коррелировал 
с увеличением среднего чека або-
нента, к тому же он потребовал до-
полнительных инвестиций в ин-
фраструктуру, поясняет Константин 
Анкилов. По его мнению, в этом году 
ситуация для компаний улучшится 
на фоне общего восстановления ма-
кроэкономической ситуации.

Дмитрий Шестоперов,  
Анастасия Гаврилюк

Тарифы в зоне доступа
Операторы связи отчитаются перед ФАС 
о цене «Доступного интернета»

В Министерстве образования не 
ответили на запрос.

Zoom не первая компания, ко-
торая прекратила или ограничила 
оказание услуг в России. В декабре 
2020 года стало известно, что Micro-
soft отказалась продавать софт МГТУ 
им. Н. Э. Баумана, поскольку вуз по-
падает под санкции США за подго-
товку специалистов по вооружени-
ям. Скорее всего, решение Zoom 
также связано с санкционными ри-
сками, отмечает директор по разви-
тию TrueConf Дмитрий Одинцов: 
«Учитывая, что США — это главный 
рынок для Zoom, компания старает-
ся исключить любые поводы, кото-
рые могут подорвать их имидж».

Zoom не работает на рынках, кото-
рые считает токсичными, поскольку 
это может повлиять на стоимость ак-
ций на бирже, добавляет основатель 
ГК «Нейтроникс» Григорий Иванов. 
Доля России в выручке Zoom не пре-
вышает 1%, поэтому компании, по 
его мнению, выгоднее пожертвовать 
этим рынком, нежели стоимостью 
акций. Другой причиной для ограни-
чения оказаний услуг Zoom в России 
может быть сложность соблюдения 
законодательства, полагает партнер 
департамента налогов и права De-
loitte Антон Зыков, например, о не-
обходимости хранить данные поль-
зователей на территории страны.

Директор центра разработки 
Artezio Дмитрий Паршин не считает 
отказ Zoom работать с госсектором 

трагедией. По его мнению, реше-
ния «Яндекс» вполне могут заменить 
Zoom в корпоративном и пользова-
тельском сегменте видеоконферен-
ций. Кроме того, уже идет разра-
ботка перспективных российских 
аналогов Zoom для госсектора, от-
мечает эксперт. При этом, добавляет 
он, Zoom «вряд ли сможет вернуться 
на российский рынок с отдельным 
продуктом для этого сектора после 
длительной паузы». Среди конку-
рентов Zoom в России также «Видео 
мост», TrueConf, Webinar и ряд дру-
гих сервисов, отмечает президент 
НП «Руссофт» Валентин Макаров, 
также можно ожидать прихода ре-
шений от Mail.ru Group и Сбербанка.

Никита Королев,  
Дмитрий Шестоперов

Для госсектора надежнее селектор
с1

Крупный производитель снеков 
и кондитерских изделий KDV 
расширяет аграрный бизнес. 
Группа стала владельцем око-
ло 50 тыс. га земель в Тамбов-
ской области, а также бывших 
молочных ферм агрохолдинга 
«Красный восток» общей мощ-
ностью до 10 тыс. голов. Экспер-
ты считают, что молочный биз-
нес может стать отдельным на-
правлением для KDV.

Входящее в группу KDV Дени-
са Штенгелова ООО «КДВ Агрохол-
динг» в феврале—марте 2021 года 
стало владельцем ООО «Тамбовагро-
инвест», ООО «Мегаферма „Шереме-
тьево“» и ООО «Пичаево-Нива» в Там-
бовской области, следует из ЕГРЮЛ. 
«Тамбовагроинвесту» принадлежит 
агрокомплекс «Тамбовский», кото-
рый управляет 44 тыс. га сельхоззе-
мель в регионе. До сделки с KDV 49% 
компании владели датские Danrus 
Agro ApS и Avgas ApS, 19,5% было 
у сингапурской Pinnacle Group of 
Companies Pte., остальное — у рос-
сийских предпринимателей. 

«Пичаево-Нива» и «Мегаферма 
„Шереметьево“» входили в пери-
метр одного из крупнейших рос-
сийских производителей моло-
ка агрохолдинга «Красный восток». 
Основателем бизнеса был бывший 
депутат Госдумы Айрат Хайруллин 
(погиб в феврале 2020 года). «Мега-
ферма „Шереметьево“» рассчитана 
на 4–8 тыс. голов крупного рогатого 
скота, а «Пичаево-Нива» вело строи-
тельство комплекса на 5 тыс. голов. 
Ранее «Тамбовагроинвестом» инте-
ресовалась орловская АПК «Юность», 
а бывшими фермами «Красного вос-
тока» — ГК АСБ (см. „Ъ“ от 10 марта 
и 28 сентября 2020 года). Но эти сдел-
ки не состоялись. В «Юности» и АСБ 
комментарии не предоставили.

• Томская KDV, по собственным дан
ным, объединяет 15 фабрик, на ко
торых выпускается 700 видов про
дукции, включая кондитерские изде
лия, снеки, чай, кофе и соки. В порт
фель брендов входят «Кириешки», 
«3 корочки», «Яшкино» и др. В 2019 го
ду выручка ООО «КДВ Групп» выросла 
на 9,36%, до 144,44 млрд руб., чистая 
прибыль осталась на уровне 
875,12 млн руб.
По данным BEFL, на май 2020 

года «КДВ Агрохолдинг» управлял 
215 тыс. га, таким образом, прио-
бретение «Тамбовагроинвеста» по-
зволит увеличить земельный банк 
почти до 260 тыс. га. «Совэкон» оце-
нивал стоимость сельхозземель 
в регионе в 40–60 тыс. руб. за 1 га, 
следовательно, активы «Тамбоваг-
роинвеста» могли обойтись в 1,76–
2,64 млрд руб. В комплекс на 5 тыс. 
голов ООО «Пичаево-Нива» хотело 
вложить $80 млн (6,12 млрд руб. по 
курсу ЦБ на вторник). Подобная фер-
ма может выпускать около 50 тыс. 
тонн молока в год. Начальник управ-
ления сельского хозяйства и продо-
вольствия Пичаевского района Там-

бовской области Виктор Лазутин 
знает, что KDV уже поставляет моло-
ко с купленных ферм на свою конди-
терскую фабрику в Воронеже, а так-
же на площадку «Вимм-Билль-Данна» 
(входит в PepsiCo). В KDV заявили, 
что пока не готовы комментировать 
приобретение активов.

Гендиректор Национального сою-
за производителей молока («Союзмо-
локо») Артем Белов считает, что сдел-
ки KDV могут свидетельствовать 
скорее о намерении выйти на новые 
рынки, в том числе сырого молока, 
чем о желании обеспечить сырьем 
кондитерские предприятия. По сло-
вам эксперта, молочный бизнес при-
влекателен с точки зрения доходно-
сти, устойчивого спроса на сырье, 
а также готовую продукцию — при 
отсутствии падения реальных дохо-
дов населения. 

Исполнительный директор Ассо-
циации предприятий кондитерской 
промышленности «Асконд» Вячеслав 
Лашманкин возражает, что самообе-
спеченность кондитерского бизнеса 
ключевыми сырьевыми компонен-
тами приобретает первостепенное 
значение. Так, наличие сахарных за-
водов, обеспеченных своим же сы-
рьем, помогает легче преодолевать 
ситуацию с резким ростом цен на са-
хар для промышленных потребите-
лей, указывает он. Производством 
сахара и молока, к примеру, также за-
нимается группа «Гута», владеющая 
холдингом «Объединенные кондите-
ры» («Красный Октябрь», «Кондитер-
ский концерн „Бабаевский“» и «Рот 
Фронт»). А чебоксарская «Акконд» ре-
ализует проект по производству мо-
лока и молочных продуктов, добав-
ляет господин Лашманкин.

Дарья Решетникова,  
Новосибирск;  
Анатолий Костырев

Молочные реки, сдобные берега 
Томская группа KDV диверсифицирует бизнес

Приоритеты меняются: 
сегодня это вафли,  
а завтра — чипсы

— Денис Штенгелов,
основатель KDV,  

в интервью РБК, 2017 год

Ц И Т А Т А

1,73 триллиона 
рублей
составил объем рынка 
телекоммуникаций 
в 2020 году, по предва-
рительной оценке 
«ТМТ Консалтинга»

Распространение на фоне 
COVID-19 формата удаленной 
работы и падение трафика вы-
нуждают фитнес-центры в дело-
вых районах искать новые ин-
струменты привлечения ауди-
тории. Так, работающий в «Мо-
сква-Сити» 5element догово-
рился о партнерстве с боксером 
Константином Цзю, который 
будет развивать на базе клуба 
собственную школу фитнес-бок-
са. В перспективе планируется 
создание сети. Но эксперты пре-
дупреждают, что имя боксера 
вряд ли приведет к конверсии, 
на которую рассчитывает клуб.

Боксер Константин Цзю начнет 
сотрудничать с фитнес-клубом 5ele-
ment в рамках проекта по созданию 
школы фитнес-бокса. Об этом „Ъ“ 
рассказали сам спортсмен и генди-
ректор клуба Юрий Лим. 5element 
занимает 4,5 тыс. кв. м в торгцент-
ре «Афимолл» на территории «Мо-
сква-Сити». Собственники бизне-
са — Инна Ли и Юрий Лим, которые 
также контролируют рестораны 
и бистро корейской кухни «Инсам». 
Программа Константина Цзю пред-
полагает групповые тренировки, 
в которых используются боксер-
ские силовые упражнения, но нет 
контактных спаррингов. Предпола-
гается, что посещать их смогут дер-
жатели абонементов 5element за до-
полнительную плату.

Юрий Лим поясняет, что до на-
чала пандемии COVID-19 на терри-
торию «Москва-Сити» ежедневно 

приезжали 60 тыс. человек, сей-
час трафик сократился вдвое. Про-
порционально, до 4 тыс. человек 
в месяц, снизилось и число клиен-
тов 5element. За счет сотрудничест-
ва с господином Цзю цифру плани-
руется увеличить до 7 тыс. человек. 
До конца 2022 года партнеры пла-
нируют открыть еще десять клубов 
в Москве, после чего начать про-
давать франшизу. Объем инвести-
ций не раскрывается. По оценкам 
«Infoline-Аналитики», создание спор-
тивного клуба стоит от 50 тыс. руб. за 
1 кв. м без учета аренды. Таким обра-
зом, десять площадок, идентичных 
по площади 5element, обойдутся ми-
нимум в 2,25 млрд руб.

Президент Ассоциации операто-
ров фитнес-индустрии Ольга Киселе-
ва отмечает, то трафик в спортивных 
клубах постепенно восстанавлива-
ется: в первом квартале он оказал-
ся всего на 10% ниже докризисного. 
Но в деловых районах падение, по 
ее словам, по-прежнему оценивает-
ся в 30–40% из-за миграции сотруд-
ников бизнес-центров на удаленный 
формат работы. Как отмечает экс-
перт, групповые программы выби-
рают 40–50% клиентов, поэтому их 
апгрейд обычно помогает привлечь 
или удержать трафик. Гендиректор 
сети World Class Николай Пряниш-
ников добавляет, что популярность 
групповых занятий растет и за счет 
эффекта отложенного спроса: посе-
тители соскучились по общению, ак-
тивно ищут в таких тренировках до-
полнительную мотивацию.

Привлечение знаменитости COO 
X-Fit Ирина Троска называет клас-
сическим приемом для фитнес-ин-
дустрии. Но она советует не рассчи-
тывать на серьезный рост продаж 
и трафика только за счет господи-
на Цзю, отмечая, что речь, скорее, 
идет о работе над укреплением 
бренда. С ней согласен гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров, считающий, что аудитория 
клуба в краткосрочной перспективе 
вырастет не более чем на 25%. По его 
словам, работающие удаленно офис-
ные сотрудники вряд ли ради бок-
сера специально начнут ездить в де-
ловые районы. Эксперт считает, что 
масштабирование проекта может 
быть интересным, но до этого вряд 
ли дойдет дело, если открытие но-
вых клубов привязано к успеху про-
екта в «Москва-Сити».

Поиск партнеров в регионах 
тоже может оказаться нетривиаль-
ной задачей. Эксперт Franshiza.
ru Анна Рождественская называ-
ет фитнес одной из наиболее по-
страдавших отраслей российского 
франчайзинга: в марте спрос на та-
кие франшизы был на уровне 45% 
от докризисного. Сохранившийся 
спрос сейчас смещен в сторону объ-
ектов с небольшим объемом инвес-
тиций: студий растяжки, йоги, бега 
и пр., перечисляет она. Имя попу-
лярного спортсмена, по мнению го-
спожи Рождественской, не опреде-
ляет перспективу развития бренда 
на этом рынке.

Александра Мерцалова

Боксера пригласили в клуб
У Константина Цзю появился проект на фитнес-рынке
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Суда «Морспасслужбы» состав-
ляют основу вспомогательного 
флота, задействованного сейчас 
в достройке газопровода «Север-
ный поток-2». О том, какие ра-
боты они выполняют, ликвида-
ции разлива дизтоплива в Но-
рильске в 2020 году и проблемах 
обеспечения аварийно-спаса-
тельной готовности на Севмор-
пути, „Ъ“ рассказал исполняю-
щий обязанности руководителя 
службы Андрей Хаустов.

— Суда «Морспасслужбы» участ-
вуют в строительстве «Северного 
потока-2». Какие именно работы 
они выполняют?
— Мы участвуем в строительстве это-
го проекта шестью судами различ-
ного назначения по распоряжению 
правительства РФ. Перед нами сто-
ят задачи от охраны района укладки 
трубопровода до проведения работ 
с телеуправляемыми необитаемы-
ми подводными аппаратами (ТНПА). 
Это такая многовекторная работа — 
якорезаводчики, снабженцы, охра-
на района, доставка персонала на 
другие суда, работа с ТНПА.
— Был ли у вас подобный опыт?
— Мы начинали строить этот газопро-
вод в 2017–2018 годах. В начале стро-
ительства два наших судна работали 
по договору со швейцарской компа-
нией Allseas. Помимо этого участво-
вали в строительстве и пусконаладоч-
ных работах в аналогичном проекте 
на Черном море — «Южный поток» 
или, как сейчас называют, «Турецкий 
поток». Поэтому опыт имеется.

Есть компании-заказчики, кото-
рые хотят с нами работать, а есть те, 
кто категорически против. Самый 
простой пример — компания Nord 
Stream AG. Я потратил около четы-
рех лет, убеждая руководителей ком-
пании, чтобы мы могли участвовать 
в проекте «Северный поток-1» по об-
следованию уложенного трубопро-
вода. С помощью руководства Мин-
транса мы все-таки смогли убедить, 
что готовы эту работу выполнять. 

В прошлом году тот объем, который 
был поручен нам в качестве субпо-
дрядчика, выполнили. Мы сделали 
это так хорошо, что нас в этом году 
даже на конкурс не пригласили. Ви-
димо, ожидалось, что «Морспасслуж-
ба» споткнется и не выполнит своих 
обязательств.
— Может, не пригласили, потому 
что вы плохо сработали?
— Все было сделано хорошо и в срок. 
Были споры финансовые, но работы 
были выполнены, приняты и опла-
чены. Если бы были низкого качест-
ва, то никто бы их не оплатил, рабо-
ту бы просто не приняли. Мы можем 
такие проекты выполнять хорошо. 
«Турецкий поток» — три контракта 
выполнено с компанией Allseas, на-
реканий не было. Заказчик прислал 
несколько благодарственных писем.

К сожалению, такой подход — не 
у самого «Газпрома», а у дочерних об-
ществ, зарегистрированных за гра-
ницей. Им проще привлечь ино-
странных подрядчиков, при этом 
российская компания не развива-
ется, не получает опыта, не имеет 
ресурсов, чтобы покупать специа-
лизированные суда, ТНПА и т. д. Ког-
да происходит коллапс, в России не 
оказывается другой компании, кро-
ме «Морспасслужбы», которая эту ра-
боту может сделать.
— Насколько вы конкурентоспо-
собны по сравнению с зарубеж-
ными компаниями?
— Мы делаем не хуже точно и при 
этом дешевле.

— Возвращаясь к «Северному по-
току-2», с какими сложностями 
вы столкнулись?
— Особенных сложностей не было, 
все в рабочем порядке. Понятно, что 
есть проблемы с санкционными по-
ставками, с получением поправок на 
позиционирование судов (поправ-
ки для точного позиционирования 
через GPS, уменьшающие погреш-
ность нахождения судна до 1 метра), 
но пока они преодолевались нами.
— Как вы оцениваете, на каком 
этапе сейчас проект и когда он бу-
дет реализован?

— На это точно отвечать я не могу, 
так как не уполномочен на это.
— Каковы итоги работы предпри-
ятия в 2020 году?
— По доходам примерно на уровне 
прошлого года — 10 млрд руб. без 
учета бюджетной составляющей. 
А прибыль в полтора раза больше, 
чем в прошлом году,— 3,8 млрд руб.
— Но вы получаете еще какую-то 
дотацию из бюджета?
— В районе 700 млн руб.
— Какой вид вашей деятельности 
приносит вам сегодня основной 
доход?

— Основной вид деятельности — это 
контракты, обеспечение шельфо-
вых проектов. То есть это не только 
суда — это и спасатели, подводные 
аппараты, гидрографическое обес-
печение. Есть много услуг, которые 
сопровождают разные крупные про-
екты шельфовые, то есть начиная со 
строительства отгрузочных терми-
налов и заканчивая разведочным 
бурением или обычным бурением, 
например.
— Какая это доля вашего дохода?
— Думаю, что 70% как минимум.
— Как строится работа «Морспас-
службы» по поддержанию ава-
рийно-спасательной готовнос-
ти? Присутствуете ли вы во всех 
 портах?
— «Морспасслужба» — это все-таки 
тот орган, который не в порту рабо-
тает. Мы занимаемся территориаль-
ными водами и экономической зо-
ной РФ, за исключением портов. 
В акваториях порта за безопасность 
отвечает капитан порта, который за-
ключает с кем-то договор на аварий-
но-спасательную готовность или сам 
обеспечивает.
— Но при этом у вас есть какие-то 
базы?
— Структура такая: есть филиал 
с местом базирования — например, 
Новороссийск. Там причалы, базы 
и т. д. Но при этом кроме Новорос-
сийска есть много портов в аквато-
рии Черного и Азовского морей, 
где «металлолом бродит», суда типа 
«Волго-Балт», «Волго-Дон». Эффек-
тивность и быстрота реагирования 
в этих регионах очень важны. Поэто-
му там мы базируемся практически 
в каждом порту —Таганрог, Азов, Ро-
стов, Ейск, Темрюк, порт Кавказ, Та-
мань, Новороссийск, Туапсе, а также 
крымское побережье — Феодосия, 
Севастополь. База нужна для ремон-

та, отстоя судов, хранения оборудо-
вания для немедленной реакции. 
Но когда случается большая авария, 
нужно уже другое оборудование, 
которое хранится именно на цент-
ральном складе, потому что у него 
другие массогабаритные характе-
ристики. Оборудование это ста-
вится на большие по водоизмеще-
нию суда, мы загружаемся и пошли 
с этой базы работать.
— Сколько у вас сейчас судов?
— У нас сейчас 317 единиц, из них 
порядка 110 — это суда большого во-
доизмещения. Остальные — мелко-

го, но без них ряд работ и проектов 
выполнить невозможно. Есть сочле-
нение «берег—море», прибрежная 
часть работы выполняется неболь-
шим флотом.
— Какой средний возраст судов?
— Наверное, на данный период при-
мерно 17,5 лет. Есть суда, которым 
уже и 60 лет.
— Можно ли выделить группу су-
дов, которая более всего нуждает-
ся в обновлении?

— Для выполнения государствен-
ной задачи есть достаточно много 
судов, возраст которых более 40 лет. 
Понятно, они и морально устарели. 
Их эксплуатация связана с большим 
количественным составом экипажа, 
с большей зависимостью от погоды, 
меньшим функционалом для выпол-
нения спасательных работ. Кроме 
того, эти суда узкопрофильные. Не 
могут эвакуировать людей с плат-
формы, потому что не могут к ней 
подойти, у этих судов нет динами-
ческого позиционирования и так да-
лее. Фактически эти суда нужно спи-
сывать — их содержание становится 
все дороже, а вот пользы от них, по 
существу, мало по сравнению с но-
выми судами.
— К 2030 году планируется по-
строить еще 19 судов ледового 
класса для обеспечения аварий-
но-спасательной готовности. Пер-
вые суда в рамках КПМИ должны 
были быть заказаны еще в 2020 
году, однако до сих пор конкурс 
не объявлен, значит, сроки уже 
будут сдвинуты. Насколько это 
проблема для вас?
— Для нас это срыв поставленных 
задач по обеспечению Арктики. 
Сейчас мы пытаемся работать теми 
силами, что у нас есть. В этом году, 
несмотря на недофинансирование 
арктической программы, будем 
ставить два спасательных судна из 
тех, что у нас есть, на дежурство на 
Севморпути. То есть не заниматься 
коммерческими работами, а имен-
но дежурить для поиска и спасе-
ния в случае необходимости. Один 
будет стоять в районе порта Певек 
в восточном секторе Арктики, дру-
гой в западном секторе — в районе 
порта Диксон. И плюс те суда, кото-
рые будут периодически работать 
на акватории Севморпути: пример-
но 12–13 единиц. Они тоже могут 
привлекаться для поиска и спасе-
ния, оказания помощи. И такие слу-

чаи были: судно работает на кон-
тракте, в этот момент начало тонуть 
судно Северного морского пароход-
ства, мы подошли, спасли, прита-
щили в порт, потом заделали про-
боины, и судно своим ходом ушло 
на ремонт.
— В идеале в каждом порту на Сев-
морпути должны стоять аварий-
но-спасательные суда?
— Не совсем в каждом порту. У нас 
в проекте 19 спасательных судов. 
Они распределены следующим 
образом. Есть суда прибрежного 
плавания, которые будут оставать-
ся на постоянной основе в Арктике, 
в том числе в зимний период. Они 
будут дежурить в устьевых пор-
тах — например, в Тикси, где вы-
ход с реки в акваторию Северного 
Ледовитого океана и где открывает-
ся навигация гораздо раньше, чем 
по всей трассе Севморпути. То есть 

где есть большая вероятность воз-
никновения аварии и нужно в при-
брежной части оказать помощь 
терпящему бедствие судну. Этих су-
дов будет всего десять — пять од-
ного и пять другого проектов. Да-
лее идут суда усиленного ледового 
класса Arc5, которые будут дежу-
рить в период навигации. И будут 
дежурить два ледокола мощностью 
18 МВт: один — в западной части 
Арктики, другой — в восточной. Их 
дежурство будет проходить в кру-
глогодичном режиме. Класс и мощ-
ность этих ледоколов будут позво-
лять дойти до судна, терпящего 
бедствие, в случае если будет кру-
глогодичная навигация. Если в ка-
раване в сопровождении атомного 
ледокола судну необходимо будет 
оказать помощь, наш ледокол дол-
жен самостоятельно дойти до тако-
го судна и провести аварийно-спа-
сательную операцию. Остальные 
суда в караване должны будут про-
должить движение под проводкой 
атомного ледокола.
— Сколько у вас сейчас баз на Сев-
морпути?
— Баз нет вообще, они планируются 
только после 2025 года. У нас даже се-
верный филиал в Мурманске своей 
базы не имеет.
— Спасатели «Морспасслужбы» 
участвовали в операции по лик-
видации последствий аварии на 
ТЭЦ-3 под Норильском. Насколько 
это был сложный для вас проект?

— Не проект, наверное, а спаса-
тельная работа, к такой категории 
нужно отнести. В принципе это 
не наша зона ответственности, не 
море и даже не акватория единой 
глубоководной системы, которая 
относится к Росморречфлоту ка-
ким-то образом. Когда мне позво-
нили, причем позвонил почему-то 
Всемирный фонд дикой природы, 
сказал, что есть такая авария, я ска-
зал, что мы готовы среагировать, 
но надо понимать, кто будет заказ-
чиком. Тут же вышел «Норильский 
никель», попросил о помощи. До-
статочно быстро среагировали, 
прилетел самолет в Мурманск, мы 
загрузили оборудование. Сам «Но-
рильский никель» оперативно сра-
ботал. Не каждая компания может 
быстро нанять самолет, пригнать 
его, загрузить и так далее. Это был 
самый эффективный и быстрый 
способ доставки оборудования. 
«Норникель», к слову, оказывал 
всю возможную поддержку на про-
тяжении всей операции. В итоге са-
мое главное, что мы сделали,— не 
дали этому дизельному топливу по-
пасть дальше в озеро Пясино и ак-
ваторию Севморпути. Если бы на 
несколько часов еще задержались, 
то, наверное, было бы еще сложнее 
ликвидировать.

Эффективно спасатели срабо-
тали, провели разведку, постави-
ли пять боновых ордеров в крити-
ческих точках, потому что средств, 
которые были у «Норникеля» в этом 
регионе, было недостаточно. Все 
формирование, которое там было,— 
это четыре или пять человек с одной 
резиновой лодкой и с небольшим 
количеством речных бонов, кото-
рые не могли удержать весь разлив. 
Первый период был самым слож-
ным, потому что была сильная зага-
зованность, некоторое время при-
ходилось работать в дыхательных 
аппаратах.

— Сейчас в правительстве актив-
но обсуждается законопроект 
о запрете рейдовой перевалки 
опасных грузов, будут выделены 
определенные зоны, где она будет 
возможна. Как вы оцениваете эту 
инициативу?
— Не совсем так. Рейдовая перевал-
ка в акватории порта запрещаться не 
будет. Есть ответственные судовла-
дельцы, которые на якорной стоянке 
(в акватории порта) производят пере-
валку опасных грузов. К ним требо-
вания, что они должны разработать 
план ЛАРН, организовать аварий-
но-спасательные дежурства. Опера-
ции проводятся под надзором ка-
питана порта, и действуют они с его 
разрешения.

Есть рейдовая перевалка вне ак-
ватории порта, которая доставляет 
много проблем, в том числе и нам. 
Яркий пример — Керченский про-

лив. Там работают и крупные ком-
пании, в том числе вертикально 
интегрированные, переваливают 
нефтепродукты. Никто никакого 
планирования на случай разлива 
нефти не проводит, ни о каком обес-
печении этих мероприятий речи не 
идет. И появляются периодически 
нефтяные пятна, которые несет то 
ли в Крым, то ли в Анапу, то ли в Та-
мань. И мы их вынуждены ликви-
дировать. Мы понимаем, откуда 
они идут, но при этом Росприрод-
надзор, прокуратура, Ространснад-
зор не реагируют, ссылаясь на то, 
что законодательство РФ за терри-
ториальными водами не действу-
ет. Я считаю, что это ненормально. 
Здесь нужна поддержка правитель-
ства. Либо ты через терминал пере-
гружаешь, либо в установленном 
месте в акватории порта. Если не 
хватает акватории порта, есть про-
цедура по расширению границ пор-
та — подавай заявку, расширяй, 
обосновывай необходимость. Это 
все работает, много раз проверено.
— Минпромторг уже не один год 
хочет закрепить определенные 
виды работ за судами российской 
постройки. Как вы относитесь 
к этой инициативе?
— Двояко, с учетом того, что у нас 
много флота разного назначения. 
С одной стороны, нам как бы все 
равно, потому что мы же под рос-
сийским флагом. С другой сторо-
ны, понимаем, пройдет пять, де-
сять, пятнадцать лет и ситуация 
может стать катастрофической. 
Наше судостроение, к сожалению, 
пока не может порадовать. Как 
в анекдоте: стремимся построить 
хотя бы «Фольксваген», а получа-
ем «Ладу Калину». Заказываешь по 
проекту судно с определенными 
характеристиками и оборудовани-
ем, а потом тебе говорят, что это мы 
не можем, а этого у нас нет. В ито-
ге мы получаем новое судно гора-
здо хуже, чем аналогичное судно 
с возрастом в двадцать лет норвеж-
ской постройки. При этом на нор-
вежское судно приятно зайти, оно 
как дом: все сделано красиво, кожа-
ная мебель, дерево. Приходишь на 
судно российской постройки — так, 
сборно-щитовой домик! Особенно 
с ОСК тяжело работать.
— В июне 2020 года вам было 
предъявлено обвинение в мо-
шенничестве с суммой ущерба 
в 29 млн руб. В какой стадии нахо-
дится это дело?
— Следствие по делу длится два 
года и восемь месяцев. Следствие 
ведется абсолютно необъектив-
но, незаконно и необоснованно, 
были допущены и допускаются 
грубые нарушения уголовно-про-
цессуального закона РФ. В связи 
с чем мною было подано порядка 
40 жалоб в разные инстанции. Хо-
телось бы отметить, что единствен-
ным так называемым доказательст-
вом являлись показания одного из 
участников уголовного дела, от ко-
торых впоследствии лицо отказа-
лось, поскольку данные показания 
были даны под психологическим 
 давлением.

В ближайшее время дело будет на-
правлено в Северо-Западную транс-
портную прокуратуру. Я, в свою 
очередь, очень надеюсь, что проку-
ратура должным образом подойдет 
к исследованию материалов уголов-
ного дела.
— Не планируете увольняться?
— Надо отдохнуть, конечно. Сейчас 
ухожу в отпуск. Но увольняться пока 
не планирую.

Интервью взяла  
Анастасия Веденеева

полная версия 
kommersant.ru/13091

«Мы делаем не хуже иностранцев точно»
Глава «Морспасслужбы» Андрей Хаустов о стройке «Северного потока-2» и ликвидации нефтеразливов

Д О С Ь Е Ф Г Б У  « М О Р С П А С С Л У Ж Б А »

Одна из самых крупных в мире профессиональных служб, занимающихся аварий-
но-спасательной, поисково-спасательной деятельностью и ликвидацией последст-
вий бедствий и катастроф на море. Занимается также организацией работ по пре-
дупреждению и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов. Подведомственна 
Росморречфлоту. Образовано 23 августа 1956 года. В структуру входят десять фи-
лиалов. Входит в список членов Международного союза спасателей (ISU). В составе 
службы — более 100 высококлассных водолазов, большинство из них имеет серти-
фикаты Международной морской ассоциации морских подрядчиков. Общая числен-
ность сотрудников — 2,2 тыс. человек. Крупнейший судовладелец в РФ. В составе 
флота 317 единиц, в том числе флотилия многофункциональных аварийно-спаса-
тельных судов ледового класса. Выручка в 2020 году — около 10,7 млрд руб., в том 
числе 0,7 млрд руб. бюджетных средств. Прибыль — 3,8 млрд руб. Финансовые по-
казатели на постоянной основе не раскрываются.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Х А У С Т О В  А Н Д Р Е Й  В И К Т О Р О В И Ч

Родился 7 апреля 1973 года в Кореновске Краснодарского края. В 1994 году окон-
чил Рязанское высшее воздушно-десантное командное училище. В 2004 году закон-
чил Астраханский морской колледж (судоводитель), в 2008 году — Морскую госу-
дарственную академию имени адмирала Ф. Ф. Ушакова. Кандидат экономических 
наук. В 1990–1996 годах служил в ВС РФ. С 1995 по 1998 год — заместитель началь-
ника Новороссийского поисково-спасательного отряда МЧС РФ. С 1998 по 2003 год 
прошел путь от начальника отдела по проведению поисково-спасательных и спе-
циальных работ до начальника Центра МЧС РФ в Геленджике по проведению пои-
сково-спасательных работ. С 2003 по 2008 год возглавлял ФГУП «Новороссийское 
управление аварийно-спасательных, судоподъемных и подводно-технических ра-
бот» (ныне Азово-Черноморский филиал «Морспасслужбы»). В 2008–2010 годах — 
руководитель ФГУ «Госморспасслужба России». С 2010 по 2013 год — начальник 
ФГУ «Подводречстрой». В 2013 году назначен первым заместителем ФГБУ «Мор-
спасслужба». С 2014 по 2019 год — руководитель «Морспасслужбы», с 2019 года — 
и. о. руководителя. Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» 
II степени. Женат. Воспитывает трех дочерей и сына.
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На норвежское судно приятно зайти, оно как 
дом: все сделано красиво, кожаная мебель, 
дерево. Приходишь на судно российской  
постройки — так, сборно-щитовой домик!

Самое главное, что мы сделали 
в Норильске,— не дали дизельному  
топливу попасть дальше в озеро Пясино 
и акваторию Севморпути

Когда происходит коллапс,  
в России не оказывается другой компании,  
кроме «Морспасслужбы»,  
которая эту работу может сделать
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На аукционной платформе Nifty 
Gateway в виде NFT-токена про-
дан «Acephalous» — комплект 
произведений канадского ис-
полнителя The Weeknd (Эйбел 
Тесфайе), созданных совмест-
но со студией Strangeloop. Сре-
ди восьми работ, вошедших 
в «Acephalous»,— новая пес-
ня, которая никогда не появится 
на обычных цифровых площад-
ках. На ее продаже The Weeknd 
заработал $490 тыс., а на торгах 
в целом — $2 млн, но главное — 
он будет зарабатывать на них 
и дальше. Суммы впечатляют, 
как впечатляет и само стреми-
тельное вторжение блокчейн-
технологий в музыкальную  
индустрию.

Все, что сделано в цифре, можно 
скопировать, украсть или стереть. 
Так было до тех пор, пока не появи-
лась технология блокчейн и не стало 
возможным прикрепление произве-
дения цифрового искусства к фраг-

менту компьютерного кода в блок-
чейн-платформе Ethereum. «Невза-
имозаменяемый токен», он же NFT, 
позволяет создать в интернете сво-
его рода сертификат о владении 
объектом, в котором указывается 
Ethereum-кошелек владельца. Акти-
вом в данном случае является не про-
изведение, а информация о правах 
на нее, записанная в виде блокчейн-
цепочки. Картину, клип или мем 
по-прежнему может увидеть и ска-
чать любой пользователь интернета, 
но владельцем считается только тот, 
кто приобрел NFT-токен.

Для тех, кто помнит бум на рын-
ке современного искусства в 1990-е 
и нулевые, истерика вокруг NFT ка-
жется знакомой. Ну разве что те-
перь вожделенные объекты невоз-
можно повесить на стену или по-
ставить в саду. 23 февраля 2021 года 
NFT видеоролика с победным бро-
ском звезды NBA Леброна Джейм-
са продали за $208 тыс. 4 марта ста-
ло известно, что блокчейн-компа-
ния Injective Protocol выкупила «бу-
мажную» работу Бэнкси «Morons 
(White)» у нью-йоркской галереи Ta-
glialatella за $95 тыс. Затем картину 
сожгли (с видеотрансляцией в твит-
тер-аккаунте BurntBanksy), и теперь 
она доступна для покупателей как 
NFT-токен: физического произведе-
ния искусства более не существует, 
но есть цифровая копия в интерне-
те и права на этот объект.

Через несколько дней глава Twit-
ter Джек Дорси выставил на аукцион 
в виде NFT свой самый первый твит, 
и в первый же час торгов за него да-
вали $90 тыс. Наконец, 11 марта по-
явились сообщения о том, что ху-
дожник Майкл Винкельман продал 
цифровой коллаж из 5 тыс. рисунков 
за $69 млн.

Движения в сторону технологии 
NFT на музыкальном рынке также 
начались в феврале. Сначала канад-
ская певица Граймс (по совмести-
тельству супруга Илона Маска) выру-
чила за видеоNFT «Death of the Old» 
$389 тыс., а уже в марте на аукционе 
Nifty Gateway певица продала набор 
из еще десяти NFT за $6 млн. Речь шла 
о видео с изображениями футуристи-
ческих ангелочков (вдохновленных, 
надо полагать, сыном Граймс и Ило-
на Маска по имени X Æ A-12), причем 
к некоторым произведениям прила-
гались музыкальные треки.

Рокеры Kings Of Leon помимо 
обычных физических и цифровых 

форматов выпустили свой долго-
жданный лонгплей «When You See 
Yourself» в формате NFT и заработали 
на этом $2 млн. Наконец, электрон-
ный музыкант 3LAU продал NFT но-
вого альбома за $11,6 млн — пока это 
самая крупная криптосделка в музы-
кальной сфере. Интересно, что пре-
миальный токен еще и давал поку-

пателю право заказать музыканту со-
здание трека на свой вкус.

The Weeknd, чей прошлогод-
ний хит «Blinding Lights» 52 недели 
находился в топ-10 чарта Billboard 
Hot 100,— самый именитый му-
зыкант из всех, кто ввязался в NFT-
лихорадку. Его лот можно сравнить 
с двойным LP Wu-Tang Clan «Once 
Upon a Time in Shaolin», который был 
изготовлен в 2014 году в единствен-
ном экземпляре и продан за $2 млн 
финансисту Мартину Шкрели, ныне 
отбывающему наказание за финан-
совые махинации.

Торговля искусством, и в частно-
сти музыкой, в виде NFT уже успе-

ла вызвать бурю критики по причи-
не потенциального вреда для эко-
логии. Подсчитано, что ежегодные 
выбросы углерода от производства 
электричества, необходимого для 
майнинга биткойнов и обработки 
трансакций, равны объему, выделяе-
мому всей Новой Зеландией или Ар-
гентиной. Когда группа Gorillaz ре-
шила запустить собственный невза-
имозаменяемый токен, фанаты тут 
же организовали петицию против 
Gorillaz: негоже авторам «экологиче-
ского» альбома «Plastic Beach» (2010) 
использовать технологию, в кото-
рой за десять секунд тратится экви-
валент энергии, требуемой для обо-
грева целого домохозяйства на про-
тяжении года. По аналогичной при-
чине композитор Нильс Фрамм в ин-
тервью The Independent раскрити-
ковал Aphex Twin, продавшего свою 
графическую работу в виде NFT 
за £93 тыс. Правда, в ответ музыкант-
электронщик уже заявил, что часть 
этих денег потратит на посадку дере-
вьев и пермакультуру.

По большому счету бум «токениза-
ции» музыки стоит в том же ряду, что 
и взвинчивание цен на каталоги по-
пулярных музыкантов (см. „Ъ“ от 11 
января). Причина этой игры на повы-
шение — стагнация в концертной ин-
дустрии и поиски новых способов за-
работка. На баснословно дорогих ка-
талогах зарабатывают правообладате-
ли, и это необязательно сами авторы 

и исполнители. Продавая NFT произ-
ведений, которые находятся в собст-
венности у музыкантов, сами творцы 
получают шанс монетизировать свое 
творчество, минуя посредников — 
лейблы и цифровые магазины. «Блок-
чейн демократизирует отрасль, вход 
в которую исторически охраняли 
привратники» — так прокомменти-
ровал The Weeknd решение заняться 
NFT. В том же духе высказался в Twit-
ter и музыкант Linkin Park Майк Ши-
нода, который продал 37-секундный 
видеоролик со своей музыкой «One 
Hundredth Stream» за $30 тыс. Кроме 
этого, по условиям торгов от каждой 
следующей перепродажи NFT он бу-
дет получать 15%. Процент от буду-
щих сделок для музыкантов — наи-
более привлекательная опция рын-
ка NFT. «Я могу загрузить полную вер-
сию этой песни на все стриминго-
вые платформы,— пишет Шинода,— 
и никогда и близко не подберусь да-
же к $10 тыс., если учитывать комис-
сии стриминг-платформам, процент 
лейбла и расходы на маркетинг».

Создавая NFT, артисты монетизи-
руют не музыку, а собственное гром-
кое имя и право называться владель-
цем интеллектуальной собственно-
сти. При этом люди, которые поку-
пают трек The Weeknd, могут ни ра-
зу в жизни его не послушать. Они 
платят не за музыку, а за право обла-
дать уникальной, пусть и неосязае-
мой, вещью.

Токен бежит по проводамКУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

«Золотая маска» представила 
на сцене Центра им. Мейерхоль-
да Проект Ксении Михеевой «По-
следнее чаепитие», выдвинутый 
на национальную  театральную 
премию в двух номинациях: 
как лучший спектакль в разде-
ле «современный танец» и луч-
шая работа хореографа. Свобод-
ная вариация на темы чеховского 
«Дяди Вани» оставила Татьяну 
Кузнецову в недоумении.

роектом Ксении Ми-
хеевой называется петербургская 
компания, существующая с 2015 го-
да. В репертуаре постановки ее лиде-
ра, почти все — по мотивам произ-
ведений мировой литературы. Одна 
из них — удачная «Гроза» по Остров-
скому — в 2019 году была выдвину-
та на «Золотую маску». На этих осно-
ваниях и покоится репутация хоре-
ографини как видного представите-
ля отечественного танцтеатра, что, 
похоже, автоматически зачисляет 
ее произведения в шорт-лист совре-
менных достижений.

В «Последнем чаепитии» за теа-
тральность отвечает в основном ме-
тафорическая сценография. Дейст-
вие происходит в гигантском пла-
стиковом «аквариуме», по периме-
тру которого рассажены зрители, 
что сразу дает представление о без-
воздушном обывательском мирке. 
Профессор Серебряков представлен 
в виде прозрачной колонны с нари-
сованным на ней силуэтом господи-
на в котелке: этот столп местной жиз-

ни персонажи будут ниспровергать 
и восстанавливать в течение всего 
действа. Пронзительная (в букваль-
ном смысле) музыка Даниила Поса-
женникова своей скрипичной над-
рывностью перепиливает души ге-
роев спектакля (и не только их).

Персонажей в спектакле шесте-
ро, они одеты Кристиной Бонда-
рик с прихотливостью, достойной 
режиссерского замысла. Так, двое 
фигурантов облачены в трикотаж-
ное белье телесного цвета, причем 
на голову женщины прикреплена 
шляпка с черной вуалью, закрыва-

ющей лицо, а голова мужчины опу-
тана сетью, переходящей на торс. 
Сразу понятно, что эти персона-
жи, как бы не замечаемые прочи-
ми,— не люди, а символы. Чего угод-
но: искушения, нравственного пои-
ска, пробуждения истинных чувств 
и проявления тайных желаний.

Высокая женщина с ярко накра-
шенным ртом, одетая в серебристое 
платье-комбинезон,— вроде бы Еле-
на Андреевна, хищница и приспосо-
бленка: она заигрывает с мужчина-
ми, распахивая ноги в двухсотгра-
дусном вертикальном прямом шпа-
гате и легко посрамляя этим Анас-
тасию Волочкову; она коварно под-
зуживает Соню предложить себя 

Астрову, а при опасности прячется 
в колонну-мужа. Соня, одетая в се-
рое трикотажное мини, украшен-
ное обильным макраме, заправля-
ет чаепитием, разнося всем чаш-
ки — то есть поддерживает обыва-
тельское существование. Однако 
она чаще других разражается танц-
монологами с эротичным выведени-
ем невыворотной ноги максималь-
но вбок, а также постоянно норовит 
затеять дуэт с Астровым, который, 
не в силах ответить на ее чувства, не-
изменно отгораживается пластико-
вой панелью-щитом. Дядя Ваня по-

среди этой компании одинок и не-
прикаян в своих приличных брю-
ках и шерстяном кардигане с гал-
стуком. Но, конечно, ему тоже пре-
тит аквариумная жизнь: к кульмина-
ции он теряет части гардероба, что-
бы предаться ничем не стесненному 
отчаянию. Астров в летнем светлом 
пиджаке и легких брюках — самый 
востребованный персонаж: к нему 
липнут все, особенно мужчина-сим-
вол с сетью на лице. Шляпа Астрова, 
кочующая из рук в руки, осталась не-
разгаданной корреспондентом „Ъ“: 
то ли это докторское ремесло Астро-
ва, деградировавшее в провинции, 
то ли символ утраченной полно-
кровной жизни.

Телодвижения, которыми наде-
лены персонажи (и которым тан-
цовщики предаются с вдохновен-
ным старанием фанатов), словно вы-
плыли из глубины лет. Низкие плие 
по второй позиции с перекатами, 
крупные неумелые волны корпу-
сом, выбросы-вынимания невыво-
ротных ног, обильное мотание ру-
ками и резкие падения на пол — так 
ставили на заре российской танцсов-
ременности.

Вот  технологии,  к онечно, 
с тех пор усовершенствовались. 
В 1990-е мало кто мог позволить се-
бе такую богатую светопартитуру: 
«аквариум» заливает то пурпуром, 
то ядовитой зеленью. А в момент вы-
стрела дяди Вани (здесь его заменя-
ют теннисные мячики, свалившие-
ся с небес-колосников) сцена окра-
шивается инфернально синим: вро-
де как рентген острого глаза совре-
менной режиссуры пронизывает 
обывательскую жизнь с чеховских 
времен до наших дней. Мячики тут, 
кстати, не просто пули, не попавшие 
в цель. Их швыряют в пластиковые 
стены, кидают друг другу и не ловят, 
долго, как Джокович перед подачей, 
стучат об пол — словом, играют ими, 
как словами. Слова Чехова здесь то-
же звучат — обрывками, общими 
местами из других пьес: ведь, по сло-
вам автора, это «спектакль, вдохнов-
ленный Чеховым и жизнью». Если 
судить по уровню пошлости и пре-
тенциозности — видимо, в основ-
ном все-таки жизнью.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Дяденька, подайте мячик
«Последнее чаепитие» на «Золотой маске»

Объявлена программа основно-
го конкурса 43-го Московского 
международного кино фестиваля 
(ММКФ). В нее вошло 13 филь-
мов из разных стран. Фести-
валь пройдет с 22 по 29 апре-
ля и откроется картиной  Тимура 
Бекмамбетова «Девятаев» 
о знаменитом летчике —  Герое 
 Советского Союза. Об этом 
на пресс-конференции в Москве 
рассказали члены оргкомитета 
ММКФ.

 На этот раз перерыв между 
двумя московскими кинофестива-
лями получился совсем коротким — 
прошлогодний, 42-й ММКФ был пе-
ренесен из-за пандемии и проходил 
в начале октября. Однако, несмотря 
на сжатые сроки, организаторам, 
по заверениям директора по свя-
зям с общественностью ММКФ Пет-
ра Шепотинника, удалось собрать 
не менее насыщенную и разноо-
бразную программу, чем в предыду-
щие годы. Большое место в ней будут 
занимать ретроспективы и внекон-
курсные показы, но, как показыва-
ет опыт, зачастую именно они и ока-
зываются на фестивале самыми ин-
тересными.

В этом году в основном конкурсе 
только одна российская картина — 
новая работа Алексея Федорчен-
ко «Последняя „Милая Болгария“», 
снятая по мотивам книги Михаила 
Зощенко «Перед восходом солнца». 
Действие фильма разворачивается 
в 1943 году в Алма-Ате, где главный 
герой — молодой плодовод-мичури-
нец — выводит особый, лечебный 
сорт яблок и одновременно рассле-
дует загадочное преступление.

Зато неожиданный русский, 
а скорее советский след обнаружи-
вается еще в двух конкурсных филь-
мах. Главный герой «Кровопийц» 
Юлиана Радльмайера (Германия), но-
сящих подзаголовок «Марксистская 
вампирская комедия»,— нищий им-
мигрант из России 1920-х годов, ко-
торый мечтает о карьере в Голливу-
де, но встречает на своем пути бога-
тую и красивую вампиршу. А в «Ко-
фейне в поле» Сяофань Ши (Китай) 
героини обустраивают эту самую 
кофейню в упавшей когда-то в поле 
и заброшенной капсуле советского 
космического корабля.

Помимо этих фильмов в основ-
ной конкурс вошли антиутопия «Го-
лубое сердце» Мигеля Койулы (Куба), 
экранизация романа Альберто Мо-
равиа «Равнодушные» Леонардо Гу-
эрры Сераньоли (Италия), остросо-
циальная драма «Он» Гуро Бруусгор-
да (совместное производство Норве-
гии и Швеции), сатира об интернет-
буллинге «#засранка» Андрея Хуцу-
ляка (Румыния), «Чрево моря» Агусти 
Вильяронги (Испания), рассказыва-
ющее о кораблекрушении француз-
ского фрегата в «манере позднего 
Германа» (как выразился программ-
ный директор ММКФ Кирилл Разло-
гов), а также «Божий человек» Елены 
Попович — повествование о жизни 
одного из самых почитаемых в Гре-
ции святых Нектария Эгинского. 

Фильмы «Сын» Нушина Мераджи 
(Иран), «Счастливое предзнаменова-
ние» Дона Палатхара (Индия), «Жен-
щины» Нобутэру Утиды (Япония), 
«Внутреннее сияние» Андреса Эдуар-
до Родригеса и Луиса Алехандро Ро-
дригеса (Венесуэла) посвящены тра-
диционным темам семейных и ген-
дерных отношений.

Жюри основного конкурса возгла-
вит филиппинский режиссер Бри-
льянте Мендоса. Вместе с ним оцени-
вать картины будут его бразильский 
коллега Карим Айнуз, сербский ак-
тер Милош Бикович, который зна-
ком российским зрителям по сери-
алу «Магомаев», а также картинам 
«Балканский рубеж» и «Холоп», ком-
позитор Юрий Потенко, режиссер 
и сценарист Нигина Сайфуллаева.

В конкурсе документального ки-
но, по словам его куратора Григо-
рия Либергала, равномерно пере-
мешаны фильмы многообещаю-
щих дебютантов и людей, чьи ра-
боты уже были неоднократно пред-
ставлены на ММКФ. Всего это де-
вять картин, в том числе две рос-
сийские: «Амурская Голгофа» Юлии 
Серьгиной и «Дуров» Родиона Чепе-
ля. В жюри документального конкур-
са под председательством продюсе-
ра из Польши Дороты Рожковской 
вошли российский кинокритик Лев 
Карахан и македонский режиссер 
Атанас Георгиев.

Из внеконкурсных программ 
можно отметить «Фильмы, которых 
здесь не было»: зрители смогут уви-
деть картины из конкурса прошед-
шего в марте онлайн Берлинского 
кинофестиваля, в том числе его побе-
дителя — сенсационный «Неудачный 
трах, или Безумное порно» Раду Жуде. 
Кирилл Разлогов представит очень 
личную программу «Фильмы моей 
жизни», которая состоит из лент, по-
влиявших на него персонально,— 
от «Сумерек женской души» классика 
русского немого кино Евгения Бауэра 
до «Империи чувств» Нагисы Осимы. 
Авторская программа Андрея Плахо-
ва в этом году называется «Эйфория 
изоляции» и включает фильмы, так 
или иначе исследующие темы одино-
чества, некоммуникабельности, изо-
ляции и дистанции, ставшие особен-
но актуальными в эпоху пандемии. 
А вот программа «Время женщин» 
приобрела новое, модное название 
«Кинорежиссерки нашего времени», 
которое в контексте ММКФ звучит до-
вольно провокационно — на это, ви-
димо, и был расчет.

В рамках фестиваля, как всегда, 
пройдет несколько ретроспектив — 
например, итальянского кино, филь-
мов с участием Ива Монтана и Си-
моны Синьоре, а также работ Ким 
Ки Дука, который скончался в прош-
лом году от коронавируса. Он был 
частым гостем ММКФ, возглавлял 
его жюри в 2019 году, а незадолго 
до его смерти на фестивале был по-
казан последний его фильм. Также 
в этом году на фестиваль возвраща-
ется сериальная программа «Первая 
серия», дебютировавшая в 2019 году 
и пропущенная в 2020-м, она состо-
ит из первых эпизодов свежих рос-
сийских и зарубежных сериалов.

Юлия Шагельман

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Герои, вампиры 
и режиссерки
Московский кинофестиваль  
представил программу

В сетях постановочного 
 замысла чеховскому  
сюжету приходится  
несладко 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Телодвижения, которыми наделены 
персонажи (и которым танцовщики 
вдохновенно предаются),  
словно  выплыли из глубины лет —  
так ставили на заре российской 
 танцсовременности

Борис Барабанов

П

Бум «токенизации» музыки стоит 
в том же ряду, что и взвинчивание 
цен на каталоги популярных  
музыкантов. Причина — стагнация 
в концертной индустрии и поиски  
новых способов заработка
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Оказавшийся после зимнего пе-
рерыва в глубоком игровом кри-
зисе «Краснодар» назначил глав-
ным тренером вместо ушедшего 
в минувший уикенд в отставку Му-
рада Мусаева Виктора Гончарен-
ко, с которым в конце марта по-
прощался другой испытывающий 
проблемы отечественный фут-
больный гранд — ЦСКА. Для еще 
очень молодого по российским 
меркам Гончаренко приглашение 
краснодарцев — шанс «перезагру-
зить» карьеру, обещавшую понача-
лу грандиозные достижения, но по-
том затормозившую.

раснодар» объя-
вил о назначении главным тренером 
клуба 43-летнего Виктора Гончарен-
ко. Подписанный с ним контракт рас-
считан на срок до 30 июня 2023 года. 
Гончаренко сменил Мурада Мусаева. 
Мусаев ушел в отставку в минувшие 
выходные после разгромного пораже-
ния — 0:5 — от «Ахмата». Оно идеально 
вписалось в крайне неприятный для 
краснодарцев тренд этого года. Клуб, 
в двух предыдущих сезонах бравший 
бронзовые медали чемпионата России 
и считавшийся безусловным претен-
дентом на высокое место и в сезоне те-
кущем, в феврале и марте показывал 
ужасные результаты и очень посред-
ственную игру. Он вылетел из Лиги 
Европы, проиграв в стартовом раун-
де play-off хорватскому «Динамо», 
а в 1/8 финала Кубка России не спра-
вился c «Сочи». В шести турах наци-
онального первенства «Краснодар» 
одержал лишь одну победу — над по-
терпевшим финансовый крах «Тамбо-
вом» — и опустился на десятое место 
в турнирной таблице, а его шансы на 
попадание в еврокубки превратились 
в минимальные. Возвращать репута-
цию и достижения кубанскому клубу 
предстоит специалисту, чье приглаше-
ние еще недавно однозначно выгляде-
ло бы большой удачей, а сейчас все-та-
ки должно восприниматься гораздо 
более сдержанно.

На самом деле появление в «Крас-
нодаре» для Виктора Гончаренко — 
это возможность «перезапуска» дав-
шей сбой карьеры. Наиболее удачным 
ее периодом по-прежнему остает-
ся, как ни странно, период началь-
ный — когда 30-летнему Гончаренко 
доверили белорусский БАТЭ. С ним 
он совершил настоящий прорыв. С не 
имевшим никакого серьезного опы-
та Гончаренко скромно укомплекто-

ванная команда прорвалась в 2008 
году в групповой этап Лиги чемпио-
нов, где умудрилась два раза сыграть 
вничью с «Ювентусом» и один раз — 
c «Зенитом». Различные ресурсы в то 
время включали Виктора Гончарен-
ко в шорт-листы наиболее многообе-
щающих футбольных специалистов, 
а Международная федерация фут-
больной истории и статистики (IFFHS) 
даже отвела ему позицию в топ-20 луч-
ших клубных тренеров.

После этого Гончаренко еще два-
жды проникал с БАТЭ в групповой ра-
унд главного еврокубка, а выступле-
ние на нем белорусского клуба в 2012 
году вылилось в довольно громкую 
сенсацию. Умудрившись победить 
дома «Баварию», он занял третье ме-
сто в группе, обеспечившее право иг-
рать в play-off Лиги Европы. Оттуда 
белорусов с трудом выбил турецкий 
«Фенербахче».

После Белоруссии Виктор Гонча-
ренко поработал в России с «Куба-

нью», «Уралом» и «Уфой», а в декабре 
2016 года занял освобожденную Лео-
нидом Слуцким должность наставни-
ка ЦСКА. Золотых медалей, в отличие 
от предшественника, Виктор Гонча-
ренко не завоевывал, но, во всяком 
случае, серебряные медали, добытые 
в 2017 и 2018 годах, как и Суперкубок 
того же 2018-го, еще можно было рас-
сматривать в качестве безусловных до-
стижений. К тому времени ЦСКА уже 
потерял статус исключительно благо-
получного в смысле объема имеющих-
ся в распоряжении ресурсов клуба и за-
явку формировал, экономя средства.

Но вот дальше не было не то что 
безусловных, а даже относитель-
ных достижений. В 2019 и 2020 го-
дах ЦСКА финишировал в чемпиона-
те страны четвертым, а в Лиге Европы 
терпел провалы уже на групповой 
стадии, соперничая отнюдь не с кон-
тинентальной элитой, а с абсолютно 
рядовыми командами. В этом россий-
ском первенстве армейцы пока идут 
на привычном четвертом месте, на 
которое опустились, выпав из лиди-
рующей тройки, как и «Краснодар», 
из-за плохих результатов после зим-
ней паузы. При Гончаренко ЦСКА, ко-

торый уже возглавил Ивица Олич, на 
этом отрезке потерпел три пораже-
ния в четырех турах.

При этом оговорка насчет дефицита 
ресурсов уже, видимо, утратила преж-
нюю актуальность. После годичной 
давности перехода клуба под контр-
оль ВЭБ.РФ с ними у него, кажется, все 
в порядке. За две последние трансфер-
ные кампании — летнюю и зимнюю — 
ЦСКА, по данным Transfermarkt, потра-
тил на новичков $32 млн. Больше него 
(и то отрыв фактически символиче-
ский) из российских клубов в усиление 
состава вложил лишь уверенно идущий 
к третьему подряд чемпионскому титу-
лу «Зенит». В мире по этому показателю 
ЦСКА очутился на 44-й позиции, оста-
вив позади, например, «Порту», «Мар-
сель», «Лацио» и «Милан». Впрочем, бэ-
кграунд Виктора Гончаренко как раз 
и намекает на то, что ему, может быть, 
удобнее трудиться в командах, не раз-
брасывающихся деньгами ради при-
влечения готовых звезд. «Краснодар», 
традиционно старающийся привлечь 
в основу как можно больше воспитан-
ников собственной академии, в эту ка-
тегорию вполне вписывается.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

«Краснодар» нашел работу 
Виктору Гончаренко
Бывший тренер ЦСКА возглавил оказавшийся в игровом кризисе клуб

В одном из главных европей-
ских футбольных чемпиона-
тов, испанском, назрела не-
шуточная интрига в борьбе 
за золото. «Барселона», одер-
жавшая в матче 29-го тура 
против «Вальядолида» свою 
шестую подряд победу в тур-
нире, теперь всего на одно 
очко отстает от «Атлетико», 
оступившегося во встрече 
с «Севильей». Совсем рядом 
находится и «Реал», кото-
рый уступает лидеру три очка 
и уже в субботу принимает 
«Барселону».

ынешний чемпионат 
Испании отличается на ред-
кость непредсказуемой борь-
бой за первое место. Такой 
остроты в этом сезоне уже нет 
ни в Англии, где к золоту на 
всех парах мчится «Манчестер 
Сити», ни в Италии, где «Интер» 
намного опережает «Милан», 
ни в Германии, где впереди, как 
обычно, «Бавария».

Еще в середине февраля ка-
залось, что золото уже практи-
чески гарантировано мадрид-
скому «Атлетико», который, 
воспользовавшись неудачами 
«Барселоны» и «Реала» в первой 
половине турнира, очень силь-
но оторвался от двух самых ти-
тулованных испанских грандов 
и после 21-го тура опережал бли-

жайшего преследователя на 11 
очков. Однако затем ситуация 
стала быстро меняться. В вось-
ми матчах «Атлетико» одержал 
три победы при трех ничьих 
и двух поражениях. За тот же пе-
риод «Барселона» лишь один раз 
сыграла вничью, а «Реал» сделал 
это дважды.

Очередным этапом кризи-
са, в который угодил «Атлети-
ко», стало выездное поражение 
от «Севильи». Несмотря на ми-
нимальный счет — 1:0, хозяе-
ва очень убедительно переигра-
ли лидера, который в основном 
играл вторым номером и нанес 
по чужим воротам лишь 9 уда-
ров против 18 — у соперника. 
При этом из-за травм и корона-
вируса главный тренер мадрид-
цев Диего Симеоне столкнул-
ся с глобальными проблемами 
с составом, сумев заявить на 
игру всего шесть запасных фут-
болистов, из которых использо-
вал троих. А в следующей игре 
против «Бетиса» за «Атлетико» 
из-за перебора желтых карточек 
не сумеют сыграть полузащит-
ник Маркос Льоренте и главный 
бомбардир Луис Суарес. Поэто-
му позитивный настрой, кото-
рый демонстрировал Симеоне 

по окончании последней игры, 
мягко говоря, выглядел необо-
снованным.

«Барселоне», правда, в послед-
нем туре тоже пришлось очень не-
просто. Ее соперником оказался 
«Вальядолид», который сражается 
за сохранение прописки в La Liga. 
После того как многие футболи-
сты «Барселоны» возвратились 
в клуб после перерыва, связанно-
го с матчами сборных, домашняя 
игра давалась ей тяжело. От ис-
крометного футбола, с помощью 
которого в двух предыдущих ту-
рах команда забила десять голов 
в ворота «Уэски» и «Реал Сосьедад», 
не осталось и следа.

«Вальядолид», в свою очередь, 
терпел, пытаясь увезти домой 
одно очко, и едва не добился же-
лаемого результата. Одним из 
ключевых событий этого матча 
стал эпизод на 79-й минуте, ког-
да был удален нападающий го-
стей Оскар Плано. Это решение 
главного судьи Сантьяго Хай-
ме Латре вызвало большой ре-
зонанс. Дело в том, что наруше-
ние на Усмане Дембеле при всей 
своей очевидности однознач-
но тянуло на желтую, но не на 

красную карточку. Как бы то ни 
было, хозяева еще сильнее нава-
лилась на ворота гостей, но до-
бились своего не сразу. Лишь на 
90-й минуте все тот же Дембеле, 
оказавшийся на углу вратарской 
площади, ударом в упор с левой 
ноги распечатал ближний от 
себя угол чужих ворот.

«Матч получился сложным. 
Мы сегодня не лучшим образом 
прессинговали, поскольку были 
вялыми и уставшими,— при-
знал главный тренер „Барсело-
ны“ Рональд Куман.— Соперник 
хорошо оборонялся, но в жиз-
ни бывают моменты, когда тебе 
немного везет. В конце концов 
мы проявили характер, поэтому 
заслужили эту победу».

Тем временем уже в субботу 
«Барселона» проведет один из са-
мых важных матчей этого чем-
пионата — на выезде против «Ре-
ала», который, в свою очередь, 
в последнем туре со счетом 2:0 
обыграл дома «Эйбар». После это-
го клубам из лидирующей трой-
ки останется провести между 
собой лишь один матч. Это про-
изойдет через месяц в предпо-
следнем туре, когда «Барселона» 
примет «Атлетико».

Евгений Федяков

ЕВРОФУТБОЛ

«Барселона»  
тяжело дышит  
в спину «Атлетико»
В испанском первенстве 
обострилась борьба за первое место

Виктору Гончаренко надо 
поднимать «Краснодар»  
с десятого места в таблице 
чемпионата России   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Гол Усмана Дембеле (№11) в ворота «Вальядолида»  
принес «Барселоне» шестую подряд победу  
в чемпионате Испании  ФОТО REUTERS

«К

Чемпионат Испании
29-й тур. «Барселона»—«Вальядолид» 1:0 
(Дембеле, 90.  
Удаление: Плано («Вальядолид»), 79).
Положение команд. 1. «Атлетико» — 66 
очков. 2. «Барселона» — 65. 3. «Реал» — 63. 
4. «Севилья» — 58. 5. «Бетис» — 46.  
6. «Вильярреал» — 46.

Н

Главное противостояние россий-
ского хоккея вплотную приблизи-
лось к неожиданному завершению. 
После двух московских побед в по-
луфинальной серии Кубка Гагари-
на ЦСКА уверенно, со счетом 5:2, 
обыграл СКА и в Санкт-Петербурге. 
Для итоговой победы ему осталось 
взять еще один матч.

етрудно представить, что чувст-
вовали игроки СКА и те, кто за них пере-
живает, когда в самом начале этого мат-
ча Владислав Каменев классно укротил 
шайбу за воротами и выложил ее Евге-
нию Тимкину, которого упустили на пя-
тачке два защитника ЦСКА. Они навер-
няка почувствовали даже не обычную 
радость, а жуткое облегчение. Позади 
остались два московских матча. И оба 
петербуржцы проиграли «всухую» — 
0:3 и 0:2, оказавшись бессильными пе-
ред столичной жесткостью и дисципли-
нированностью. А такие ощущения 
ведь давят многотонным грузом. И вот 
гири сброшены, можно играть чуть сво-
боднее, чуть раскованнее.

Петербургская публика, конечно, 
надеялась на искрометное продолже-
ние. Но продолжение было отнюдь не 
таким, о котором они наверняка меч-
тали. Не то чтобы СКА был плох, но 
вперед, разрывать соперника он точ-
но не полетел — не давали армейцы. 
На них тот гол Тимкина будто не произ-
вел никакого впечатления: ну пропу-
стили впервые в серии, бывает, испра-
вимся. А пока надо вспоминать о том, 
как играли до того, как пропустили, га-
сить порыв СКА.

ЦСКА его погасил быстро. На по-
мощь подоспели два подряд удале-
ния у хозяев: гости не забили, но по-
терзали их прилично. А в концовке 
стартового периода они уже поддав-

ливали, заставляя все время быть на-
чеку вратаря Александра Самонова.

Но это все были цветочки по сравне-
нию с тем, что ждало СКА во втором пе-
риоде. ЦСКА вышел на него совсем не 
таким, каким выходил на период пре-
дыдущий. Пару минут он не позволял 
петербуржцам перебираться за синюю 
линию — вся игра шла на хозяйской 
половине. Не было ничего странно-
го, что, отбиваясь, СКА вскоре вновь 
нарвался на удаление. А нарываться 
не стоило. ЦСКА, потренировавшись 
на двух не реализованных, очередное 
довел до гола. Он был эффектным: из-
мученный вечными перемещениями 
шайбы, не покидавшей зону хозяев 
(москвичи словно месяц отрабатывали 
игру на вбрасывании), петербуржский 
квартет «убийц меньшинства», разуме-

ется, наконец на мгновение потерял 
концентрацию. Йоонас Кемппайнен 
отчаянно тянулся за резкой передачей 
на дальнюю стойку от Никиты Сошни-
кова, но помешать замкнуть ее Антону 
Слепышеву не смог.

А вскоре после этого ЦСКА своей 
энергичностью спровоцировал потерю. 
Со сложнейшим выстрелом Константи-
на Окулова Самонов справился, но от 
беды это хозяев не уберегло. Шайба все 
равно никуда от удивительно цепких 
столичных хоккеистов не делась. А за-
щитник Джон Гилмор, получив ее, чуть 
сдвинулся вбок и, убедившись, что вра-
тарь прикрыт «экраном» из своих и чу-
жих хоккеистов, метнул шайбу рядыш-
ком с этим барьером. Самонов, момент 
броска не видевший, выручить СКА не 
сумел. Вышел такой абсолютно «канад-
ский» гол от канадского игрока.

Тайм-аут, который после него по-
просил тренер СКА Валерий Брагин, 
представлялся исключительно логич-
ным. Естественно, Брагин не мог не 
понимать, что причина пока локаль-

ного провала его команды не в стече-
нии обстоятельств, не в случайном 
озарении соперника, а в чем-то более 
системном, фундаментальном, что ли.

Тайм-аут не подействовал. Новое уда-
ление СКА заработал на ровном месте — 
Игорь Ожиганов действовал чересчур 
жестко, не пуская к пятачку Алексан-
дра Попова, хотя тот даже не гнался за 
шайбой. Наказание было суровым. Са-
мое опасное звено ЦСКА разыграло про-
стенькую, стандартную, но очень часто 
безумно эффективную комбинацию 
с переводом на фланг и щелчком в каса-
ние. Его автором был Максим Шалунов, 
и щелчок удался ему на славу.

Валерий Брагин опять предпринял 
чрезвычайный ход — усадил на ска-
мейку Самонова, отправив вместо него 
защищать ворота Магнуса Хелльберга. 
Но не в голкипере, безусловно, было 
дело. До окончания основного времени 
осталось еще более полутора периодов. 
На самом деле это уйма времени. Но 
долго-долго все происходившее было 
гимном ЦСКА, методам его наставника 
Игоря Никитина, отстроившего желе-
зобетонную в смысле прочности игру. 
Формально СКА в заключительной 
двадцатиминутке имел преимущество. 
Но какой от преимущества был толк, 
если оно отказывалось трансформиро-
ваться в нормальные шансы?

СКА все-таки интригу возродил, ког-
да Эмиль Галимов смело полез на воро-
та, а Ожиганов проявил расторопность 
при добивании. Но эта удача ни на что 
не повлияла. Петербуржцы убрали Хел-
льберга ради шестого полевого игрока, 
как выяснилось — только для того, что-
бы пропустить еще две шайбы.

Обещавшая жаркую борьбу серия 
может завершиться уже в пятницу — 
если СКА проиграет и четвертый ее 
матч. И такой вариант выглядит на са-
мом деле вполне реальным.

Алексей Доспехов

КУБОК ГАГАРИНА

Им нужна одна победа
ЦСКА повел в серии со СКА со счетом 3:0

Его поздравляет народный артист РФ Игорь Бутман:
— Мы знакомы с Романом уже более десяти лет. Моменты, когда нам 
удается вместе выйти на хоккейную площадку, приносят мне насто-
ящее удовольствие. Роман — тот человек, на которого можно поло-
житься не только в игре, но и в жизни. Как болельщик и игрок-люби-
тель я вижу колоссальные положительные изменения в российском 
хоккее. Тактика по развитию детского и молодежного хоккея, успе-
хи сборной, развитие хоккея в регионах и, что немаловажно, воз-
вращение популярности этому прекрасному спорту — все это в зна-
чительной степени твоя заслуга. Я желаю тебе как можно дольше 
сохранить потрясающую энергию, новых побед на льду и в жизни. 
И пусть в твоем нелегком деле будет место импровизации, а пробле-
мы решаются как по нотам.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполнилось 40 лет 
первому вице-президенту 
Федерации хоккея России (ФХР), 
главе штаба национальной 
сборной по хоккею  
Роману Ротенбергу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Несмотря на пропущенный 
в самом начале матча гол, 
ЦСКА (в атаке — Максим  
Мамин) смог в третий раз 
подряд уверенно обыграть 
СКА  ФОТО РИА НОВОСТИ

Н
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